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деловые новости
9	 Олег Дерипаска 

складывает крылья 
«Кубань» не выдержала 
требований государства

9	 Формула раздора
Пенсионная реформа ушла 
в правительство с разногласиями

9	 Александр Браверман 
отвоевал земли 
Фонд РЖС будет продавать участки 
Минобороны

10	 Банкротство на 3%
Межпромбанк начал расчеты 
с кредиторами третьей очереди

11	 Российский авторынок ушел в ноль
Рост продаж машин остановился

11	 Новороссийску 
подольют нефтепродуктов 
«Нефтегазиндустрия» хочет 
построить в порту новый терминал

12	 «Фармстандарту» 
не хватает лекарств 
Компания ведет переговоры 
о приобретении AVVA Rus

Удоверовал
Владимир Путин закрепил за собой 500 доверенных лиц

Вчера президент России Вла-
димир Путин встретился со 
своими доверенными лица-
ми, продлил срок их полно-
мочий вплоть до окончания 
своего и включил их в работу 
Общероссийского народного 
фронта (ОНФ), в который на 
правах их соседей войдет 
и «Единая Россия». О том, как 
на встрече президент вернул 
людям труда звание Героя 
Труда, о просьбе доверенных 
лиц выдать нужные удостове-
рения и о том, что «посадки 
продолжатся», а также о тре-
бовании к президенту подпи-
сать синюю папку словами 
«Баранцу: разобраться!» — 
специальный корреспондент 

”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.
В фойе четвертого этажа зда-

ния Российской академии гос-
службы толпились участники 
встречи. Двери пока были за-
крыты. Людей было много: 
очень много известных арти-
стов, как заслуженных, так и на-
родных, некоторые из которых 
стали народными вскоре после 
президентских выборов в 2012 
году; меньше бизнесменов, но 
все-таки были (из тех, кому до-
веряют — далеко не всем пред-
ложили); большое количество 
профсоюзных лидеров, членов 
Общественной палаты; из ре-
гионов в самом деле подъехало 
много десятков людей; и журна-
листы встретились.

Перед началом, когда участ-
ники уже заходили в зал, я спро-
сил у режиссера Олега Табакова, 
был ли он накануне на встрече 
доверенных лиц с членами пра-
вительства и администрации  
президента.

— Только до половины,— 
признался Олег Табаков.— По-
том уехал. У меня еще два спек-
такля было, оба премьерные. 
Один пока не очень хороший, 
по Сухово-Кобылину… За-
крою!.. А второй очень хоро-
ший, по пьесе Володина.

Я ему хотел сказать, что и 
ушел он накануне тоже со спек-
такля по пьесе Володина, и при-
шел сегодня на него, но все-таки 
это был бы перебор в разговоре 
с великим артистом, и я сказал 
только, что этот автор сейчас 
очень актуален.

— Еще как! — оживился Олег 
Табаков.— Чистые чувства, чи-
стая любовь!.. Вот что сейчас 
нам так нужно!

И с этими словами, с чисты-
ми чувствами и чистой любо-
вью  он зашел в зал на встречу с 
доверителем. Без преувеличе-

ния — именно с такими чув-
ствами, потому что ведь не по-
нял даже, кого я имел в виду.

А человек этот был уже в за-
ле. Вячеслав Володин, первый 
замглавы администрации пре-
зидента, на мой вопрос о том, 
его ли это и в самом деле пьеса, 
категорически не подтвердил 
свое авторство.

— Это по пьесе Путина,— 
сказал он.— Поверьте, это чи-
стая правда. Это его идея от на-
чала до конца. Вы представляе-
те, как эти люди после такой 
встречи будут работать в своих 
регионах?.. Я не имею в виду 
знаменитых артистов, а имею в 
виду тех, кто приехал оттуда, из-
далека… И вообще ничего по-
добного в политической исто-
рии еще не было, мы проверя-

ли! Обычно доверенные лица 
отваливаются сразу после выбо-
ров. Теперь он решил изменить 
ситуацию.

Так было, кстати, уже два 
раза и при Владимире Путине. В 
третий раз он решил создать но-
вую конструкцию. Детали, я на-
деялся, прояснятся во время 
встречи.

И они прояснились.
Президент, приехавший поч-

ти без опоздания, обрадовал со-
бравшихся, что не ошибся с вы-
бором доверенных лиц.

— Мне бы чего хотелось,— с 
доверительной интонацией об-
ратился Владимир Путин к при-
сутствующим.— Да, это необыч-
но и раньше так не делалось. Но 
это надо делать. Хотя бы пару 
раз в год, просто поговорить!..

Видно, и в самом деле не с 
кем.

При этом встречи два раза в 
год — это большая нагрузка не 
только для администрации пре-
зидента, а и для доверенных 
лиц, многие из которых делают 
на эту встречу слишком боль-
шие ставки и очень пережива-
ют, как показал вчерашний 
опыт, что не получат слова. А ес-
ли получают, то еще больше пе-
реживают, что у них его вот-вот 
отберут.

Госсовет, состоящий из глав 
регионов, например, тоже со-
бирается два раза в год, и ка-
жется, что не успел закончить-
ся один, как начинается дру-
гой. К тому же между ними по-
стоянно идут президиумы Гос-
совета. Будет ли избран прези-

диум доверенных лиц, пока 
неясно, но претенденты на уча-
стие в нем просматривались во 
время вчерашней встречи уже 
очень отчетливо.

— Многие из вас,— продол-
жил президент,— входят в ОНФ 
(«Общероссийский народный 
фронт».— ”Ъ“). И я думаю, что 
можно было бы встроить инсти-
тут доверенных лиц в ОНФ, 
встроить в работу секций…

Так и прояснялись детали: 
среди доверенных лиц узнавае-
мых и даже культовых людей 
гораздо больше, чем в ОНФ, и, 
войдя в ОНФ, они послужат его 
наполнителем, и ОНФ заис-
крится и заиграет новыми кра-
сками.

политика   >[2]

Вчера глава Казахского космического агент-
ства (Казкосмос) Талгат Мусабаев заявил, что 
Казахстан намерен сократить количество пу-
сков российских ракет-носителей «Протон-М». 
Он также обвинил Россию в невыполнении до-
говора о создании комплекса «Байтерек», а так-
же высказался за новое соглашение по аренде 
космодрома. Источники ”Ъ“ в правительстве 
РФ назвали слова главы Казкосмоса «личной 
интерпретацией ведущихся переговоров».

Вчера, выступая в нижней палате парламента 
Казахстана, господин Мусабаев заявил, что Рос-
сия и Казахстан приступили к разработке проек-
та «всеобъемлющего договора» по космодрому 
Байконур. «Соглашение его по аренде было при-
нято в 1994 году и отработало свое»,— сказал он, 
добавив, что новое соглашение «может подразу-
мевать под собой отход от арендных отношений». 
Первым этапом этого процесса, по его словам, мо-
жет стать вывод из-под аренды России пусковых 
площадок комплекса «Зенит». «Стоимость созда-

ния комплекса ”Байтерек“ на базе ракеты-
носителя ”Зенит“ оценивается специалистами в 
несколько раз ниже, чем стоимость на базе ракет-
ного комплекса ”Ангара“»,— пояснил глава Каз-
космоса. По его словам, пусковая площадка раке-
ты «Зенит» — это «фактически отдельный космо-
дром, какого в других странах нет». «Если мы вы-
ведем из аренды это правое крыло и войдем туда 
уже как полноправные участники, это станет 
огромным шагом вперед для Казахстана»,— ре-
зюмировал господин Мусабаев, предложив заод-
но вывести из аренды и сам город Байконур.

Напомним, что в январе 2004 года президенты 
Владимир Путин и Нурсултан Назарбаев продли-
ли срок аренды космодрома Байконур Россией до 
2050 года. Согласно подписанным документам, 
стоимость аренды космодрома составляет $115 
млн ежегодно, а для изменения условий потребу-
ется вмешательство первых лиц двух государств.

мировая политика   >[7]

Вице-премьеру Аркадию Дворковичу все же 
удалось провести через совет директоров 
«РусГидро» решение, позволяющее продол-
жить допэмиссию компании по плану прави-
тельства. Это позволит внести в капитал «Рус-
Гидро» 50 млрд руб. бюджетных средств, ра-
нее с трудом забранных у «Роснефтегаза», со-
вет директоров которого возглавляет Игорь 
Сечин. Против допэмиссии выступил ряд чле-
нов совета во главе с его председателем — 
первым вице-президентом Газпромбанка 
Владимиром Тацием. Но и под давлением пра-
вительства удалось собрать лишь минималь-
ный кворум в совете — проголосовали только 
семь из 13 членов, причем один воздержался.

Вчера правительство с трудом, но смогло до-
биться от совета директоров «РусГидро» согласия 
на продолжение допэмиссии акций энергоком-
пании, против чего возражал ряд членов совета 
во главе с его председателем — первым вице-

президентом Газпромбанка Владимиром Тацием. 
Для этого даже при наличии прямой директивы 
правительства в поддержку допэмиссии потребо-
валось присутствие на заседании совета вице-
премьера Аркадия Дворковича, курирующего 
энергетику. Тем не менее собрать кворум удалось 
с большим трудом: как и предполагал ”Ъ“ в поне-
дельник, большая часть членов совета директо-
ров на заседании предпочла не появляться.

О конфликте в совете директоров «РусГидро» 
стало известно на прошлой неделе (см. ”Ъ“ от 7 
декабря). Часть членов совета, 22 ноября поддер-
жавших допэмиссию компании, в рамках кото-
рой правительство намеревалось внести в нее 
50 млрд руб., неожиданно изменила свою точку 
зрения. Средства были забраны в бюджет у «Рос-
нефтегаза», главой совета директоров которого 
является президент «Роснефти» Игорь Сечин. 

инвестиции и финансы   >[10]

Директора «РусГидро» 
отработали под напряжением
Допэмиссию одобрили при минимальном кворуме

Ропот космодрома
Казахстан предлагает России  
перераспределить полномочия на Байконуре
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Фракции Госдумы 
объединились 
для ответа  
на «закон Магнитского»

политика  2
Граждане России не помнят,  
какой праздник отмечают 12 декабря

общество  4
Московская мэрия создала себе  
кадровый резерв из 64 человек

общество  4
Екатерина Самуцевич  
пожаловалась на бывших защитников 
в адвокатскую палату

мировая политика  7
США предложили России  
решить сирийскую проблему, уговорив 
Башара Асада уйти с поста президента

У ЗАО «Бизнес Ньюс Медиа», издающего газету 
«Ведомости» и учрежденного на паритетной основе 
российской Sanoma Independent Media, британской 
Pearson и американской News Corp., могут появить-
ся новые акционеры. Медиахолдинг РБК, контроли-
руемый ОНЭКСИМом Михаила Прохорова, ведет 
переговоры с Sanoma об обмене ее доли в «Ведомо-
стях» на издательский дом «Салон-Пресс» (журна-
лы Salon Interior, «Идеи вашего дома»). Еще один 
претендент — Pearson, готовая рассмотреть воз-
можность консолидации 100% «Ведомостей».

ИД Sanoma Independent Media получил от ОНЭКСИ-
Ма Михаила Прохорова предложение по обмену акти-
вами, рассказали ”Ъ“ четыре собеседника, в том числе 
в медиаструктурах Михаила Прохорова, и подтвердил 
источник, близкий к одному из акционеров Sanoma 
Independent Media. По их словам, ОНЭКСИМ готов об-
менять ИД «Салон-Пресс», входящий в контролируе-
мый им медиахолдинг РБК, на долю Sanoma в ЗАО «Биз-
нес Ньюс Медиа», издающем газету «Ведомости».

Представитель ОНЭКСИМа Юлиана Слащева отказа-
лась комментировать эту информацию. Член правле-
ния финской медиагруппы Sanoma (владеет 100% 
Sanoma Independent Media) Хайке Розенер, возглавляю-
щая подразделение группы в России и странах Цен-
тральной и Восточной Европы, ответила лишь, что «не 
комментирует слухи». Гендиректор «Бизнес Ньюс Ме-
диа» Михаил Дубик от комментариев отказался.

Источник, близкий к «Салон-Пресс», подтвердил, что 
РБК недавно выдал мандат на продажу издательского до-
ма, но о схеме обмена с Sanoma ему ничего не известно.

потребительский рынок   >[12]

Михаил Прохоров 
подписывается 
на «Ведомости»
Структуры ОНЭКСИМа ведут 
переговоры о покупке газеты
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спорт  16

Лионель  
Месси  
побил рекорд, 
державшийся 40 лет

Президент Владимир 
Путин явил себя  
доверенным лицам 
без задержки   
ФОТО ДМиТрия АзАрОвА



2

политика
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 11 декабря 2012 №234   l   Коммерсантъ

Граждане США, замешанные 
в нарушении прав россиян, 
не смогут въехать на террито-
рию РФ, им будут запрещены 
любые сделки с собственнос-
тью и инвестициями в Рос-
сии, а их активы будут арес-
тованы. Таким законопроек-
том ответили вчера депутаты 
Госдумы на «акт Магнитско-
го», принятого на прошлой 
неделе конгрессменами 
США. Из числа земляков, 
права которого пострадали 
от американцев, думцы смо-
ги назвать пока только пред-
принимателя Виктора Бута.

Авторами законопроекта «О 
мерах воздействия на лиц, при-
частных к нарушению прав 
граждан РФ» стали спикер Госду-
мы Сергей Нарышкин и лидеры 
четырех фракций Госдумы. По-
добные проявления солидар-
ности крайне редки в депутатс-
ком корпусе. Минувшим летом 
актом коллективного творчест-
ва стали поправки в УК, ужесто-
чающие наказание за оскорбле-
ние чувств верующих. В про-
шлом созыве краткосрочное по-
литическое единение вызвала 
операция по «принуждению к 
миру» Грузии во время военных 
действий в Южной Осетии. Ли-
дер думских единороссов Вла-
димир Васильев вчера не скры-
вал удовольствия, что депутаты 
смогли «отодвинуть в сторону 
фракционные расхождения и 
занять единую патриотическую 
позицию избранников народа, 
которые обязаны защищать на-
род от несправедливости».

Защищать народ думцы рас-
считывают от «лиц, причаст-
ных к нарушению прав граж-
дан РФ». Не предлагая юриди-
ческих признаков таких «лиц», 
авторы сразу же переходят к пе-
речислению «мер воздействия» 
на них: «запрет на въезд на тер-
риторию РФ граждан США», а 
также «арест на территории РФ 
финансовых и иных активов 
граждан США и запрет на лю-
бые сделки с собственностью и 
инвестициями этих граждан». 

Арест и блокирование сде-
лок коснется активов только 
тех американцев, которым за-
прещен въезд в Россию. Въе-
хать же не смогут граждане 

США, которые совершили пре-
ступление в отношении росси-
янина, находившегося за рубе-
жом; наделены государствен-
ными полномочиями и спо-
собствовали освобождению от 
ответственности тех, кто совер-
шил преступление против рос-
сиянина; причастны к похище-
нию россиян; вынесли необос-
нованные приговоры россия-
нам. А также те, кто принял в 
отношении россиян необосно-
ванные решения, нарушившие 
их права и законные интересы. 
Для этих лиц устанавливается 
«запрет распоряжаться» иму-
ществом на территории РФ. Ра-
бота российской фирмы будет 
приостановлена, если ее хозя-
ин — американец, которому за-
претили въезжать в Россию. 
Кроме того, у гражданина США, 
потерявшего право на въезд в 
РФ, приостанавливаются его 
«полномочия в советах дирек-
торов, иных органах управле-
ния российских организаций». 
Список невъездных американ-
цев будет вести МИД. «Предло-
жения по изменению списка» 
смогут подавать члены Совета 
федерации, депутаты Госдумы, 
уполномоченный по правам 
человека, партии, Обществен-
ная палата, а «также государс-
твенные органы».

Лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов заявил, что депутаты могли 
бы «принять еще ряд решений, 
которые усилят позицию стра-
ны». «Мы отправляем в амери-
канские банки гигантские сум-
мы под два-три процента, а 
можно было бы подумать о раз-
мещении огромных финансо-
вых ресурсов РФ в других бан-
ках»,— считает коммунист. 
Можно также «не устраивать на 
Волге перевалочную базу НАТО 
и помогать американцам и 
дальше превращать Афган в 
наркопритон». «Я бы лично об-
ратился на Кубу с предложени-
ем восстановить нашу базу в 
Лурдесе»,— подытожил лидер 
КПРФ. Лидер «Справедливой 
России» Сергей Миронов под-
держал лишь меры, которые 
вошли в окончательный текст 
проекта. Но два справоросса, 
Дмитрий Гудков и Илья Поно-
марев, заявили, что будут голо-

совать против закона. Лидер 
ЛДПР Владимир Жириновский 
призвал коллег разъяснять 
гражданам причину появле-
ния «акта Магнитского», кото-
рая, по его мнению, кроется в 
том, что «Америка деградиру-
ет». Ответный акт он считает 
оправданным, потому что «ни 
один американец не сидит в 
русских тюрьмах, а русские в 
американских — сидят». Прав-
да, в доказательство он привел 
только Виктора Бута, осужден-
ного в США за незаконную тор-
говлю оружием.

Не смог назвать никого кро-
ме господина Бута и адвокат, 
член Общественной палаты 
Анатолий Кучерена — председа-
тель правления Института де-
мократии и сотрудничества. 
Штаб-квартира института в 
Нью-Йорке занимается пробле-
мой нарушения прав человека в 
США. Миссия института, по сло-
вам господина Кучерены, не в 
том, «чтобы критиковать амери-
канцев за нарушение прав чело-
века», а чтобы «совместно изу-
чать проблемы, которые стоят в 
области защиты прав человека». 
Но появление «акт Магнитско-
го», по его словам, — это «по-
пытка вмешать политику в дела 
юридические». Потому российс-
кая сторона и не могла не отве-
тить «зеркальным проектом», 
считает адвокат.

«Оба акта — и американс-
кий и российский — неадек-
ватны, и оба политические»,— 
считает эксперт Совета по вне-
шней и оборонной политике 
Сергей Караганов. Он призна-
ет, что «начали американцы», а 
ответный шаг обычно бывает 
зеркальным, как в случае вза-
имного изгнания «шпионов 
или так называемых шпио-
нов». Но российская сторона, 
по его мнению, «могла бы за-
ниматься делом Магнитского 
более плотно, чем американс-
кая». В последние годы россий-
ско-американские отношения 
нормализовались, но если обе 
стороны «начнут плевать, кто 
дальше плюнет, то могут прий-
ти ко второму изданию холод-
ной войны», считает господин 
Караганов.

Виктор Хамраев

Как депутат конгрессмену
Госдума дает зеркальный ответ  
американскому «акту Магнитского»

[1] > 
Старых красок в ОНФ будет 

тоже достаточно, по словам ис-
точника ”Ъ“, «в ОНФ на учреди-
тельном съезде, конечно, вой-
дет и ”Единая Россия“, а прези-
дент, как известно, уже согла-
сился возглавить ОНФ».

Постепенно выяснилось, что 
это будут за новые краски.

Заслуженный летчик-испы-
татель Магомед Толбоев исчер-
пывающе высказался о состоя-
нии вооруженных сил страны 
при Анатолии Сердюкове:

— Четвертые сутки пылают 
станицы!

— Да, пора бы и прекра-
тить,— вдруг поддержал прези-
дент России.

Поддержал он его и еще раз: 
когда Магомет Толбоев, волну-
ясь так, что его трудно было по-
нять, предложил возродить зва-
ние Героя Труда.

— Только нельзя делать пол-
ную кальку с советской награды 
(Героя Социалистического Тру-
да.— А. К.),— ответил прези-
дент.— Если сможем сформули-
ровать четкие критерии, то да.

Председатель клуба Героев 
СССР и России Николай Антош-
кин поддержал коллегу:

— Уверен, что вы примете 
мудрое, правильное решение!

И Владимир Путин не выдер-
жал и тут же его принял:

— Считайте, что мы с вами 
такое решение приняли.

Таким образом, Николай Ан-
тошкин, говоря о мудром и пра-
вильном решении, эти крите-
рии и сформулировал.

То есть Владимир Путин лег-
ко, казалось, шел на поводу у 
коллектива единомышленни-
ков, стараясь отплатить им доб-
ром за добро.

— Я думаю, весь народ бур-
ными, продолжительными ап-
лодисментами поддержит это 
решение! — обрадовался Нико-
лай Антошкин.

Впрочем, зал отозвался на 
это аплодисментами настолько 
вялыми, что мне пришло в го-
лову на первый взгляд абсурд-
ное предположение: этот зал не 
привык, чтобы им манипули-
ровали.

Доверенное лицо, отреко-
мендовавшееся руководителем 
профсоюза связи, продемонс-
трировало, что и оно, если что, 
умеет манипулировать: предло-
жило выдать всем доверенным 
лицам, если уж их оставляют, 
удостоверения, что ли, чтоб луч-
ше работалось.

— А также машины, секре-
таршу…— поддержал Влади-
мир Путин и предложил не бю-
рократизировать эту работу.

А у самого-то удостоверение 
есть.

После этого профсоюзный 
лидер заявил, что перед прези-
дентскими выборами Влади-
мир Путин дал наказ сформули-
ровать программу развития 
почтовой связи, но этого так и 
не сделано.

Заявителя не смутило то, 
что во время предвыборной 
кампании ее лидеры обычно 
принимают наказы избирате-
лей, а не дают их.

— Кто-то же должен отве-
чать за ваши наказы! — вос-
кликнул он.

Логично, если бы этим че-
ловеком был именно Влади-
мир Путин, но заявитель так не 
считал:

— Ну кто? Дворкович в пра-
вительстве, что ли?! Да?.. (Арка-
дий Дворкович, вице-премьер 
РФ.— ”Ъ“).

В голосе его звучала надежда. 
Он, видимо, рассчитывал, что 
направил Владимира Путина 
по верному следу.

Впрочем, профсоюзный ли-
дер высказался и по существу 
своего вопроса. Он рассказал 
президенту, как печально то, 
что тот подписал указ об отмене 
«писем счастья».

— Вас подставили! — объяс-
нил он Владимиру Путину.

«Письма счастья», то есть ре-
гулярные почтовые уведомле-
ния о состоянии счета гражда-
нина в Пенсионном фонде, и в 
самом деле перестали посту-
пать, отчего в у почтового ве-
домства образуется дырка в 
бюджете размером в 2,5 млрд 
руб., которые оно получало из 
бюджета.

Не было никаких сомнений 
в том, что господин Путин ни-
когда не признает, что его кто-
то подставил и что он об этом 
до сих пор не имел никакого 
представления:

— Тут был выбор: либо да-
вать много из бюджета, либо по-
вышать тарифы. И то и другое 
не очень хорошо. В этом и слож-
ность. Но вне сомнения, вер-
нусь к этому, поговорю в прави-
тельстве…

То есть все-таки Дворкович…
Неожиданно выступил Эду-

ард Багиров, без промаха назвав-
ший себя писателем. Президент, 
судя по всему, так скоро дал ему 
слово, так как господин Багиров 
сидел в одном из первых рядов 
прямо напротив Владимира Пу-
тина и игнорировать его подня-
тую руку было непросто.

— Сейчас,— сказал он,— 
идет антикоррупционная кам-
пания…

— Это не кампания,— пере-
бил его господин Путин.

— Ну да… Нет? Не кампания? 
— удивился Эдуард Багиров.— 
А что это?

— Это борьба с коррупци-
ей,— сказал ему президент.

— Так вот,— продолжил пи-
сатель,— я хочу вернуть вам 
вопрос, который вы когда-то за-
дали: где посадки?!

Вряд ли этот вопрос господи-
на Путина в свое время был ад-
ресован лично Эдуарду Багиро-
ву, но президент ответил ему.

— Чего не скажешь сгоряча! 
— засмеялся Владимир Путин 
и, видимо сгоряча, добавил: — 
Вообще-то посадки должны 
быть обязательно! Они есть, и 
не так уж мало. Но вопрос не в 
жестокости наказания, а в его 
неотвратимости…

Между тем господина Баги-
рова горячо поддержал полито-
лог Сергей Марков:

— Мы с вами, Владимир Вла-
димирович! Иногда за рубежом 
на нас, конечно, наваливаются, 
но мы никогда вас не сдадим, 
будьте уверены!

Владимир Путину, безуслов-
но, сразу стало легче, несмотря 
на смешки в зале.

— Но когда под домашний 
арест сажают в 13 комнатах, это 
не очень… Помните, люди под-
держивают вас и говорят: «Впе-
ред! Вперед!»

Но президент опять не по-
шел в нужном направлении.

— Это непростое дело — ра-
ботать грамотно и доводить до 
окончательного решения,— 
возразил он.— По многим про-
цессам коррупционного харак-
тера процесс доказывания до-
статочно сложный. Если не 
смогли набрать доказательств, 
а решения принимаем, скатим-
ся в 37-й год.

Сергей Марков не стал настаи-
вать на своем и спросил про вне-
шнюю политику и экономику.

— В ближайшее время,— 
охотно прокомментировал пре-
зидент,— произойдет смена ли-
дера в мировой экономике, и 
на экспертном уровне все дав-
но с этим согласились. И воп-
рос только в том, будет это для 
действующих лидеров мягкая 
или жесткая посадка… И конеч-
но, без мнения России многие 
проблемы не решаются. Одно 
дело решить вопрос самостоя-
тельно, а другое дело с кем-то 
считаться. Это раздражает. Сра-
зу ставится, например, под сом-
нение коммунистическое про-
шлое, стабильность политичес-

кой экономики. Это как, знае-
те… «Ну что может сказать про 
музыку Чайковского человек 
без прописки?!»

Сергей Марков, кажется, са-
дился в кресло с чувством боль-
шого удовлетворения: было яс-
но, что у этого человека с про-
пиской все хорошо, в том числе 
и в среде доверенных лиц.

Тут выступил наконец пол-
ковник Виктор Баранец, рабо-
тающий в «Комсомольской 
правде», и с явным раздраже-
нием, которое при большом 
желании можно было принять 
за военную прямоту, сказал 
президенту:

— Я смотрю, как этот баталь-
он (он показал на присутствую-
щих в зале.— А. К.) все время у 
вас что-то просит…

И, поморщившись, полков-
ник показал, как ему это претит.

— Я не принадлежу к елейно-
му хору,— продолжил он,— а 
просто хочу передать от читате-
лей «Комсомольской правды» 
благодарность за мужество и ге-
роизм, которые вы проявили 
при отставлении от должности 
действующего руководства Ми-
нобороны!

Полковнику между тем уда-
лось наиболее органично влить-
ся в елейный хор батальона. Но 
он здесь претендовал на долж-
ность его командира.

Он вспомнил про «идиотс-
кий дискриминационный про-
цент 0,58 в законе о пенсиях для 
военных» (по этому закону пен-
сионеры должны догонять 
действующих военнослужа-
щих, у которых сейчас нема-
ленькие зарплаты, постепенно, 
с учетом этого коэффициента), а 
также про указ о премиях воен-
нослужащим.

— Прикажите мне,— сказал 
он президенту как доверенное 
или, по его собственному выра-
жению, доверчивое лицо (сам 
он так называл всех остальных в 
зале, кроме себя.— А. К.),— ра-
зобраться с приказами, которые 
внесли страшную заразу в офи-
церский корпус: началось сту-
качество, откаты…Напишите 
только вот на этой папке: «Ба-
ранцу: разобраться!» Вот я к вам 
иду с папкой! У вас нет ручки? Я 
вам и папку, и ручку передаю! 
Вот! Напишите!

Еще никто, пользуясь своим 
доверенным положением, не 

пытался на глазах у публики 
так откровенно шантажиро-
вать господина Путина. И с чем 
разобрался бы полковник Ба-
ранец, имея на руках папку с 
подписью президента?! И что 
бы он натворил именем этой 
подписи?..

И не подписать вроде неудоб-
но: военный человек с прямо-
той военного, да к тому же пос-
тоянно повторяющего, что он 
действует не от своего имени, а 
от имени миллионов читателей 
«КП», хочет разобраться с идиот-
скими приказами, стукачест-
вом, коррупцией и откатами…

Господин Путин взял у него 
папку и ручку и положил их на 
стол. Полковнику он расска-
зал, что сам в свое время под-
писывал «400-й приказ о поощ-
рениях военнослужащих», «по-
тому что тогда у командира 
подлодки, которая могла унич-
тожить все в любой точке… за-
рплата была пять тысяч руб-
лей… Люди на основных на-
правлениях — моряки, летчи-
ки, силы ядерного сдержива-
ния, служащие в горячих точ-
ках…— должны были полу-
чать больше. И если сейчас этот 
приказ привел к таким извра-
щениям, очень плохо…»

Но ручку в руку не взял.
Полковник Баранец, попро-

сивший лишнего, кажется, 
осознал, что не получилось, и 
отступил с наименьшими поте-
рями (имиджевые не считают-
ся). В конце концов, встречаться 
они теперь будут раз в полгода.

Владимир Путин ответил и 
на вопрос про действия оппози-
ции, на который отвечал не раз, 
и не два, и не три:

— Подавляющее большинс-
тво граждан не хотят револю-
ции. Они хотят перемен… Слу-
шайте, у нас партий было семь, 
сейчас 25 или 271 200 орггрупп 
или союзов по созданию новых 
партий! Оппозиционные пар-
тии могут заняться оппозици-
онной деятельностью в прямом 
смысле слова!

Кто-то из простых людей го-
ворил президенту, рассказал 
он: «Конечно, они (митингую-
щая оппозиция.— А. К.) в лю-
бой момент сядут в самолет и от-
валят... а мы-то останемся…»

Людей стало, конечно, жалко.
— Но я думаю, наши крити-

ки тоже займутся позитивной 
работой,— приободрил при-
сутствующих президент и не-
ожиданно для подавляющего 
большинства начал заканчи-
вать встречу со своим активом.

Впрочем, он еще успел рас-
сказать, что «Кодекс строителя 
коммунизма» списан с миро-
вых религий и что Владимир 
Ленин в Мавзолее ничем по за-
мыслу не отличается от святых 
мощей в Киево-Печерской лав-
ре и на Афоне.

Пытался выступить и Никита 
Михалков, но был остановлен 
предложением в другой раз по-
пить чаю (впрочем, режиссер в 
конце концов все-таки прорвал-
ся к президенту, уже после 
встречи, с шепотом на ухо).

Но выступили, конечно, еще 
и певицы Людмила Рюмина и 
Надежда Бабкина. И лишить их 
голоса не представлялось воз-
можным, несмотря на бурные и 
продолжительные протестую-
щие аплодисменты.

В конце концов, кто-то же 
должен быть в батальоне и за-
певалой.

Андрей Колесников

Удоверовал

контекст

Сергей Железняк не возглавит  
московских единороссов

Как стало известно ”Ъ“, вице-спикер Госдумы, заместитель 
секретаря генсовета «Единой России» Сергей Железняк боль-
ше не является кандидатом на пост секретаря московского 
отделения партии, выборы которого пройдут на региональной 
конференции 15 декабря. Ранее сообщалось, что господин 
Железняк может заменить на этом посту мэра Москвы Сергея 
Собянина. Первый заместитель секретаря московского отде-
ления, лидер фракции единороссов в Мосгордуме Андрей 
Метельский отказался комментировать ”Ъ“ ситуацию с Серге-
ем Железняком, не стал он называть и кандидатов на этот 
пост. «Мы думаем, совещаемся. Лучше дождаться конферен-
ции, там будут выдвинуты кандидаты»,— отметил он. Источник 
в окружении Сергея Железняка сказал ”Ъ“, что «он никогда 
не утверждал, что будет выдвигаться в главы московского от-
деления». Сам господин Железняк вчера был недоступен 
для комментариев. Отдел политики

Аппарат Александра Хлопонина 
укрепили кремлевским кадром

Пост заместителя полпреда президента в Северо-Кавказском 
федеральном округе (СКФО), ставший вакантным после на-
значения Юрия Олейникова вице-губернатором Подмоско-
вья, займет Михаил Ведерников, до сих пор трудившийся 
в администрации президента. Он будет курировать вопросы 
казачества, молодежной политики и межнациональных отно-
шений — за это же направление отвечал Юрий Олейников. 
Как сообщили ”Ъ“ в полпредстве, новый заместитель полпре-
да Александра Хлопонина в конце прошлой недели появился 
на рабочем месте и знакомился с коллективом. Господин  
Ведерников пришел в политику благодаря сотрудничеству 
с «Единой Россией» (возглавлял выборгское отделение  

«Молодой гвардии»). В начале этого года ему, курировавшему 
в администрации президента две северокавказские респуб-
лики — Карачаево-Черкесию и Кабардино-Балкарию, было 
поручено заниматься сразу двумя федеральными округами — 
Южным и Северо-Кавказским (см. ”Ъ“ от 22 февраля). В полп-
редстве рассчитывают, что опыт работы с молодежными орга-
низациями и хорошие связи в Кремле помогут заместителю 
полпреда реализовать уже начатые в округе проекты. Эксперт 
по Северному Кавказу, сотрудник Центра Карнеги Алексей 
Малашенко отметил, что господин Ведерников имеет опыт 
лишь аппаратной работы. «На Северный Кавказ Кремль иног-
да назначает чиновников, которые не могут отличить ингуша 
от осетина, поэтому и толку от этих назначений не бывает»,— 
заявил он ”Ъ“. Судя по принципу подбора кадров для СКФО, 
считает эксперт, у Кремля нет желания что-то серьезно ме-
нять в кавказской политике. Муса Мурадов

Сергей Нарышкин  
обзавелся сайтом

У спикера Госдумы Сергея Нарышкина появился свой интер-
нет-ресурс sergeynaryshkin.ru. Он предупредил, что не станет 
на сайте делать «официальные заявления»: «Буду просто де-
литься с вами тем, как вижу сегодняшний день, за что у меня 
болит или радуется душа, и, наверное, о тем, каким бы я хотел 
видеть наше общее будущее». После чего посвятил запись 
предстоящему 12 декабря Дню Конституции, подчеркнув, 
что «два десятилетия — слишком короткий срок, чтобы реали-
зовать весь потенциал Конституции 1993 года». Кроме блога 
на сайте пять разделов (профессиональная деятельность; на-
учная деятельность; публикации в СМИ; фото и видео; личная 
информация), причем все — с иллюстрациями в виде фото-
графий спикера на фоне Кремля и в библиотеке. На сайте со-
общается, что супруга Сергея Нарышкина Татьяна — «специа-
лист в области информационных технологий», сын Андрей ра-
ботает заместителем гендиректора в ЗАО «Энергопроект», 
а дочь Вероника — во Всероссийской федерации плавания. 
Сам спикер «увлекается историей России и ее культурой», 
джазовой музыкой, бардовской песней, горными лыжами 
и плаванием. Прежде господин Нарышкин обращался к ин-
тернет-аудитории через официальный думский сайт. Видео-
записи его выступлений появлялись в рубрике «прямая речь 
председателя Госдумы». Отдел политики

Футболист Александр 
Кержаков (в центре)  
и тренер Валерий  
Газзаев (слева) тоже 
без остатка довери-
лись президенту  
Владимиру Путину   
ФОТО ДмиТрия АзАрОвА

В преддверии Дня Конститу-
ции и послания президента 
Федеральному собранию ли-
деры КПРФ и «Справедливой 
России» вновь призвали к «ре-
монту» Основного закона, из-
менение которого не исклю-
чал президент. Социологи 
убеждены, что Конституция 
в России «не стала ценностью 
высшего порядка» и может 
быть изменена, если так захо-
чет власть. Как показывают 
данные «Левада-центра», 
с каждым годом все меньше 
граждан знают, какая дата от-
мечается в РФ 12 декабря. 
А треть считает, что законы 
нужно соблюдать, даже если 
они входят в противоречие 
с Основным законом страны.

С каждым годом уменьшает-
ся число граждан, которые зна-
ют, какой день отмечается в РФ 
12 декабря (день принятия Кон-
ституции 1993 года). Если в 2010 
году об этом помнили 75% опро-
шенных «Левада-центром», в 

2011-м — 74%, то теперь — 71% 
респондентов. При этом 29% 
респондентов считают, что зако-
ны нужно соблюдать, даже если 
они входят в противоречие с 
Конституцией (в 2010 году так 
говорил 21% респондентов, в 
2011-м — 30%). Это неудивитель-
но, ведь «большинство граждан 
России с Конституцией сталки-
ваются мало и, что это такое, по-
нимают мало», говорит замести-
тель директора «Левада-центра» 
Алексей Гражданкин. К тому же 
в 2004 году День Конституции 
был отменен как праздник (ос-
тался в календаре только в виде 
памятной даты), напомнил он. 
Конституция безразлична граж-
данам, уверен старший науч-
ный сотрудник института соци-
ологии РАН Леонтий Бызов, а 
«конституционный строй в РФ 
является парадной декораци-
ей», ведь на деле у нас «не рес-
публиканский, а квазимонархи-
ческий строй, когда монарха вы-
бирают элиты на основе нигде 

не прописанного договора». По 
его словам, этот вариант Консти-
туции неорганичен и «навязан 
обществу», но если снова про-
вести референдум, то общество 
вновь примет любые поправки.

«Отремонтировать Конститу-
цию», которая «была принята 
третью голосов — 33 млн из 
106 млн, под расстрел парла-
мента» и отдала полномочия «в 
руки одного человека», вчера на 
международном парламент-
ском форуме в очередной раз 
призвал лидер КПРФ Геннадий 
Зюганов. А лидер «Справедли-
вой России» Сергей Миронов от-
метил, что при ее корректиров-
ке нужно «обязательно» при-
нять закон о конституционном 
собрании. Без него, напомним, 
невозможно изменение глав 1, 2 
и 9 Основного закона, в кото-
рых описаны основы конститу-
ционного строя, права человека 
и гражданина. Два проекта зако-
на о конституционном собра-
нии, которые были внесены в 

Госдуму еще в 2000 году, депута-
ты отклонили только в сентяб-
ре, отметив, что такой меха-
низм потребуется, «когда назре-
ет настоятельная необходи-
мость в изменениях».

Владимир Путин, который 
завтра выступит с посланием к 
Федеральному собранию, в кон-
це ноября уже говорил о воз-
можном изменении Конститу-
ции — в связи с переходом к 
прямым выборам членов Сове-
та федерации. Спустя неделю 
глава Конституционного суда 
Валерий Зорькин сообщил, что 
«Конституцию менять в целом 
можно тогда, когда невозможно 
не менять».

Гендиректор Всероссийско-
го центра изучения обществен-
ного мнения Валерий Федоров 
заявил ”Ъ“, что для граждан 
Конституция «священной коро-
вой не является и иконой то-
же». «Конституция не стала цен-
ностью высшего порядка, как 
флаг, герб и гимн. Она есть, ни-

кому не мешает — и хорошо. 
Но если власть скажет, что нуж-
но что-то поменять и это пока-
жется убедительным, населе-
ние быстро подстроится»,— 
сказал социолог, напомнив, 
что граждане поддержали уве-
личение срока президентских 
полномочий, которые иниции-
ровал президент Медведев. В 
Конституции есть что менять, 
однако «в нынешней ситуации 
Конституцию можно изменить 
только в худшую сторону — мы 
получим государственничес-
кую идеологию, наступление 
церкви на государство и не-
сколько других негативных 
элементов», уверен член полит-
комитета партии «Яблоко», 
один из разработчиков Консти-
туции Виктор Шейнис.

Максим Иванов

Конституция готова к ремонту
Граждане забывают, какой день отмечается в России 12 декабря

Спикер Совета федерации (СФ) Валентина Матвиенко вчера 
поддержала инициативу лидера «Единой России» Дмитрия 
Медведева, который 16 февраля внес в Госдуму проект, 
предлагающий новые принципы выборов депутатов Госдумы. 
В проекте сохранены выборы по партспискам и проходной 
барьер для партий в 5%, а новшество состоит в том, что РФ 
будет разбита на 225 «территориальных единиц». Госпожа 
Матвиенко заявила, что закон позволит субъектам РФ иметь 
в Думе «региональное, а не только партийное представитель-
ство». Однако у экспертов ранее возникли вопросы, напри-
мер, что будет с мандатом, если кандидат от партии выиграет 
в своей «территориальной единице», но в целом по РФ пар-
тия барьер не преодолеет (см. ”Ъ“ от 23 марта). 

Законопроект был одобрен комитетом по конституцион-
ному законодательству и рекомендован к рассмотрению еще 
в весеннюю сессию, однако дата так и не была назначена. 
Как вчера пояснил ”Ъ“ глава комитета Владимир Плигин, «по-
ка комитет проводит консультации с партиями». Он заверил 

”Ъ“, что проект будет рассмотрен в весеннюю сессию. А за-
мпред комитета Дмитрий Вяткин заявил, что этот проект 
не первоочередной, «ведь следующие выборы в Госдуму 
пройдут только в 2016 году». 

Лидер фракции ЛДПР Владимир Жириновский на вче-
рашнем форуме предложил просто снизить проходной барь-
ер в Госдуму до 1%: «Тогда в парламенте будет четыре-пять 
ведущих партий, и по одному депутату от еще двадцати, тог-
да все избиратели будут иметь своих представителей». Дум-
ской оппозиции, как пояснил ”Ъ“ депутат от КПРФ Вадим Со-
ловьев, принятие закона не выгодно. Коммунист считает, 
что переход на новую систему выборов является «идефикс» 
первого замглавы администрации президента Вячеслава 
Володина, «потому что проводить выборы по партспискам 
для ”Единой России“ становится все труднее». Он не исклю-
чает, что инициатива может быть озвучена «устами Владими-
ра Путина» в послании Федеральному собранию 12 декабря. 
Софья Самохина, Максим Иванов 
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Столичный мэр Сергей Собя-
нин вчера подвел итоги экс-
перимента — открытого кон-
курса на пополнение кадро-
вого резерва мэрии. Резер-
вистами стали 64 человека, 
по большей части действую-
щие чиновники, из числа ко-
торых обещают назначать 
столичных глав управ. Ранее 
московские власти обрати-
лись к крупнейшим компани-
ям страны с призывом отпра-
вить на конкурс специалис-
тов, но бизнесмены, сообщи-
ли в мэрии, составили «са-
мую незначительную группу» 
резервистов. Впрочем, экс-
перты в любом случае счита-
ют публичный конкурс «гига-
нтским шагом к эффективной 
системе госуправления».

Публичный конкурс резер-
вистов господин Собянин объ-
явил в августе 2012 года, он про-
ходил с октября по декабрь. Пер-
воначально говорилось, что от 
претендентов не потребуется 
опыта госслужбы и московской 
прописки, достаточно письмен-
ных рекомендаций и прохожде-
ния теста «профессионального 
и управленческого потенциала». 
В октябре 2012 года в мэрии кон-
кретизировали требования к со-
искателям: уметь находить об-
щий язык с жителями столицы, 
«управлять конфликтами и нахо-
дить компромиссы», «конструк-
тивно воспринимать критику», 

«доходчиво разъяснять полити-
ку правительства Москвы» (см. 

”Ъ“ от 11 октября). Всего в кон-
курсе участвовали 350 человек 
(из них 80% мужчин), из которых 
отобрали 64 резервиста. 

Как пояснила вице-мэр Анас-
тасия Ракова, отбор шел в три 
этапа. После собеседований со-
искателю предлагалось «про-
жить день якобы главы упра-
вы», а затем решить конфликт-
ные задачи из практики реаль-
ных глав управ, «на которые 
у двух групп жителей противо-
положные взгляды». Господин 
Собянин обещал в ближайшее 
время назначить из числа резер-
вистов 19 глав управ (не назвав 
конкретные районы). Он уточ-
нил, что и остальные в запасе 
«вряд ли засидятся», напомнив 
о наложенном в августе 2012 го-
да запрете для глав управ зани-
мать эту должность более семи 
лет подряд. «Ежегодно будем ме-
нять 20 глав районов»,— пообе-
щал градоначальник, уточнив, 
что «это не сладкие места, а пе-
редовая».

Наборы в кадровые резер-
вы в России проводились и ра-
нее, в частности, в 2008 году пре-
зидент Дмитрий Медведев объ-
явил о формировании своей 
«президентской тысячи». Вскоре 
его примеру последовали полп-
реды, партия «Единая Россия» 
и регионы (в последних к 2009 
году набрали более 30 тыс. ре-

зервистов). Однако работу резер-
висты получали куда реже. Так, 
в августе 2011 года в Кремле от-
читывались о 189 кадровых на-
значениях из президентской ты-
сячи. Ни в одном из тех наборов 
открытый конкурс не объявлял-
ся. Эксперты подтверждали, что 
таких конкурсов в принципе не 
было, поясняя, что Сергей Со-
бянин был вынужден объявить 
публичный набор, потому что 
«вертикаль поражена вирусом 
коррупции и работать ему прос-
то не с кем» (см. ”Ъ“ от 29 августа). 
Градоначальник вчера действи-
тельно заявил, что не может «по 
знакомству определить, кто есть 
кто, да это и невозможно при та-
ком объеме назначений».

Любопытно, что господин 
Собянин рассчитывал на кад-
ры из бизнеса. Так, столичные 
власти обратились с призы-
вом к Сбербанку, ВТБ, компани-
ям «Уралсиб», «Русал», «Ренова», 
«Вымпелком», МТС, «МегаФон», 
X5 Retail Group, РЖД, «Икеа», 
«Мега» и ряду других структур. 
Наконец, резервистов иска-
ли и через крупные кадровые 
агентства. Однако, как сообщи-
ла Анастасия Ракова, 60% отоб-
ранных составили чиновники, 
23% — представители муници-
палитетов, тогда как «наемные 
работники из мелкого, круп-
ного и среднего бизнеса» пред-
ставляют «самую незначитель-
ную группу». Примечательно, 

что в мэрии дали понять, что 
этой группе должности глав уп-
рав пока не светят: по словам 
вице-мэра, «для эффективной 
адаптации» бизнесменам сна-
чала следует поработать замес-
тителями глав управ. 

Впрочем, вошедшие в ре-
зерв бизнесмены и эксперты 
все равно считают конкурс «ги-
гантским шагом к построению 
эффективной системы госуп-
равления». «Мы вообще не ожи-
дали, что доживем до счастья от-
крытого конкурса,— признался 
гендиректор кадрового агентс-
тва Ward Howell Сергей Воробь-
ев.— У нас в голове же три кри-
терия отбора чиновников: ло-
яльность, лояльность и лояль-
ность. Хотелось бы верить, что 
это старт другой системы от-
бора». Гендиректор компании 
«Глобал МА» резервист Констан-
тин Антонович сообщил, что 
стал соискателем для выясне-
ния смысла конкурса: «Я хотел 
понять, реален ли запрос влас-
ти на новую кровь или это пиар-
акция. Оказалось, это запрос». 
Господин Собянин вчера дал 
понять, что хорошо зарекомен-
довавшие себя на новой работе 
резервисты могут рассчитывать 
и на должности префектов и их 
заместителей. Впрочем, в Ward 
Howell пока предлагают дож-
даться хоть одного реального 
назначения.

Александр Воронов

Сергей Собянин нашел чиновников 
на рынке
В мэрии Москвы создан кадровый резерв

Участницы Pussy Riot вступи-
ли в открытый конфликт со 
своими бывшими адвоката-
ми. Как стало известно ”Ъ“, 
Екатерина Самуцевич, при-
говоренная к двум годам ли-
шения свободы условно за 
акцию в храме Христа Спа-
сителя, просит адвокатс-
кую палату «оказать воз-
действие» на Николая Поло-
зова и Виолетту Волкову. Те 
не возвращают ей ключи от 
квартиры, паспорт и отка-
зываются передать жалобу 
в Европейский суд по правам 
человека на ее арест. Если 
палата усмотрит в действиях 
адвокатов нарушения, их мо-
жет ждать в том числе лише-
ние адвокатского статуса.

Жалобу Екатерина Самуце-
вич подала в адвокатскую па-
лату Московской области, чле-
нами которой являются быв-
шие адвокаты панк-группы 
Николай Полозов и Виолетта 
Волкова. Формальным пово-
дом послужили сразу несколь-
ко фактов. Как утверждает гос-
пожа Самуцевич, защитники 
с момента ее выхода из-под 
стражи (Мосгорсуд в октябре 
заменил ей реальный срок на 
условный) отказываются вер-
нуть ей паспорт и ключи от до-
ма. «В момент задержания при 
мне не было документов. Ад-
вокату Волковой 15 марта 2012 
года я передала ключи от квар-
тиры и сообщила ей, где на-
ходится мой паспорт. После 
моего освобождения я неод-
нократно обращалась с пись-
менными запросами к Волко-
вой и Полозову с просьбой вер-
нуть мне ключи и документы, 
но они мои требования про-
игнорировали»,— говорится 
в жалобе госпожи Самуцевич, 
копия которой имеется в рас-
поряжении ”Ъ“.

Госпожа Самуцевич растор-
гла договор с адвокатами По-
лозовым и Волковой в октяб-
ре, когда Мосгорсуд рассмат-
ривал жалобу на приговор 
участницам Pussy Riot. Свое 
решение она объяснила «раз-
ными взглядами на линию за-
щиты», а новым адвокатом ак-
тивистки стала Ирина Хруно-
ва из организации «Агора». 
В итоге госпожа Самуцевич 
стала единственной из трех 
участниц панк-группы, ко-
му удалось выйти на свободу. 
Еще до расторжения догово-
ра, в июне 2012 года, госпожа 
Волкова вместе с господином 
Полозовым успели подать в Ев-
ропейский суд по правам че-

ловека (ЕСПЧ) жалобу на арест 
своей подзащитной, и суд всту-
пил с ними в официальную пе-
реписку.

Эта жалоба стала еще одним 
поводом для спора госпожи Са-
муцевич с бывшими защитни-
ками, так как они отказались 
передавать ее новой команде 
адвокатов. «Эти документы Ка-
те действительно необходимы 
для дальнейшей работы по ли-
нии ЕСПЧ и защиты, а паспорт 
является важным документом 
для любого человека»,— пояс-
нил ”Ъ“ еще один новый адво-
кат госпожи Самуцевич Сергей 
Бадамшин.

Также участница Pussy Riot 
просит адвокатскую палату 
дать оценку профессиональ-
ному поведению госпожи Вол-
ковой. Дело в том, что после 
расторжения договора адво-
кат встретилась с отцом акти-
вистки. Эта встреча была за-
писана участниками докумен-
тального проекта «Срок», а ви-
деоролик выложен в интер-
нете. «Чувства, которые вы-
зывает просмотр этого разго-
вора Волковой с моим отцом, 
сложно и больно описывать. 

Он вынужден выслушивать 
претензии адвоката и не на-
ходит, что ей ответить на фра-
зы вроде ”Мы не получили ни 
копейки!“, ”Защита других бу-
дет невозможна, она (Самуце-
вич.— ”Ъ“) утопит всех“»,— го-
ворится в жалобе. На вопрос от-
ца участницы Pussy Riot о том, 
можно ли как-то исправить си-
туацию, госпожа Волкова отве-
чает: «В принципе она может 
заново заключить со мной со-
глашение». «Считаю такое по-
ведение Волковой неэтичным 
и унизительным»,— резюми-
рует госпожа Самуцевич.

В связи с этим участница 
панк-группы просит адвокат-
скую палату Московской об-
ласти принять к адвокатам ме-
ры «дисциплинарного воздейс-
твия» и оказать содействие 
в возвращении ей документов, 
ключей и жалобы в ЕСПЧ. Ес-
ли палата усмотрит в действи-
ях господина Полозова и гос-
пожи Волковой нарушение ко-
декса профессиональной эти-
ки адвоката, то, согласно ст. 18 
этого документа, им может гро-
зить либо замечание, либо пре-
дупреждение, либо лишение 
адвокатского статуса.

Любопытно, что даже во вре-
мя спора вокруг бренда Pussy 
Riot, который пытался заре-
гистрировать еще один экс-ад-
вокат панк-группы Марк Фей-
гин (см. ”Ъ“ за 2 ноября), гос-
пожа Самуцевич публично не 
высказывала личных претен-
зий в адрес бывших защитни-

ков. Однако те, в свою очередь, 
заявляли, что участница Pussy 
Riot оказалась на свободе толь-
ко потому, что пошла на сделку 
со следователями. «Ложь Саму-
цевич, тиражируемая в СМИ, 
является одним из элементов 
договоренности, позволив-
шей ей выскочить из дела»,— 
писал, например, в своем мик-
роблоге господин Полозов в от-
вет на слова бывшей подзащит-
ной о попытках адвокатов из-
влечь коммерческую выгоду из 
бренда Pussy Riot. Кроме того, 
адвокаты заявляли, что не ис-
ключают подачи иска о защите 
чести и достоинства к госпоже 
Самуцевич.

В разговоре с ”Ъ“ госпожа 
Волкова заявила, что свои ком-
ментарии по поводу пропав-
шего паспорта Екатерины Са-
муцевич и Pussy Riot она дала 
на пресс-конференции 29 но-
ября и больше говорить об 
этом не собирается. Тогда быв-
шие адвокаты панк-группы за-
являли, что паспорт был пере-
дан отцу госпожи Самуцевич 
еще весной, хотя незадолго до 
этого путались в сообщениях 
по этому поводу, говоря, что до-
кумент либо потерян, либо пе-
редан мужу одной из участниц 
панк-группы Петру Верзилову.

Григорий Туманов,  
Илья Шепелин

Pussy Riot прорывает  
линию защиты
Участница панк-группы жалуется на бывших адвокатов
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Конфликт участниц 
Pussy Riot (за стек-
лом) со своими быв-
шими адвокатами, 
 одним из которых яв-
лялся Николай Поло-
зов (справа), перешел 
в открытую стадию   
фото Геннадия Гуляева

Обязательное тестирова-
ние на знание русского язы-
ка иностранных мигрантов, 
занимающихся неквалифи-
цированным трудом, оказа-
лось на грани срыва. Как уда-
лось выяснить ”Ъ“, за пер-
вую неделю действия соот-
ветствующих поправок к за-
кону «О правовом положении 
иностранных граждан» из не-
скольких миллионов тру-
довых иммигрантов в Рос-
сии лишь около 200 приез-
жих из стран ближнего зару-
бежья решили пройти тест. 
При этом представители на-
циональных диаспор заявили 

”Ъ“, что их соотечественни-
ки не собираются сдавать эк-
замен по русскому языку из-
за его дороговизны. В Феде-
ральной миграционной служ-
бе утверждают, что пока ра-
но беспокоиться и основ-
ной поток мигрантов напра-
вится в центры тестирования 
уже после Нового года.

Поправки об обязательном 
тестировании иностранных 
мигрантов вступили в дейс-
твие 1 декабря: мигранты, ра-
ботающие в сфере ЖКХ, тор-
говли и быта, обязаны сда-
вать экзамен на знание русс-
кого языка. Исключение сде-
лано для приезжих из Белорус-
сии и Южной Осетии (где рус-

ский объявлен государствен-
ным) и тех, кто представит до-
кументы о прохождении необ-
ходимого курса русского языка 
в школе. Отныне без сертифи-
ката о знании русского языка 
работодатель не сможет нани-
мать иммигрантов на работу. 
При этом иностранцам, у кото-
рых еще действует трудовое со-
глашение, не придется сдавать 
русский язык до тех пор, пока 
договор не истечет.

Методическим обеспечени-
ем тестирования занимаются 
четыре вуза: РУДН, МГУ, СПбГУ 
и Госинститут русского языка 
имени Пушкина. Как сообщи-
ла ”Ъ“ проректор РУДН Светла-
на Ельникова, за первые десять 
дней работы 250 центров тести-
рования по всей России на экза-
мен явилось около 200 человек. 
Но она заметила, что никто из 
них не провалил тест.

В тестах, с которыми ознако-
мился ”Ъ“, делается упор на уме-
ние правильно склонять слова 
и грамотно использовать пред-
логи. В разделе «чтение» приво-
дится объявление: «Все рабочие 
едут в медцентр на автобусе». 
От тестируемых требуется отве-
тить: на каком виде транспорта 
поедут рабочие?

Представители националь-
ных диаспор обрушились 
с критикой на реализацию за-

кона о тестировании. «Пока со-
здается впечатление, что закон 
был нужен только для еще одно-
го вида поборов с приезжих,— 
сказал ”Ъ“ глава ассоциации 

”Таджикские трудовые мигран-
ты“ Каромат Шарипов.— Из об-
ращающихся к нам соотечест-
венников никто не собирается 
сдавать экзамен». Они считают, 
что стоимость экзамена (3 тыс. 
руб.) слишком высока для лю-
дей, занимающихся неквали-
фицированной работой. По сло-
вам главы Федерации мигран-
тов России Мухаммада Амина 
Маджумдера, многие мигран-
ты недостаточно хорошо зна-
ют русский язык, но рассчиты-
вают, что при необходимости 
их должны обучать российские 
власти, не создавшие пока для 
этого условий.

«Мигранты приезжают на 
один сезон, чтобы заработать 
и вернуться домой,— пояснил 

”Ъ“ президент межрегиональ-
ного узбекского землячества 
Усман Баратов.— Им нет смыс-
ла тратить время на образова-
ние и деньги на сертификаты. 
Подавляющее большинство да-
же не регистрируется на работе, 
чтобы избежать лишних трат». 
По его словам, отказ от тести-
рования может привести к рос-
ту нелегального труда в России. 
Следует отметить, что ранее гла-

ва Федеральной миграционной 
службы (ФМС) Константин Ро-
модановский говорил, что еже-
годно Россию приезжают на за-
работки около 20 млн человек, 
однако в 2012 году в его ведомс-
тве на учет поставлены только 
260 тыс. человек.

В ФМС заявили, что пока ра-
но беспокоиться. «У многих тру-
довых мигрантов еще действу-
ют текущие разрешения на ра-
боту, поэтому мы полагаем, 
что основная нагрузка начнет-
ся после новогодних праздни-
ков»,— пояснила ”Ъ“ пресс-сек-
ретарь ведомства Залина Кор-
нилова. Она добавила, что вве-
дение проверки мигрантов на 
знание русского языка было не-
обходимо прежде всего для них 
самих. «Только это им позволит 
не оказаться бесправными»,— 
считает Залина Корнилова.

Следует отметить, что с 2015 
года ФМС собирается обязать 
трудовых мигрантов помимо 
русского языка сдавать тесты 
по истории России и законода-
тельству страны. Соответствую-
щий законопроект уже внесен 
ведомством в Госдуму.

Илья Шепелин

Мигранты прогуливают экзамен 
по русскому
Обязательное тестирование приезжих под угрозой срыва
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Режиссер фильма «Срок» 
 сходил на допрос

Вчера Следственный комитет РФ допросил режиссера-
документалиста Павла Костомарова в качестве свиде-
теля по делу о беспорядках на Болотной площади 6 мая 
2012 года. Господин Костомаров совместно с Алексан-
дром Расторгуевым и телеведущим Алексеем Пивова-
ровым снимает фильм «Срок». Лента посвящена совре-

менной российской оппозиции и ее лидерам, ее фраг-
менты выкладываются в интернете. Среди прочего ав-
торы проекта вели съемку на майском «Марше милли-
онов», который закончился столкновениями оппозици-
онеров с ОМОНом. Позднее СК РФ квалифицировал 
эти события как массовые беспорядки и завел соот-
ветствующее уголовное дело — обвиняемыми по нему 
проходят 18 человек. Режиссер заявил, что дал подпис-
ку о неразглашении данных следствия, однако подчерк-
нул, что с ним обращались вполне вежливо. По его сло-
вам, вопросы касались событий на Болотной площади 
и фильма «Срок». «Костомаров продолжает оставаться 
в статусе свидетеля, никаких претензий к нему не 
предъявлялось,— заявил его адвокат Роман Абала-
кин.— На все вопросы, которые нам заданы, были даны 
ответы. Кроме того, нам обещали вернуть все изъятые 
файлы и документы». Ранее ситуация с Павлом Косто-

маровым вызвала скандал с участием премьер-минис-
тра Дмитрия Медведева. В пятницу, 7 декабря, следо-
ватели пришли с обыском на квартиру к режиссеру. Не-
сколько часов спустя его соавтор Алексей Пивоваров 
задал вопрос Дмитрию Медведеву о причинах такого 
поведения следствия. Премьер заявил, что смысл 
обыска ему неясен, но предположил, что у оперативни-
ков могли быть свои причины. После завершения пря-
мого эфира господин Медведев высказался откровен-
нее — назвал следователей «козлами» (запись неофи-
циального разговора передал канал Russia Today). 
В ответ представитель СК РФ Владимир Маркин за-
явил, что ему «очень странно было услышать коммента-
рии, не только оскорбляющие следователей СК Рос-
сии, но и подрывающие авторитет всех правоохрани-
тельных органов страны». Позднее этот комментарий 
исчез с сайта ведомства. Александр Черных 

”Ъ“ получил подтвержде-
ние того, что новый интернет-
проект, телеканал «Контр-
ТВ», учрежден фондом «Ин-
ститут социально-экономи-
ческих и политических иссле-
дований» (ИСЭПИ), между ни-
ми заключен контракт на фи-
нансирование на три года. 
Это не последний медиапро-
ект прокремлевского фонда, 
который одной из уставных 
задач видит поддержку так 
называемых новых медиа. 
Интернет-зрители «Контр-ТВ» 
усматривают определенную 
идеологию в концепции кана-
ла и называют его антиподом 
телеканала «Дождь».

Согласно данным налого-
вых служб, ИСЭПИ является 
100-процентным учредителем 
телеканала «Контр-ТВ». Напом-
ним, сам фонд создан с подачи 
администрации президента, 
возглавляет его бывший замгла-
вы управления внутренней по-
литики президента Дмитрий 
Бадовский. Информацию о фи-

нансировании проекта под-
твердили главный редактор ка-
нала Сергей Минаев (известен 
в числе прочего как экс-веду-
щий программы на НТВ «Чест-
ный понедельник») и исполни-
тельный директор фонда Екате-
рина Курбангалеева.

Официально канал начал ра-
боту 3 декабря и вещает в ин-
тернете несколько часов в ве-
чернее время. Гендиректором 
канала является один из про-
дюсеров проекта «Камеди клаб» 
Артак Гаспарян. Сергей Минаев, 
а также бывший глава предвы-
борного штаба Михаила Прохо-
рова журналист Антон Красовс-
кий пока основные лица кана-
ла. Бюджет проекта, по призна-
нию его руководства, «неболь-
шой даже для интернет-проек-
та» — порядка нескольких мил-
лионов долларов в год. При-
быль канала возвращается уч-
редителям для решения устав-
ных задач фонда. В фонде ожи-
дают, что к концу третьего года 
вещания канал выйдет на оку-

паемость. По словам госпожи 
Курбангалеевой, в перспективе 
рассматривается выход на спут-
никовое вещание, «если проект 
покажет себя».

Концепция канала, по сло-
вам господина Минаева, инфор-
мационно-развлекательная, 
для аудитории активных поль-
зователей интернета 16–35 лет. 
В передачах канала использу-
ются интерактивные формы — 
выход в эфир при помощи IP-
телефонии и комментарии он-
лайн, а также приемы эпатажа, 
в том числе ненормативная лек-
сика. Политика является одной 
из обсуждаемых на канале тем. 
На прошлой неделе состоялось 
ток-шоу, посвященное годов-
щине массовых митингов на 
Болотной площади и проспек-
те Сахарова.

На канале и в фонде говорят 
об отсутствии идеологической 
направленности канала и не-
вмешательстве в его редакцион-
ную политику извне. Источник 
в администрации президента 

заявил ”Ъ“: «Ничего плохого не 
вижу (в учреждении канала). Не 
очень за ними слежу. Видел не-
сколько раз».

Впрочем, интернет-зрители 
активно комментируют уви-
денное на «Контр-ТВ»: к при-
меру, пользователь ANARXIST 
ANARXIST день назад написал 
в Twitter: «КонтрТВ — это анти-
под ”Дождя“».

На «Дожде», который также 
начинал как интернет-канал 
и пользуется популярностью 
у аудитории с либеральными 
взглядами, отказались делать 
выводы, сославшись на то, что 
«не очень хорошо знакомы с их 
(”Контр-ТВ“.— ”Ъ“) контентом».

По признанию госпожи Кур-
бангалеевой, «Контр-ТВ» не пос-
ледний медиапроект фонда. 
«Нас интересуют новые медиа. 
В настоящее время мы просмат-
риваем несколько проектов. Но 
конечно, это не будут традици-
онные газета или журнал»,— го-
ворит она.

Ирина Нагорных

Прокремлевский фонд инвестировал 
в новые медиа
Интернет-канал «Контр-ТВ» открыл учредителей
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Мосгорсуд приговорил вчера 
к лишению свободы на сроки 
от 15 до 18 лет четырех участ-
ников подготовки подрыва 
поезда «Сапсан». По версии 
чекистов, только их своевре-
менное вмешательство поз-
волило предотвратить тер-
акт. Защита же настаивает 
на том, что фигуранты дела 
сами отказались от намере-
ния подорвать поезд и поэто-
му заслуживают гораздо бо-
лее мягкого наказания, чем 
им определил суд.

На оглашение приговора 
приехало огромное количество 
журналистов — в зале суда их 
удалось разместить с огромным 
трудом. Еще до начала заседания 
случился небольшой инцидент. 
Как только конвоиры ввели 
в зал подсудимых — организато-
ра преступления 24-летнего ком-
мерсанта из Кабардино-Балка-
рии Ислама Хамжуева и его сооб-
щников — уроженца Мордовии 
Фаиля Невлютова и выходцев из 
Чечни Мансура Умаева и Мансу-
ра Эдильбиева, те сразу же попы-
тались переговорить с пришед-
шими в суд родственниками. 
Причем проявили такую настой-
чивость, что пришлось вмешать-
ся судебным приставам.

Само оглашение приговора 
заняло около 20 минут. Посколь-
ку дело слушалось в закрытом ре-
жиме (в нем содержатся секрет-

ные материалы), председательс-
твующий Андрей Расновский ог-
ласил лишь вступительную и ре-
золютивную части приговора.

Из резолютивной части сле-
довало, что суд согласился с до-

водами гособвинения. Как уже 
не раз сообщал ”Ъ“, по версии 
следствия, организатор пре-
ступной группы Ислам Хамжу-
ев получил террористическую 
подготовку летом 2009 года в ла-
гере амира южно-дагестанского 
сектора запрещенной в России 
организации «Имарат Кавказ» 
Гасана Абдуллаева (Абу-Ясир). 
В Москву для организации под-
рыва скоростного поезда «Сап-

сан», курсирующего между Мос-
квой и Санкт-Петербургом, Ис-
лам Хамжуев прибыл весной 
2011 года. В столице он познако-
мился с чеченцами — Мансу-
ром Эдильбиевым и Мансуром 
Умаевым, а также с уроженцем 
Мордовии Фаилем Невлюто-
вым, предложив им участвовать 
в теракте.

В июне 2011 года сообщники 
собрали дистанционное управ-

ляемое взрывное устройство на 
основе смеси аммиачной селит-
ры и краски серебрянки мощ-
ностью более 10,5 кг в тротило-
вом эквиваленте. Затем зло-
умышленники съездили в район 
железнодорожной станции Фир-
сановка между Ленинградским 
и Пятницким шоссе, где выбра-
ли удобное место для минирова-
ния — возле эстакады. Но пре-
ступление, по данным следс-
твия, не было доведено до конца, 
поскольку сотрудники ФСБ обна-
ружили на территории Покровс-
кого парка в Москве спрятанное 
там сообщниками взрывное уст-
ройство. Позже выяснилось, что 
организатор намеченного терак-
та Ислам Хамжуев, почувствовав 
за собой слежку, неожиданно по-
кинул подельников и выехал на 
Кавказ. Оставшиеся без руко-
водства Эдильбиев, Умаев и Не-
влютов не решились самостоя-
тельно минировать пути и спря-
тали бомбу в парке. После этого 
всех несостоявшихся взрывни-
ков задержали. Им было предъ-
явлено обвинение в «покуше-
нии на террористический акт» 
(ст. 30 и ст. 205 УК РФ), «бандитиз-
ме» (ст. 209 УК РФ) и «незаконном 
обороте боеприпасов и взрыв-
ных устройств» (ст. 222 УК РФ).

В ходе прений прокурор про-
сил признать подсудимых ви-
новными в инкриминируемых 
им преступлениях и пригово-

рить к лишению свободы на сро-
ки от 16 до 18 лет. Суд согласился 
с квалификаций, но наказание 
трем подсудимым определил на 
год меньше. Так, самое мягкое 
наказание — 15 лет колонии 
строгого режима (прокурор про-
сил 16 лет) — суд назначил Фаи-
лю Невлютову. Мансура Эдиль-
биева приговорили к 16 годам 
(гособвинитель предлагал 
17 лет), а Ислама Хамжуева — 
к 18 вместо 19 лет. Лишь Мансур 
Умаев получил столько, сколько 
прокурор и запрашивал: 17 лет 
колонии строгого режима. После 
отбытия наказания осужденные 
будут ограничены в правах на 
сроки от полутора до двух лет: им 
будет запрещено покидать место 
жительства, дважды в месяц каж-
дому придется отмечаться в соот-
ветствующих контролирующих 
органах.

Осужденные встретили 
приговор спокойно. Они улы-
бались пришедшим в зал роди-
телям и женам, некоторые из 
которых были на заседании 
с детьми.

«Конечно, мы будем обжало-
вать сегодняшний приговор, 
так как он слишком жесткий 
и суровый,— заявил адвокат 
Умаева Абусупьян Гайтаев.— 
Тем более что наши подзащит-
ные добровольно отказались от 
совершения преступления».

Алексей Соковнин

За скоростной поезд дали долгие сроки
Вынесен приговор по делу о несостоявшемся подрыве «Сапсана»

Уголовное дело о хищении 
в особо крупном размере 
бюджетных средств, выде-
ленных управой столичного 
района Можайский на капи-
тальный ремонт центра де-
тского творчества на улице 
Ращупкина (”Ъ“ подробно 
рассказал о самом хищении 
во вчерашнем номере), при-
няло скандальный оборот. 
Кунцевская межрайонная 
прокуратура Москвы отказа-
лась утвердить обвинитель-
ное заключение и направить 
материалы дела в суд.

Напомним, в ноябре 2011 го-
да управой был заключен гос-
контракт на выполнение ре-
монтных работ с неким ООО 
«Антуриум». А уже 14 декабря 
того же года глава управы Миха-
ил Решетников подписал акт 
о полном выполнении работ по 
госконтракту. Когда же поли-
цейские приехали на улицу Ра-
щупкина, они обнаружили, что 
никаких ремонтных работ 
в здании не проводилось, а са-
мо здание по-прежнему нахо-
дится в аварийном состоянии, 
непригодном для использова-
ния. 2 млн руб., уплаченных за 
ремонт, по мнению следствия, 
были похищены. Следствен-
ным отделом по Западному ок-
ругу Москвы Следственного ко-
митета России было предъявле-
но обвинение по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо 
крупном размере) известному 
в районе Можайский детскому 
педагогу, директору центра 
спорта, творчества и интеллек-
туального развития «Гармония» 
Людмиле Чуриной, которая од-
новременно оказалась учреди-
телем и директором «Антуриу-
ма» (следствие считает фирму 
фиктивной). Главе управы Ми-
хаилу Решетникову было предъ-
явлено обвинение по ст. 293 УК 
РФ (халатность, повлекшая при-

чинение крупного ущерба). По 
утверждению следствия, дока-
зать причастность главы упра-
вы непосредственно к хище-
нию не удалось из-за того, что 
он так и не был отстранен на 
время следствия от исполнения 
служебных обязанностей.

Однако заместитель кунцев-
ского межрайонного прокуро-
ра Михаил Сухарев отказался 
утверждать обвинительное за-
ключение. По мнению замес-
тителя прокурора, в обвини-
тельном заключении отсутс-
твует прямое указание «на на-
личие у Михаила Решетникова 
реальной возможности надле-
жащим образом исполнять 
свои должностные обязаннос-
ти», а без этого указания при-
влечение главы управы по об-
винению в халатности, напи-
сал заместитель прокурора 
в своем постановлении, неза-
конно. Один из участников 
расследования в беседе с ”Ъ“ 
вчера предположил, что «про-
куратура умышленно затягива-
ет передачу обвинительного 
заключения в суд с целью раз-
вала уголовного дела главы уп-
равы». В кунцевской меж-
районной прокуратуре данное 
предположение комментиро-
вать отказались. Не подтверди-
лось вчера и утверждение мэ-
рии Москвы о том, что «7 дека-
бря 2012 года полномочия Ми-
хаила Решетникова были пре-
кращены и он уволен с госу-
дарственной гражданской 
службы города Москвы». По 
данным ”Ъ“, после обращения 

”Ъ“ в мэрию с просьбой про-
комментировать ситуацию гос-
подин Решетников срочно 
ушел в отпуск, по окончании 
которого ему будет предостав-
лена возможность покинуть 
пост главы управы по собс-
твенному желанию.

Александр Жеглов

Халатность главы 
управы Можайского 
признана незаконной
Прокуратура вернула следствию 
дело о хищении средств  
на ремонт детского центра

Подсудимые по делу 
о подготовке подрыва 
«Сапсана» спокойно 
выслушали суровые 
приговоры
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В Карачаево-Черкесии (КЧР) 
окончено расследование 
и передано в суд дело в отно-
шении 13 участников банды, 
созданной в 2011 году при-
верженцем радикального ис-
лама Исламом Узденовым. 
Своими задачами, по версии 
следствия, обвиняемые ста-
вили нападения на сотрудни-
ков правоохранительных ор-
ганов, а также насильствен-
ный захват власти и создание 
на Северном Кавказе шариат-
ского государства.

По данным республиканс-
кого УФСБ, бандгруппа под ру-
ководством жителя Малокара-
чаевского района 21-летнего 
Ислама Узденова была создана 
в апреле 2011 года. В нее вош-
ли местные жители, объеди-
ненные идеями радикального 
ислама.

Идейным вдохновителем 
бандитских акций в группе был 
непосредственно Ислам Узде-
нов, а основным исполнителем 
и руководителем «военизиро-
ванной группы» — самый стар-
ший в ней 26-летний Умар Бай-
чоров. Последний был единс-
твенным, кто имел армейский 

опыт и умел профессионально 
обращаться с оружием.

По данным следствия, в со-
став незаконного вооруженного 
формирования (НВФ) помимо 
Умара Байчорова и Ислама Узде-
нова вошли — Арсен Чочуев, Ос-
ман Чотчаев, Расул Байрамуков, 
Марат Бостанов, Казим Джатдо-
ев, Руслан Кущетеров, Расул Кап-
пушев, Рамин Баиев, Азрет Бай-
чоров, Артур Теков, Рустам Мам-
чуев и Хаджи Эркенов.

Своей целью бандиты перво-
начально ставили нападения на 
сотрудников правоохранитель-
ных органов, а также «насильс-
твенный захват власти с после-
дующим изменением конститу-
ционного строя Российской Фе-
дерации на Северном Кавказе 
и созданием на его территории 
государства с шариатской фор-
мой правления».

Все преступления бандгруп-
пы планировались заранее. Как 
уточнили в Следственном ко-
митете РФ, «совершению тяж-
ких и особо тяжких преступле-
ний предшествовали решение 
организационных вопросов 
и проведение подготовитель-
ных мероприятий». В группе 

была строгая иерархия, подчи-
ненность участников НВФ еди-
ному руководству; имелись 
связники; строго распределя-
лись роли и задания по приоб-
ретению продуктов питания, 
специального обмундирования 
и медикаментов, по закупке 
и транспортировке оружия 
и боеприпасов.

Первое преступление члены 
банды, как говорится в уголов-
ном деле, совершили в ночь на 
1 сентября, когда Байчоров сов-
местно с Узденовым, Муратом 
Батчаевым и Денисламом Кара-
котовым на автомобиле ВАЗ-
21099 без государственных ре-
гистрационных знаков совер-
шили нападение на сотрудника 
ДПС отдела МВД России по 
Предгорному району Ставро-
польского края. В сидевшего 
в патрульной машине инспек-
тора ДПС Андрея Богданова они 
выпустили несколько очередей 
из автомата Калашникова, пос-
ле чего забрали у убитого слу-
жебный автомат с боеприпаса-
ми и скрылись.

28 октября 2011 года в 23:30 
Байчоров, Денислам Семенов, 
Узденов и Батчаев, по данным 

следствия, совершили очеред-
ное нападение на пятерых со-
трудников ДПС отдела МВД Рос-
сии по Малокарачаевскому райо-
ну республики, когда те попыта-
лись проверить у них докумен-
ты. В результате нападения со-
трудникам МВД причинены 
множественные огнестрельные 
ранения различной степени тя-
жести. Один из силовиков позже 
скончался в больнице. Еще одно 
столкновение с полицейскими 
произошло 19 ноября 2011 года, 
когда в ходе проверки докумен-
тов на управление автомобилем 
был расстрелян лейтенант поли-
ции. Ответным огнем полицейс-
кие тогда смогли ранить одного 
из преступников, и он был задер-
жан. Через несколько дней со-
трудники правоохранительных 
органов КЧР провели спецопера-
цию в Черкесске, нейтрализовав 
еще двух бандитов — Канамата 
Сарыева и Руслана Байрамкуло-
ва. Во время обыска дома, у кото-
рого шел бой, силовики обнару-
жили автомат Калашникова, по-
хищенный у убитого 1 сентября 
инспектора Богданова.

19 декабря 2011 года, в ходе 
спецоперации в одной из пяти-

этажек, находящихся в селении 
Учкекен, были ликвидированы 
активные члены НВФ Мурат 
Батчаев и Руслан Каиов, а также 
идейный вдохновитель банд-
группы Ислам Узденов. После 
чего место лидера занял Умар 
Байчоров, находившийся к то-
му моменту в федеральном ро-
зыске. Однако в июне 2012 года, 
во время проведения спецопе-
рации силовиками КЧР, он был 
уничтожен в родном селении 

Первомайское Малокарачаевс-
кого района.

Еще три члена НВФ — Денис-
лам Семенов, Денислам Карако-
тов и Осман Байчоров числятся 
в федеральном розыске. 

Уголовное дело после ут-
верждения обвинительного за-
ключения направлено в Верхов-
ный суд КЧР для рассмотрения 
по существу.

Александра Ларинцева, 
Пятигорск

Выживших бандитов довели до суда
В КЧР завершено дело налетчиков на полицейских

Вчера стало известно о том, что появился 
первый подозреваемый в деле о совер-
шенном в минувший четверг убийстве в 
Нальчике ведущего программы «Вести» 
ГТРК «Кабардино-Балкария» Казбека 
Геккиева. Им оказался 30-летний участ-
ник НВФ Зейтун Бозиев, рассчитывав-
ший возглавить местное бандподполье. 
Оружие, использовавшееся при убийс-
тве журналиста, ранее как минимум три 
раза применялось при покушениях на 
стражей порядка и военнослужащих.

Главным следственным управлением СКР 
по Северо-Кавказскому федеральному окру-
гу совместно с оперативными сотрудниками 
МВД и ФСБ России установлен подозревае-
мый в убийстве ведущего региональных 
«Вестей» Казбека Геккиева, сообщил вчера 
официальный представитель следственного 
ведомства Владимир Маркин. В розыск за со-
вершенное вечером минувшего четверга в 
столице Кабардино-Балкарии (КБР) преступ-
ление объявлен уроженец Нальчика Зейтун 
Бозиев 1982 года рождения.

По данным следствия, Бозиев мог являть-
ся непосредственным убийцей журналис-
та, использовав для этого переделанный в 
боевой травматический пистолет Иж-79.

Эксперты установили, что это же оружие 
использовалось для расстрела 14 ноября 
прошлого года в пригороде Нальчика, в 
районе Вольный Аул, двух участковых 
уполномоченных — капитана полиции Ха-
сана Кушхова и лейтенанта полиции Зауди-
на Жамбикова. Один полицейский был 
убит на месте, а другой скончался в больни-
це. 1 июня 2012 года из того же пистолета 
возле дома №50 на улице Тарчокова в На-
льчике в служебной машине был застрелен 
инспектор роты спецбатальона ДПС Борис 

Машуков. Наконец, 29 июля из этого же 
оружия обстреляли бойцов внутренних 
войск и омоновцев, проводивших в одном 
из селений Черексского района операцию 
по задержанию Зейтуна Бозиева. К счастью, 
никто из правоохранителей не пострадал.

Проведенная баллистическая экспертиза 
дала следователям основания полагать, что 
убийство Казбека Геккиева было совершено 
из того же пистолета. Кроме того, свидетели 
опознали Бозиева как возможного исполни-
теля этих преступлений. В результате следо-

ватель принял решение объединить все уго-
ловные дела, по которым проходит разыски-
ваемый Бозиев, в одно производство. Теперь 
его ищут за совершение преступлений, пре-
дусмотренных ст. 105, ст. 317, ст. 210 и ст. 222 
УК РФ («Убийство»; «Покушение на сотрудни-
ка правоохранительного органа»; «Участие в 
организованном преступном сообществе» и 
«Незаконный оборот оружия»).

По данным ”Ъ“, Зейтуна Бозиева сотруд-
ники правоохранительных органов КБР на-
чали искать еще в прошлом году, когда он, 
тогда еще пособник участников бандфор-
мирования, нарушив избранную в отноше-
нии него подписку о невыезде, ушел в лес. 
Там он примкнул к бандгруппе молодого 
амира Шамиля Ульбашева, которого лидер 
северокавказских террористов Доку Ума-
ров назначил руководителем так называе-
мого нальчикского сектора боевиков.

В конце сентября этого года Ульбашев и 
другие амиры — Руслан Батырбеков, Залим 
Тутов и Артур Каркаев, собравшиеся на 
сходку в одном из домов в микрорайоне Ев-
рейская Колонка Нальчика,— были унич-
тожены спецназом ФСБ.

В результате ликвидации практически 
всей верхушки местного бандподполья 
Зейтун Бозиев стал одним из главных пре-
тендентов на вакантное место главаря бое-
виков КБР. А чтобы его занять, как считают 
в правоохранительных органах, он должен 
был совершить теракт или другое громкое 
преступление, чтобы обратить на себя вни-
мание того же Доку Умарова. Скорее всего, 
для этих целей в качестве жертвы и был вы-
бран популярный в республике телеведу-
щий Казбек Геккиев.

Тимур Самедов, Нальчик; 
Николай Сергеев

Убийца телеведущего  
метил в главари бандподполья
Установлен исполнитель громкого преступления

По одной из версий следствия, 
Бозиев, совершив громкое убийс-
тво, рассчитывал подняться в ие-
рархии боевиков
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экономическая политика
Производство ВВП в домохозяйствах
(% год к году)
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Российская экономика в 2013 году, 
несмотря на замедление потреби-
тельского спроса и падение экспорта, 
продолжит расти примерно нынеш-
ними темпами — это следует из пере-
смотренного прогноза Минэкономики 
на 2012–2013 гг. Более того, в се-
редине следующего года возможен 
«перелом тенденции к торможению 
роста», заявил замглавы ведомства 
Андрей Клепач. Основания для по-
добного оптимизма не вполне ясны 
— почти все пересмотренные параме-
тры прогноза на 2013 год ухудшены.

Минэкономики незначительно по-
низило прогноз роста ВВП на 2013 год на 
0,1 процентного пункта по сравнению с 
сентябрьскими ожиданиями — до 3,6%. 
Прогноз по росту ВВП на этот год остался 
без изменений — 3,5%, однако замглавы 
министерства Андрей Клепач признал, 
что факторы роста существенно поменя-
лись по сравнению с началом осени. До 
сих пор в этом году основным фактором 
экономического роста был потребитель-
ский спрос, который поддерживался ре-
кордно высокими темпами кредитова-
ния и, в меньшей степени, ростом реаль-
ной зарплаты. Теперь Минэкономики 
вынуждено констатировать замедление 
как темпов роста розничной торговли 
(прогноз на 2012 год понижен с 6,1% до 
5,7%), так и реальной зарплаты (прогноз 
понижен с 9,1% до 8%). Зато министер-
ство в полной мере учло неожиданный 
пересмотр Росстатом данных по инве-
стициям за первые три квартала (см. ”Ъ“ 
от 21 и 23 ноября). В результате Минэко-
номики повысило прогноз на этот год по 
росту инвестиций в основной капитал 
на 2,3 процентных пункта, до 7,8%.

По мнению министерства, ускорение 
инвестиций должно компенсировать 
для экономического роста существенное 
замедление в промышленности. Про-
гноз промышленного роста был пони-
жен на 0,4 процентного пункта, до 3,2%, 
при этом господин Клепач предупредил, 
что по методологии Росстата годовой 
рост может оказаться всего лишь 2,8% (то 
есть на уровне января-октября). «Тормо-
жение роста промышленности во мно-
гом связано со снижением динамики 
экспорта»,— пояснил он. Оценка роста 
экспорта в денежном выражении также 
была снижена с 1,7% до 0,4% ($529 млрд), 
а импорта — до 5,4% с 6,9% ($334 млрд). 

Если замедление экспорта объясняет-
ся падением внешнего спроса, прежде 
всего на газ, то причины замедления 
импорта остаются загадкой для Минэко-
номики. Господин Клепач выдвинул две 
гипотезы: первая предполагает развитие 
импортозамещения на потребительские 
товары и падение спроса на инвестици-
онные товары (машины, оборудование) 
из-за снижения деловой активности. Со-
гласно второй гипотезе, импорт на самом 
деле не замедляется — но его объемы не-
доучитываются в статистике торговли 
России со странами Таможенного союза.

Впрочем, в 2013 году Минэкономики 
ожидает существенного роста импорта, 
тогда как экспорт в денежном выраже-
нии должен сократиться до $494 млрд 
несмотря на то, что физические объемы 
экспорта нефти и газа по сравнению с 
2012 годом, напротив, могут несколько 

увеличиться. Расчет сделан исходя из 
стоимости нефти $97 за баррель — в со-
ответствии с «бюджетным правилом» 
— тогда как в этом году среднегодовая 
стоимость барреля марки Urals составит 
чуть более $110. Хотя большинство ана-
литиков ожидают определенного сни-
жения цен на нефть в следующем году, 
Андрей Клепач признал, что оценка 
министерства «несколько консерватив-
на». Более серьезным негативным фак-
тором для роста ВВП станет дальнейшее 
замедление потребительского спроса. 
Кроме того, прогноз по инвестициям 
на 2013 год понижен (до роста на 6,5%) 
из-за увеличения базы этого года. Про-
гноз по росту промышленности также 
был незначительно снижен до 3,6%, од-
нако и в таком виде, учитывая динамику 
последних месяцев, выглядит чересчур 
оптимистичным.

Тем не менее Минэкономики ожидает 
такого же роста экономики в следующем 
году, как в 2012-м, при этом во втором 
полугодии, по словам Андрея Клепача, 

предполагается сломить «тенденцию 
торможения роста». Министерство ожи-
дает, что после роста на 2,6% в первом 
квартале и на 3,5% во втором квартале 
следующего года российская экономика 
ускорится до 4% во втором полугодии. На 
вопрос, чем будет обеспечено такое уско-
рение, господин Клепач предположил, 
что это может быть рост чистого экспорта 
и инвестиций за счет улучшения внеш-
него спроса.

Напомним, в октябре рост ВВП в го-
довом выражении составил 2,3%. «Если 
отталкиваться от трендового уровня, то 
роста выше чем на 2,5% в 2013 году я не 
вижу»,— заявил ”Ъ“ главный экономист 
HSBC Александр Морозов, описав теку-
щую динамику российской экономики 
как «игру базовых эффектов». В первой 
половине следующего года эффект базы 
будет способствовать замедлению роста 
ВВП, тогда как во втором полугодии 
эффект базы станет положительным и 
трансформируется в ускорение роста, 
особенно в случае хорошего урожая. «Для 
более высокого роста должно произойти 
действительно что-то значительное в ми-
ровой экономике, либо цены на нефть 
должны вырасти до уровня $130 за бар-
рель»,— заключает господин Морозов.

Юрий Барсуков

Российскому ВВП все в рост
Ухудшение прогнозов на 2013 год  
настроило Минэкономики на оптимизм

сегодняшнее 
число 3,7

процента составила годовая динамика производства ВВП в домохозяйствах в третьем квартале 2012 года, сообщил вчера 
Росстат в опубликованной сводке о второй оценке валового внутреннего продукта (ВВП) и структуре его производства. Производство ВВП в 
домохозяйствах, как и в большинстве компонентов, снизило темпы роста в сравнении с первым и вторым кварталами — в середине года пока-
затели были на пике. В структуре производства ВВП за третий квартал сменилась с положительной на отрицательную динамика добавленной 
стоимости в строительстве (минус 3,2% год к году против роста на 4,2% год к году во втором квартале). Вторая составляющая подтвержденного 
замедления динамики ВВП в третьем квартале — обусловленный относительно низким урожаем (но, вероятно, не только им) спад в сельском 
хозяйстве: минус 4,8% против 4% во втором квартале и 4,9% — в первом; кроме этого существенно замедлился рост ВВП в секторе услуг. Впро-
чем, по итогам девяти месяцев производство добавленной стоимости в строительстве год к году остается слабоположительным — 1%.

 мониторинг
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Госслужащим заморозили 
рост зарплат 

Росстат опубликовал очередной отчет о 
заработках чиновников за девять месяцев 
2012 года. Как следует из новых данных 
статистического ведомства, рост зарплат 
госслужащих так и не достиг докризисных 
показателей и практически остался на 
уровне прошлого года. Если за девять ме-
сяцев этого года по отношению к девяти 
месяцам 2011-го рост составил 5,3%, то 
в 2011 году он был 5%. В январе—сентя-
бре первого кризисного 2009 года индек-
сация зарплат чиновников еще держалась 
на достойном уровне — 8,2%. В кризис-
ный 2010 год рост составил только 3%.

Не все чиновники могут похвастаться 
высокими заработками. Средняя зарпла-
та гражданских служащих в январе—сен-
тябре 2012 года составила 30 тыс. руб., 
муниципальных служащих — 29,1 тыс. 
руб. (рост их зарплат за девять месяцев 
этого года — 12,4%). Это немного боль-
ше средней зарплаты по экономике, 
которая за девять месяцев 2012 года 
составила 25,6 тыс. руб. с ростом, втрое 
превышающим чиновничьи заработки,— 
14,2% (в 2011 году — 11,9%). Однако 
из данных Росстата следует, что даже 
среди гражданских служащих есть те, 
кто может гордиться своими заработ-
ками. Самыми высокооплачиваемыми 
по-прежнему являются госслужащие ор-
ганов исполнительной власти субъектов 
— их средний заработок за девять меся-
цев 2012 года щедро вырос на 10,8% и 
составил 41,7 тыс. руб. (в прошлом году 
— 37,6 тыс. руб.). В то время как у коллег 
из федеральных ведомств индексация 
была символической (1,4%), их зарплата 
составила 25,3 тыс. руб.

Самые высокие заработки у чинов-
ников органов власти субъектов РФ за 
девять месяцев отмечены в Уральском 
федеральном округе (62,2 тыс. руб.). 
Чиновники Урала в этом году опередили 
прошлогодних лидеров — Дальнево-
сточный федеральный округ с зарплатой 
57,9 тыс. руб. Меньше всего зарабаты-
вают их коллеги из Северо-Кавказского 
округа (25,8 тыс. руб.; см. диаграмму). 
Впрочем, на фоне средней зарплаты 
в регионе в размере 16,4 тыс. руб. 
(за сентябрь 2012 года) эта сумма 
также выглядит солидно. Бесспорными 
лидерами среди госслужащих с самими 
высокими зарплатами в исполнительной 
власти субъектов стали чиновники Не-
нецкого  автономного округа с зарплатой 
119,9 тыс. руб. Что же касается мегапо-
лисов с их завышенными зарплатами, 
то большими заработками среди этой 
категории служащих могут наконец-то 
похвастаться чиновники Московской 
области (58,2 тыс. руб.). Ранее они 
практически всегда отставали от своих 
коллег в московском правительстве. 
За девять месяцев зарплата госслужа-
щих в Москве составила 54,3 тыс. руб., 
Санкт-Петербурге — 65,2 тыс. руб., Ле-
нинградской области — 59,6 тыс. руб.

Дарья Николаева

Госстрой написал поправки к Градостро-
ительному кодексу, вводящие единый 
порядок взаимодействия всех участни-
ков жилищного строительства — от реги-
ональных и муниципальных властей до 
застройщиков и арендаторов объектов 
инфраструктуры и ЖКХ. де-факто раз-
работанная агентством система пред-
лагает муниципальным и региональным 
властям обмен прозрачности в земель-
ном вопросе и сокращения волокиты на 
возможность более тщательного отбора 
застройщиков жилищных проектов.

Минэкономики опубликовало вчера раз-
работанный Госстроем проект закона «О 

внесении изменений в Градостроительный 
кодекс (ГК) РФ и отдельные законодательные 
акты», направленный на введение «единого 
порядка взаимодействия участников реали-
зации проектов жилищного строительства». 
Необходимость разработки документа в 
ведомстве объясняют требованиями пре-
зидентского указа №600 от 7 мая «О мерах 
по обеспечению граждан доступным и ком-
фортным жильем…», а также требованиями 
дорожной карты «Улучшение предпринима-
тельского климата в строительстве».

Проект описывает в ГК требования к реги-
ональным и муниципальным программам 
жилищного строительства; наделяет органы 

власти соответствующих уровней полномо-
чиями по их разработке; описывает порядок 
рассмотрения, утверждения и реализации 
таких планов и описывает порядок взаимо-
действия участников жилищного строитель-
ства при их исполнении (см. ”Ъ-Онлайн“). 
Самим муниципалитетам новая редакция 
ГК разрешит передавать застройщику без-
возмездно участки под инфраструктурные 
объекты «с последующей передачей указан-
ных объектов в государственную или муни-
ципальную собственность или эксплуати-
рующим организациям».

Чтобы принудить муниципалитеты к 
оформлению таких программ, поправки 

к ГК обязывают их «не позднее чем за 30 
дней» до предоставления участка под за-
стройку утверждать план его освоения, учи-
тывающий все работы — от оформления до 
сдачи объекта в эксплуатацию. Не позднее 
30 дней до даты предоставления участка за-
стройщику должны быть предоставлены 
технические условия для подключения 
к инфраструктуре. Срок принятия реше-
ний о подготовке планировки территории 
для местных властей сокращается с 14 до 
5 дней, а срок проверки таких документов 
не должен превышать 20 дней.

Впрочем, Госстрой включил в новую 
редакцию Гражданского кодекса и расши-

рение полномочий муниципалитетов при 
проведении аукционов среди застройщи-
ков. Де-факто документ допускает пред-
квалификацию застройщиков при прове-
дении таких аукционов. Муниципалитеты 
смогут, в частности, требовать наличия 
у застройщика наличия «опыта не менее 
трех лет» при совокупном вводе жилья за 
этот срок «не менее среднего годового» на 
предлагаемом участке; наличия у него не-
обходимых допусков; а также подтверж-
дения застройщиком своей финансовой 
устойчивости и отсутствия к нему прочих 
претензий.

Олег Сапожков

Все пойдет по плану
Госстрой возрождает централизацию жилищного строительства
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СЕНТЯБРЬ 2012 ГОДА (ТЫС. РУБ.)
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Основным результатом завершившейся в 
Катаре двухнедельной конференции ООн 
по вопросам изменения климата стало орга-
низационное перестроение климатического 
переговорного процесса. С начала 2013 
года запускается второй период Киотского 
протокола (КП-2), новое соглашение по кли-
мату должно быть разработано к 2015 году 
и утверждено в 2020 году. Финансирование 
климатических фондов пока обещано только 
на три года и только на словах. для РФ ре-
зультаты дохи сюрпризов не принесли: как 
и ожидалось, проекты совместного осущест-
вления начиная с 2013 года становятся не-
доступными для России, неиспользованные 
квоты с первого периода перенести было 
разрешено. Правда, покупателей на них нет. 

Последние несколько дней конференции в 
Дохе климатические переговоры находились 
практически на грани провала — еще в субботу 
утром как переговорщики, так и наблюдатели 
говорили о возможном «нулевом» результате 
переговорного процесса. Впрочем, формаль-
но спасти лицо организаторам конференции 
(в том числе и стране-председателю Катару) 
все-таки удалось. «На конференции в Дохе нам 
удалось достичь довольно реалистичного со-
глашения, на основе которого дальше можно 
будет конструктивно работать»,— заявила евро-
комиссар по климату Конни Хедегаард. Одно-
временно с этим представители экологических 
организаций (Greenpeace, WWF, Oxfam и мно-
гих других) критиковали низкую результатив-
ность климатических переговоров. 

«Переговорщики добились существенной 
организационной перестройки переговорно-
го процесса, привнеся минимальный смысло-
вой результат»,— заявил ”Ъ“ координатор про-
граммы «Климат и энергетика» WWF России 
Алексей Кокорин. По словам эксперта, пере-
говорный процесс избавился от багажа проме-
жуточных договоренности и соответствующих 
специальных рабочих групп, созданных еще 
во время надежд Копенгагенского саммита 
2009 года, а также от жесткого, но устаревшего 
деления стран на развитые и развивающиеся 
по состоянию на 1992 год.

Кроме того, в Дохе был принят пакет реше-
ний, названных Doha Climate Gateway, в том 
числе поправка к Киотскому протоколу, запу-
скающая его второй период уже через три не-
дели, дальнейший план работы над новым гло-
бальным соглашением, а также институт ком-
пенсации ущерба и потерь для развивающихся 
стран. Вопрос с финансированием Зеленого 
климатического фонда так и остался практи-
чески нерешенным — финальные соглашения 
Дохи не называют никакой конкретной цифры, 
лишь призывая развитые страны обеспечить 
в ближайшие три года финансирование не 
в меньшей мере, чем в предыдущие три ($30 
млрд в рамках программы «быстрого финан-
сирования» — см. ”Ъ“ от 26 ноября). Как выйти 
на обещанные $100 млрд в год к 2020 году, оста-
ется по-прежнему неясным. Пока о намерении 
вложить в климатическое финансирование $6 
млрд объявил только ЕС. Одновременно с этим 
Япония реформировала предлагаемый уже на 
протяжении многих лет механизм билатераль-
ной торговли — в Дохе было утверждено его на-
звание (Joint Carbon Mechanism) и формат рабо-
ты — с развивающимися странами, углеродная 
торговля с которыми будет считаться частью 
программы международного развития. Напри-
мер, по данным ”Ъ“, в Дохе Япония проводила 
переговоры о возможном участии Киргизии в 
новой системе билатеральной торговли.

Еще один финансовый механизм, предло-
женный в Дохе в том числе США, Австралией 
и Россией, заключается в создании системы 
унификации национальных и региональных 
углеродных рынков, утверждении единых под-
ходов и стандартов, системы взаимозачетов, а 
также ликвидации двойного учета — с целью 
корректного взаимодействия всех видов и ме-
ханизмов углеродных рынков. Это предложе-
ние попало в финальный текст решения в Дохе 
о механизмах дальнейшего сотрудничества и, 
вероятно, сможет стать единственной хорошей 
новостью для РФ по результатам климатиче-
ской конференции — в перспективе создания 
внутреннего углеродного рынка. 

РФ, придя на переговоры в Дохе с прежней 
позицией, также не вынесла для себя в резуль-
тате конференции ничего нового. Россия так и 
не вошла в КП-2 с численными обязательствами 
(по результатам Дохи до 2020 года обязательства 
по выбросам имеют лишь страны ЕС, Австра-
лия, Норвегия, Швейцария, Украина и ряд не-
больших стран, совокупные выбросы которых 
составляют около 14%), в результате потеряв 
право участвовать в проектах совместного осу-
ществления (ПСО). «Мы автоматически отклю-
чаемся от источника дополнительных доходов 
с оборотом более $150 млрд в год — как мини-
мум до 2020 года, когда, может быть, заработает 
новое соглашение по климату»,— заявил ”Ъ“ Ге-
оргий Сафонов из Высшей школы экономики.

Зато перенос квот на выбросы с первого 
периода на второй (напомним, РФ и ряд стран 
бывшего СССР и Восточной Европы обладают 
избытком квот порядка 6 млрд тонн, образо-
вавшихся в результате падения промышлен-
ного производства) все-таки состоялся, правда 
с ограниченными возможностями. Квоты из 
первого периода Киотского протокола можно 
будет использовать преимущественно для вы-
полнения своих обязательств, при этом стра-
нам, имеющим численные обязательства по 
Киото-2, будет также разрешено покупать не 
более 2% квот. Уже после принятия итоговых 
документов конференции ряд крупнейших 
стран, участвующих во втором периоде (в т.ч. 
ЕС), объявили о том, что они не намерены по-
купать квоты, перенесенные с первого перио-
да. В результате РФ вряд ли получится их про-
дать до 2020 года. 

Во время принятия поправки по Киото-2, 
устанавливающей механизм переноса квот и 
возможностей его использования, на перего-
ворах разразился дипломатический скандал с 
участием России. Представитель российской 
делегации Олег Шаманов, представлявший 
также позицию Белоруссии и Украины, объя-
вил о том, что страны считают «беспрецедент-
ным нарушением процедуры» реформу правил 
КП «задним числом», в том числе и изменение 
механизма учета выбросов во втором периоде 
КП, нацеленного на ограничение образования 
дальнейшего «горячего воздуха» и поощрения 
снижения выбросов до 2020 года (что затраги-
вает Украину и Белоруссию, участвующих в 
Киото-2).  Катарский председатель конферен-
ции проигнорировал высказывание стран, что 
привело в результате к заявлению протеста со 
стороны РФ. Большая часть переговорщиков и 
наблюдателей так и не поняли суть претензий 
РФ, а исполнительный секретарь рамочной 
конвенции ООН по изменению климата Кри-
стина Фигейрес вообще посоветовала России 
«перечитать тексты еще раз», с тем чтобы убе-
диться, что интересы страны «отображены в 
них наилучшим образом». 

Ангелина Давыдова, Доха

Горячий воздух не нашел 
постоянных покупателей
Климатическая конференция ООН в Катаре 
завершилась обещаниями

Веру в будущее заместителя 
министра экономического раз-
вития Андрея Клепача не поко-
леблют никакие прогнозы   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Москва резко отреагирова-

ла на заявление господина Му-
сабаева. «Это личная интерпре-
тация Мусабаева о сути тех пе-
реговоров, которые ведутся на 
уровне руководства двух стран 
последние месяцы,— заявил 

”Ъ“ источник, близкий к рос-
сийско-казахской межправи-
тельственной комиссии.— Его 
слова не отражают содержание 
и тональность достаточно конс-
труктивных консультаций». По 
словам собеседника ”Ъ“, пози-
ция Москвы заключается в том, 
что никаких неожиданностей и 
ультиматумов быть не должно. 
«Мусабаев выступал перед депу-
татами, ему надо было показать 
свою значимость и доказать, что 
в имеющихся проблемах Казко-
смоса его вины практически 
нет»,— говорит собеседник ”Ъ“ 
в правительстве РФ. По его сло-
вам, стороны действительно 
ведут переговоры относитель-
но будущего комплекса «Байте-
рек», но жестких договореннос-
тей пока не достигнуто. «Такие 
вопросы обсуждают на уровне 
первых лиц страны, к коим Му-
сабаев не относится»,— подчер-
кнул он.

Напомним, что Россия и Ка-
захстан в декабре 2004 года под-
писали соглашение о создании 
на паритетной основе комплек-

са «Байтерек» для запуска пер-
спективных ракет-носителей 
«Ангара», разрабатываемых в 
Центре им. Хруничева. Россия 
должны была предоставить 
средства выведения, а Казахс-
тан — профинансировать стро-
ительство стартового комплек-
са на Байконуре. Серьезность 
намерений была подтвержде-
на в апреле 2010 года: тогда Рос-
сия и Казахстан ратифицирова-
ли соглашение о развитии со-
трудничества по эффективному 
использованию комплекса Бай-
конур. Тогда господин Мусабаев 
отмечал, что подобный шаг поз-
волит ускорить работы по созда-
нию «Байтерека». Отметим, что 
ракета-носитель «Ангара» долж-
на стать одним из средств выве-
дения на строящемся сейчас в 
России космодроме Восточный. 
Именно это во многом вызвало 
недовольство Казкосмоса: там 
считали, что с вводом в эксплуа-
тацию собственного космодро-
ма с ракетой данного типа Рос-
сия откажется от аренды Байко-
нура. Впрочем, глава Роскосмо-
са Владимир Поповкин еще в 
мае этого года заявлял ”Ъ“, что 
«два космодрома, Байконур и 
Восточный, должны взаимодо-
полнять друг друга».

Впрочем, по словам Талгата 
Мусабаева, возникли сложнос-
ти: якобы проект «не преодолел 
фазу проектных работ». «Основ-
ными причинами затягивания 

сроков реализации явились за-
держка российского проекта на 
47 месяцев и увеличение стои-
мости проекта более чем в 7 раз 
по сравнению с первоначаль-
ной. Она практически достигла 
$2 млрд,— объявил глава Каз-
космоса.— Сейчас ведутся ра-
боты по исправлению ситуа-
ции». «Еще в 2010 году замглавы 
Казкосмоса Мейрбек Молдабе-
ков оценивал создание назем-
ной инфраструктуры ”Байтере-
ка“ в $700 млн,— говорит источ-
ник ”Ъ“ в правительстве РФ.— 
С тех пор ровным счетом ниче-
го не изменилось: инфраструк-
туры как не было, так и нет. Нет 
понимания, за счет чего вырос-
ла стоимость работ. Поэтому го-
ворить, что вина лежит только 
на России, как минимум некор-
ректно». По словам собеседника 

”Ъ“, после увеличения стоимос-
ти создания «Байтерека» до $1,6 
млрд Астана предлагала Моск-
ве поделить затраты поровну. В 
таком случае каждая из сторон 
должна была выплатить поряд-
ка $800 млн. Россию такой план 
не устроил.

Еще одно громкое заявление 
господин Мусабаев сделал и в 
отношении используемых Рос-
сией ракет-носителей. «По ”Про-
тону“ мы будем пытаться делать 
все, что от нас зависит, чтобы 
ежегодно сокращать количест-
во пусков,— заявил Талгат Му-
сабаев.— Сейчас в год произво-

дится порядка 20 пусков. Толь-
ко что мы направили заключе-
ние в правительство о пусках 
с космодрома ”Байконур“ на 
2013 год, где предусматривает-
ся сокращение пусков на две ра-
кеты. И так же поэтапно плани-
руем сокращать в последующие 
годы». По его словам, «”Прото-
ны“ — это извечная проблема», 
поскольку в качестве компонен-
тов топлива ракеты использу-
ются высокотоксичные компо-
ненты гептил и амил.

«Такое заявление должно 
быть обосновано гораздо более 
разумно, нежели это было сде-
лано Мусабаевым,— отмечает 
источник ”Ъ“ на Байконуре.— 
Казкосмос этот вопрос беспоко-
ит только тогда, когда дело ка-
сается каких-то договореннос-
тей, зачастую — финансовых. 
При любых других обстоятель-
ствах их бы ничто не взволнова-
ло». Отметим, что только за про-
шлый год коммерческие пуски 
ракет данного типа принесли 
России $777 млн, а в этом году, 
как ожидается, выручка может 
составить $800 млн.

В Федеральном космическом 
агентстве и Центре им. М.В. Хру-
ничева заявления господина 
Мусабаева вчера официально 
не комментировали.

Иван Сафронов,  
Елена Черненко,  
Александр Константинов, 
Астана

Ропот космодрома

Как стало известно ”Ъ“, США 
предложили России сцена-
рий разрешения сирийского 
кризиса с целью недопуще-
ния межконфессиональной 
резни в стране и минимиза-
ции риска применения в ходе 
конфликта химического ору-
жия. Россия, по данным ”Ъ“, 
разделяет озабоченность 
американцев, но не согласна 
с предусмотренной для нее в 
рамках этого сценария ролью 
— добиться добровольного 
ухода Башара Асада. 

О том, как США видят вари-
анты развития событий в Си-
рии, главе МИД РФ Сергею Лав-
рову рассказала госсекретарь 
Хиллари Клинтон — в ходе их 
недавних встреч в Пномпене и 
Дублине. По данным ”Ъ“, нега-
тивный сценарий, изложенный 
госпожой Клинтон, таков: рано 
или поздно режим Башара Аса-
да падет; если к этому моменту 
не будет сформировано пере-
ходное правительство, в стране 
начнется хаос и резня между оп-
позиционерами-суннитами и 
сторонниками Асада, среди ко-
торых преобладают алавиты и 
христиане. Остановить кровоп-
ролитие, которое по своим мас-
штабам будет несравнимо с тем, 
что происходило в Ливии после 
свержения Каддафи, будет 
крайне сложно. Американцы 
считают, что, находясь в отчаян-

ном положении, Башар Асад 
применит против повстанцев 
химическое оружие. Либо же 
это сделают его люди — после 
падения режима. В любом слу-
чае мировому сообществу при-
дется провести силовую интер-
венцию.

Обрисовав столь мрачную 
картину, Хиллари Клинтон 
предложила Сергею Лаврову ва-
риант предотвращения разви-
тия событий по такому сцена-
рию. Для этого оппозиционеры 
и сторонники режима должны 
как можно быстрее сформиро-
вать переходное правительство 
с участием представителей всех 
конфессий и групп влияния. 
Наличие такого органа позво-
лит избежать бойни на религи-
озной почве и минимизирует 
риск применения химического 
оружия правительственной ар-
мией или же его попадания в 
руки неконтролируемых сил. 
Все это, по мнению США, воз-
можно при одном условии — в 
переходном органе не должно 
быть Башара Асада, а уговорить 
его уйти должна Москва. 

Россия разделяет многие оза-
боченности американцев. Ее 
также тревожит угроза обостре-
ния межконфессионального 
конфликта и беспокоит ситуа-
ция с химическим оружием. 
Однако, в отличие от главы 
Пентагона Леона Панетты, за-

явившего на днях, что «сейчас, 
когда оппозиция наступает, 
особенно на Дамаск, режим мо-
жет прибегнуть к химическому 
оружию», Сергей Лавров убеж-
ден, что власти Сирии приме-
нять химическое оружие не на-
мерены — реальная же угроза 
состоит в том, что оно может по-
пасть в руки боевиков из «Аль-
Каиды», воюющих на стороне 
повстанцев.

Идею создания переходного 
органа Москва поддерживает — 
тем более что такая мера пре-
дусмотрена Женевским коммю-
нике, реализации которого Рос-
сия активно добивается уже не-
сколько месяцев (см. ”Ъ“ от 17 
августа). В этом документе, од-
нако, не сказано, что в переход-
ном правительстве не должно 
быть Асада. Уговаривать же си-
рийского лидера добровольно 
покинуть пост Россия не наме-
рена. «Мы не ведем никаких пе-
реговоров о судьбе Башара Аса-
да»,— заверил на днях Сергей 
Лавров.

Позиция РФ, по данным ”Ъ“, 
объясняется двумя соображени-
ями. Во-первых, в Москве убеж-
дены, что Асад добровольно не 
уйдет, тем более что он сам об 
этом неоднократно заявлял. Во-
вторых, в Москве считают, что 
уговорами Асада должны зани-
маться те страны, от которых ему 
исходит угроза. Например, США.

В ответ на сомнения и возра-
жения Сергея Лаврова Хилла-
ри Клинтон попыталась убе-
дить его хотя бы вернуться к 
предложенной США идее: уль-
тимативно потребовать от Ба-
шара Асада прекратить все бое-
вые действия, пригрозив в 
противном случае задейство-
вать 41-ю статью Устава ООН. 
Ссылка на эту статью, предус-
матривающую «полный или 
частичный перерыв экономи-
ческих отношений, железнодо-
рожных, морских, воздушных, 
почтовых, телеграфных, радио 
или других средств сообще-
ния, а также разрыв диплома-
тических отношений», содер-
жалась в одной из резолюций 
по Сирии, заблокированных в 
СБ ООН Россией и Китаем. Од-
нако позиция Москвы на сей 
счет осталась неизменной. Вче-
ра на Смоленской площади 
вновь заявили: «Решения по 
реформированию политичес-
кой системы Сирии должны 
принимать сами сирийцы без 
внешнего вмешательства и по-
пыток навязывания готовых 
рецептов».

Елена Черненко

Сергея Лаврова  
попросили об отставке 
Башара Асада
Америка предложила России план решения  
сирийской проблемы

Россия входит в первую десятку стран, 
наиболее подверженных террористи-
ческой угрозе. К такому выводу пришли 
эксперты международного Института 
экономики и мира, оценившие ситуацию 
в 158 государствах. Как следует из их 
доклада, число терактов напрямую за-
висит от уровня коррупции, соблюдения 
прав человека и степени взаимодейс-
твия между властями и обществом.

Основой для «Глобального индекса терро-
ристических угроз» стала база данных Наци-
онального консорциума по изучению терро-
ризма при университете штата Мэриленд. 
Эта крупнейшая в мире «библиотека» содер-
жит информацию о более чем 104 тыс. терак-
тов за последние десять лет. Подготовкой ис-
следования занимались аналитики между-
народного Института экономики и мира, ра-
ботающие в Сиднее и Нью-Йорке, а при со-
ставлении списка учитывалось не только ко-
личество инцидентов и число погибших в 
результате террористических атак с 2002 по 
2011 год, но и уровень развития экономики, 
наличие гражданских свобод и степень кор-
румпированности каждой из стран.

Согласно выводам экспертов, Россия за-
нимает девятое место в рейтинге, который 
возглавляют Ирак, Пакистан, Афганистан, 
Индия и Йемен. Соседи РФ далеко отстали 
от лидеров списка: Белоруссия занимает 32-
е место, Казахстан — 47-е, а Эстония — 98-е. 
При этом только в 31 стране мира за послед-
нее десятилетие не зарегистрировано ни од-

ного теракта. Среди них — Южная и Север-
ная Корея, Вьетнам, Куба и Либерия. В чис-
ло наиболее спокойных стран также попа-
ли Литва, Латвия и Туркмения. При этом, 
как считают авторы доклада, в ближайшие 
годы большая часть инцидентов будет свя-
зана с ситуацией в Сирии и на Ближнем Вос-
токе в целом.

Авторы оговариваются, что при состав-
лении индекса учитывались только «угро-
зы или нелегальное использование силы со 
стороны негосударственных структур». Поэ-
тому в рейтинг не попали случаи так называ-
емого государственного терроризма, к кото-
рым относятся акции по уничтожению ли-
деров боевиков или инциденты с атаками 
беспилотников, в ходе которых могли по-
гибнуть мирные жители. Примечательно и 
то, что США перестали быть главной целью 
для террористов. По итогам десятилетия, не 
включающим события 11 сентября, США пе-
реместились в рейтинге на 41-ю позицию.

Среди европейских стран наихудшая ди-
намика у Норвегии, где благополучную ста-
тистику испортило дело Брейвика. Она за-
нимает 21-е место в списке. У Великобрита-
нии — 28-я позиция, Италии — 57-я и Герма-
нии — 62-я.

По данным исследования, теракты на-
именее вероятны в демократических стра-
нах. Основной мишенью террористов го-
раздо чаще становятся так называемые 
гибридные государства, где достаточно 
высокий уровень экономических свобод 

и образованности населения соседствует 
с отсутствием или подавлением граждан-
ских свобод. Именно в таких странах про-
изошло 46% зарегистрированных терак-
тов. К этим государствам исследователи 
относят и Россию.

Ситуация в РФ соответствует общемиро-
вому тренду. «Основными целями террорис-
тов становятся гражданские лица, госучреж-
дения и правоохранительные органы,— ут-
верждают авторы доклады.— Одновремен-
но атаки на военнослужащих и военные ба-
зы составляют лишь 4% всех инцидентов».

Эксперты считают, что рост числа терак-
тов в России напрямую связан с «высоким 
уровнем коррупции и ее распространеннос-
тью в правоохранительных органах, армии 
и судебной сфере». По статистике универси-
тета штата Мэриленд, 45% всех терактов в РФ 
были направлены против правоохранитель-
ных органов и госучреждений. Главным ис-
точником нестабильности стала ситуация 
на Северном Кавказе.

В целом число жертв террористических 
атак начиная с 2002 года достигло пика в 
2010-м. За это время в РФ было зарегистри-
ровано 182 теракта, в результате которых по-
гибло 159 человек, 431 получил ранения. 
«Проанализированные данные свидетельс-
твуют, что пока можно говорить лишь о ста-
билизации, но не о снижении уровня терро-
ристической угрозы»,— резюмируют авто-
ры исследования.

Кирилл Белянинов, Нью-Йорк

Россию оставили под угрозой терроризма
Терактам способствуют коррупция и подавление гражданских свобод 

В Барселоне вчера прошла манифеста-
ция против предложенной правительс-
твом страны реформы образования.  
Она подразумевает отмену привилеги-
рованного положения каталанского язы-
ка в самом восточном регионе Испании.  
В Каталонии планы Мадрида считают 
попыткой лишить регион одного из глав-
ных завоеваний постфранкистского пе-
риода и местью за недавние заявления 
его руководства о запуске процесса при-
обретения независимости.

Разговоры о том, что Мадрид стремится 
лишить Каталонию ее национальной иден-
тичности, вспыхнули с новой силой на про-
шлой неделе, когда власти Испании обна-
родовали проект масштабной реформы об-
разования. В частности, она подразумевает 
отмену в образовательных учреждениях 
приоритета для региональных языков стра-
ны — каталанского, галисийского, баскско-
го и аранского — перед испанским.

«Общая цель реформы — улучшение ка-
чества образования в Испании, которое не 
слишком плохое, но и не идеальное. Что же 
касается наиболее полемичной части ини-
циативы, скажу лишь, что очень многие в 
Каталонии хотят, чтобы их дети учились на 
испанском»,— заверил ”Ъ“ источник в пра-
вительстве Испании.

Впрочем, сторонников реформы в Ката-
лонии практически не слышно, чего не ска-
жешь о ее противниках. Пользователи 
Twitter, например, уже около недели пуб-

ликуют гневные сообщения под меткой 
#Wertguenza (от фамилии министра обра-
зования Испании Хосе Игнасио Верта и ис-
панского слова verguenza — позор). Иници-
ативу Мадрида каталонцы сравнивают с 
развернутой в свое время Франсиско Фран-
ко кампанией по уничтожению их нацио-
нального языка — во время правления дик-
татора его использование каралось Уголов-
ным кодексом.

Сейчас в интернете активно идет сбор 
подписей под обращением к правительству 
Испании с требованием отменить реформу 
— под документом уже подписались более 
130 тыс. человек. Автор петиции Ориол 
Франч назвал ”Ъ“ инициативу Мадрида «са-
мой серьезной атакой испанского правитель-
ства (на Каталонию.— ”Ъ“) за последние 30 
лет» и пояснил: «Наш язык хотят задвинуть 
на четвертое место». «Реформа подразумевает 
деление школьных предметов на три группы 
— базовые, дополнительные и спецкурсы. 
Первых должно быть минимум 50%, вторых 
— максимум 50%. В этих категориях обуче-
ние будет вестись на испанском, английском 
и французском. Третья же категория — та, где 
предметы будут преподаваться на каталанс-
ком,— не имеет установленного минимума 
и, как следствие, практически никакого зна-
чения»,— возмущается Ориол Франч.

На защиту каталанского языка сразу 
встали радикальные сторонники независи-
мости региона. Как заверил ”Ъ“ директор 
фонда «Каталонец и демократ» (CatDem) 

Агусти Коломинес, практической пользы 
от реформы не будет: согласно результатам 
тестов, каталонские школьники и так вла-
деют испанским языком лучше, чем их 
сверстники из других регионов. Инициати-
ву Мадрида собеседник ”Ъ“ объясняет «сугу-
бо политическими мотивами»: «Министр 
Верт считает, что каталонцы не в достаточ-
ной степени ”испанизированы“, а образо-
вательная система региона воспитывает од-
них лишь националистов».

Планы правительства Испании вызвали 
раздражение не только жителей самого вос-
точного региона Испании, но и местных 
властей. Мэрия небольшого городка Тиана 
неподалеку от Барселоны объявила минис-
тра Верта персоной нон грата. А руководс-
тво Каталонии заявило о готовности оспо-
рить реформу в Конституционном суде. За-
втра глава регионального правительства 
Артур Мас обсудит дальнейшие шаги со 
своими коллегами из других регионов — 
запланированными изменениями недо-
вольны не только в Каталонии, но и, напри-
мер, в Стране Басков.

«Предложение Мадрида открыто для об-
суждения, так что некоторые положения 
реформы еще могут измениться»,— заве-
рил источник ”Ъ“ в правительстве Испа-
нии. Но в Каталонии этим обещаниям не 
верят. «Думаю, у нас появился еще один по-
вод для скорейшего отделения от Мадри-
да»,— убежден Агусти Коломинес.

Павел Тарасенко

Язык довел Каталонию
Регион взбунтовался из-за инициированной Мадридом  
реформы образования

Россия не намерена 
уговаривать сирийс-
кого лидера Башара  
Асада добровольно 
покинуть пост  ФОТО AFP

Завершившийся в Ганнове-
ре съезд Социал-демокра-
тической партии Германии 
(СДПГ) официально утвер-
дил кандидата на пост феде-
рального канцлера на выбо-
рах в Бундестаг в 2013 году. 
Им стал Пер Штайнбрюк, экс-
министр финансов в первом 
правительстве Ангелы Мер-
кель. Успех СДПГ теперь за-
висит от того, сможет ли гос-
подин Штайнбрюк противо-
поставить себя бывшей на-
чальнице.

С кандидатом, который по-
ведет СДПГ на выборы в Бундес-
таг осенью следующего года, со-
циал-демократы определились 
меньше чем через неделю пос-
ле того, как Ангела Меркель бы-
ла вновь утверждена кандида-
том от ХДС. Кандидатуру Пера 
Штайнбрюка поддержали 93,5% 
делегатов.

«Для противопоставления 
Меркель это лучший вариант, 
который есть у СДПГ, и шансы на 
победу у Штайнбрюка есть»,— 
заявил ”Ъ“ руководитель Цент-
ра европейских исследований 
ИМЭМО РАН Алексей Кузнецов. 
Действительно, 65-летний поли-
тик известен как хороший стра-
тег и блестящий оратор. Быв-
ший премьер крупнейшей фе-
деральной земли Северный 
Рейн—Вестфалия, в коалици-
онном правительстве ХДС/ХСС 
и СДПГ в 2005–2009 году он воз-
главил Министерство финансов. 
На этом посту ему вместе с канц-
лером пришлось разрабатывать 
план борьбы с разразившимся 
финансовым кризисом.

Но именно поэтому госпо-
дину Штайнбрюку, как полага-
ют эксперты, теперь будет не-
легко выстроить свою полити-
ческую программу. Ведь ее при-
дется противопоставлять дипло-
матичной тактике Ангелы Мер-
кель, которая старательно избе-
гает острых углов и категоричес-
ких суждений. «В таких услови-
ях сложно критиковать действу-
ющую политику, поэтому Штай-
нбрюк пробует играть прежде 
всего на хорошо знакомом ему 
поле банков и финансовых рын-
ков»,— пояснил ”Ъ“ ведущий 
экономист Германского инсти-
тута экономических исследова-
ний (DIW) Фердинанд Фихтнер. 

Еще осенью кандидат предста-
вил 30-страничный документ 
«Об укрощении финансовых 
рынков» — фактически эконо-
мическую программу СДПГ. В 
ней он выступил с рядом попу-
листских заявлений, типа того, 
что за кризис пришлось запла-
тить простым налогоплательщи-
кам, а крупные банки в итоге вы-
шли сухими из воды. 

В своей двухчасовой речи пе-
ред делегатами съезда канди-
дат уверенно развил тему соци-
ального неравенства, перейдя к 
поддержке конкретных мер, по-
нятных и простым немцам, и 
его однопартийцам, традицион-
но играющим на этом поле. Так, 
господин Штайнбрюк выступил 
за введение национального по-
часового МРОТ (его величина 
может составить €8,5), увеличе-
ние числа мест в детских садах 
и улучшение финансового поло-
жения немецких пенсионеров.

По другим же темам, вклю-
чая внешнюю политику, канди-
дату от СДПГ еще придется ис-
кать хороших советников, пола-
гает господин Фихтнер. Год, ос-
тавшийся до выборов в Бундес-
таг,— достаточный срок, чтобы 
справиться с этой задачей и не 
дать госпоже Меркель сформи-
ровать свой третий кабинет. Хо-
тя по популярности господин 
Штайнбрюк значительно отста-
ет от действующего канцлера, 
процедура выборов в Бундес-
таг оставляет ему возможность 
сформировать устойчивую пра-
вящую коалицию и занять крес-
ло канцлера. О том, что о «боль-
шой коалиции» с ХДС/ХСС (в ко-
торой он мог бы претендовать 
на пост вице-канцлера) речи не 
идет, господин Штайнбрюк объ-
явил с самого начала, дав по-
нять, что рассчитывает на союз 
с «зелеными».

Галина Дудина

Бывшего министра Ангелы Меркель  
готовят в канцлеры
Немецкие социал-демократы выдвинули своего кандидата 

Бывший министр фи-
нансов Пер Штайн-
брюк готов бросить  
вызов своей бывшей 
начальнице — канцле-
ру Германии  
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Несмотря на то что стратегия развития пен-
сионной системы внесена в правительство 
и скоро она должна лечь на стол президен-
та, ведомства до последнего момента спори-
ли о том, как именно нужно менять пенси-
онную систему. Минэкономики, Минфин 
и Федеральная служба по финансовым рын-
кам (ФСФР) не смогли преодолеть разногла-
сий с Минтрудом.

Обновленный вариант стратегии и план ее ре-
ализации внесены в правительство, сообщил в 
воскресенье министр труда Максим Топилин ин-
формагентству «РИА Новости». При этом, несмот-

ря на заявления премьер-министра Дмитрия Мед-
ведева о том, что в кабинете министров нет про-
тиворечий по поводу пенсионной реформы, из-
влечения из протокола согласительного совеща-
ния по проекту стратегии долгосрочного разви-
тия пенсионной системы (есть в распоряжении 

”Ъ“) свидетельствуют, что разногласия все же оста-
лись. Протокол с разногласиями был отправлен в 
правительство вместе с проектом пенсионной 
стратегии, сообщили вчера ”Ъ“ в Минтруде.

Противоречия начинаются уже на этапе опре-
деления целей и задач реформирования пенсион-
ной системы. Минтруд считает необходимым 

обеспечить коэффициент замещения трудовой 
пенсии по старости утраченного заработка до 40% 
при нормативном страховом стаже и средней за-
рплате по стране. «В качестве целевого ориентира 
в стратегии должен указываться индивидуаль-
ный коэффициент замещения трудовой пенсии 
по старости в размере 40% по отношению к утра-
ченному заработку»,— возражают в Минэкономи-
ки. «Если стратегически привязаться к средней за-
рплате по стране, пенсионные права тех, у кого 
заработок выше среднего, будут существенно за-
нижаться, и у таких граждан пропадет мотивация 
получать большую белую зарплату, достаточно бу-

дет показывать и среднюю»,— уверен замести-
тель директора Института развития социального 
страхования Дмитрий Алексеев. Конечно, для 
низкооплачиваемых работников коэффициент 
замещения пенсии будет выше 40% от утраченно-
го заработка, поскольку зарплата их ниже сред-
ней. «Но очень странно бороться с бедностью час-
ти пенсионеров таким образом, в развитых стра-
нах эта проблема решается с помощью дополни-
тельных выплат (пособий)»,— указывает госпо-
дин Алексеев.

Коммерсантъ   l   Вторник 11 декабря 2012 №234   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

*На 19:52.    По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.12.12 (пунктов)
Nikkei 225  9533,75 (+6,36)
РТС  1480,78 (+9,69)
FTSE 100*  5918,52 (+3,81)

DAX 30*  7520,31 (+2,51)
DJIA*  13178,4 (+23,27)
NASDAQ Composite*  2987,95 (+9,91)

*За 10. **За 10000. ***За 100.    По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 11.12.12
Австралийский доллар  32,3534
Английский фунт  49,4669
Белорусский рубль**  35,8520

Датская крона*  53,3653
Доллар США  30,8686
Евро  39,8359

Индийская рупия***  56,7803
Казахский тенге***  20,5585
Канадский доллар  31,2467

Китайский юань*  49,7135
Норвежская крона*  54,2649
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,2566
Новая турецкая лира  17,2354
Украинская гривна*  37,8176

Шведская крона*  46,1131
Швейцарский франк  32,9546
Японская иена***  37,4596

В пятницу правительство одобрило госпрограмму разви-
тия промышленности до 2020 года, которую разработал 
Минпромторг. Разложив на столе 400 страниц неопубли-
кованного еще документа, я был уверен, что это источ-
ник тем минимум на неделю: 17 подпрограмм по всем 
отраслям от металлургии до народных промыслов. Я рас-
считывал, что в каждой подпрограмме будет набор но-
вых мер по поддержке той или иной отрасли. Но тщетно. 
Во-первых, большинство предложенных мер во всех от-
раслях почти идентичны. Во-вторых, о большинстве из 
них уже не раз говорилось. И главной новостью стало на-
личие отсутствия — радикальных идей, которые так ак-
тивно высказывались до вступления России в ВТО, боль-
ше просто нет.

Основной упор в документе сделан на обновление 
технологической базы предприятий, стимулирование 
научных исследований и создание конкурентоспособ-
ных образцов отечественной техники, инвестиции в НИ-
ОКР, создание эффективной системы техрегулирования, 
развитие частно-государственного партнерства и т. д. Ко-
нечно, все это очень хорошо, но звучит до боли общо. 
Всем и так давно понятно, что нужно развивать собствен-
ные разработки и обновлять оборудование, но в боль-
шинстве случаев пока дальше слов это не заходит. Из бо-
лее действенных мер можно выделить субсидирование 
российским предприятиям процентов по кредитам на 
техперевооружение, различные налоговые льготы и до-
пустимые в ВТО меры таможенно-тарифной защиты, на-
пример антидемпинговые расследования.

Но в целом очевидно, что вступление в ВТО урезало 
перечень инструментов господдержки. Взять хотя бы 
энергомаш — я хорошо помню прошлогоднюю страте-
гию развития отрасли. Там значилось гораздо больше 
мер защиты, например, «законодательное запрещение» 
поставок иностранного оборудования, если их доля в 
энергосистеме достигнет 20%. А теперь в госпрограмме 
говорится о безобидном «использовании гибкой налого-
вой политики» и так далее. Более того, государство актив-
но дистанцируется от прямой поддержки промышлен-
ности. В документе говорится о сокращении объемов 
прямого госфинансирования, участие в программе бюд-
жета — всего 15%.

Получается, что после вступления в ВТО у государства 
из очевидных мер поддержки остались только утилиза-
ция, локализация и затяжные антидемпинговые рассле-
дования. Но, как показывает опыт автопрома, утилиза-
ция уже вызывает массу вопросов у ВТО, а обязательства 
по локализации иностранцы могут принять только доб-
ровольно.

не оправдали надежд корреспондента отдела бизнеса 

Егора Попова

Всем и так давно понятно, что нуж-
но развивать собственные разра-
ботки и обновлять оборудование

Как стало известно 
”
Ъ“, сын бывшего 

вице-премьера и министра путей сооб-
щения Николая Аксененко Рустам пос-
ле полугода работы старшим вице-пре-
зидентом в подконтрольном Геннадию 
Тимченко «Стройтрансгазе» покидает 
компанию. Однако господин Аксенен-
ко продолжит участвовать в ее бизне-
се, возглавив «СТГ-энерго», совладель-
цем которого, по неофициальной ин-
формации, является.

Старший вице-президент «Стройтрансга-
за» Рустам Аксененко покидает компанию, 
рассказали ”Ъ“ источники, близкие к ней. 
Заявление об увольнении он написал при-
мерно неделю назад, оно уже подписано, от-
мечает один из собеседников ”Ъ“. Согласно 
сообщению «Стройтрансгаза», господин Ак-
сененко 30 ноября исключен из правления. 
Представитель компании подтвердил ”Ъ“ 
уход Рустама Аксененко. По его словам, он 
переходит в компанию «СТГ-энерго», где 
«Стройтрансгаз» владеет 50%. «Соответс-
твенно, сотрудничество в рамках группы бу-
дет продолжено»,— говорит собеседник ”Ъ“.

Рустам Аксененко пришел в «Строй-
трансгаз» в мае (см. ”Ъ“ от 20 июня). В долж-
ности старшего вице-президента ему было 
поручено курировать энергетическое 
строительство. Как рассказывали собесед-
ники ”Ъ“, назначение господина Аксенен-
ко произошло по инициативе основного 
акционера компании — бизнесмена Ген-
надия Тимченко. Сейчас энергопроекты 
являются крупнейшим источником дохо-
да для «Стройтрансгаза» (порядка 60%), и 
компания собирается продолжать участво-
вать в тендерах. В октябре она стала под-
рядчиком строительства двухцепной вы-
соковольтной линии 220 кВ Татаурово—
Баргузин и двух подстанций на ней. 
«Стройтрансгаз» интересует участие в со-
здании новых объектов выдачи мощности 
на Ленинградской и Нововоронежской 
АЭС. Компания стала крупнейшим под-
рядчиком ФСК, самый крупный контракт 
— строительство сетей от четвертого блока 
Калининской АЭС. По словам источника 

”Ъ“ в компании, недавно она выиграла 

«крупный тендер ФСК на строительство 
двух объектов в Ленинградской области».

Почему господин Аксененко покидает 
«Стройтрансгаз», собеседники ”Ъ“ объясняют 
по-разному. По словам одних, топ-менеджеру 
не хватило компетенции, поскольку непос-
редственно энергостроительством он никог-
да не занимался. Известно, что Рустам Аксе-
ненко в 1990-е годы работал в железнодорож-
ном бизнесе. До прихода в «Стройтрансгаз» 
он в основном жил в Швейцарии, основал 
там компанию Finartis, которая инвестирова-
ла в различные проекты, в том числе в транс-
портные в Эстонии. Но самым громким при-
обретением этой компании стала покупка в 
2005 году акций модного бренда Escada. Как 
рассказывали собеседники ”Ъ“, господина 
Тимченко с давних пор связывали хорошие 
отношения с семьей Аксененко.

Другие источники ”Ъ“ говорят, что Рустам 
Аксененко сам решил покинуть компанию, 
так как являлся членом старой команды — в 
августе из «Стройтрансгаза» ушел предправ-
ления Сергей Макаров, место которого занял 
Вадим Гуринов. В течение трех месяцев из 
компании, которая сейчас находится в ста-
дии реорганизации (см. ”Ъ“ от 1 августа), 

ушел целый ряд менеджеров. «В компании 
происходят структурные преобразования, и 
новый состав правления более соответствует 
тем задачам, которые стоят перед ней»,— го-
ворит представитель «Стройтрансгаза». Кто 
займет место Рустама Аксененко, собеседни-
ки ”Ъ“ не знают, в «Стройтрансгазе» этот воп-
рос не комментируют.

Долю в «СТГ-энерго», куда перейдет госпо-
дин Аксененко, «Стройтрансгаз» приобрел в 
конце 2011 года. Сумма сделки не раскрыва-
лась. До этого компания называлась «Роспро-
ект-Инжиниринг». Согласно ЕГРЮЛ, она бы-
ла создана в 2006 году, учредитель — кипр-
ский офшор «Финдейл холдингз лимитед». 
По словам источников ”Ъ“, его владельцем 
является Рустам Аксененко. Он же возглавил 
и совет директоров «СТГ-энерго». Основной 
вид деятельности компании — «разработка 
проектов промышленных процессов и про-
изводств, относящихся к электротехнике, 
электронной технике, горному делу, хими-
ческой технологии, машиностроению, а так-
же в области промышленного строительства, 
системотехники и техники безопасности».

По словам собеседников ”Ъ“, близких к 
«Стройтрансгазу», теперь Рустам Аксененко 
займется оперативным управлением «СТГ-
энерго». На данный момент компанию воз-
главляет Леонид Делов. Чем именно она за-
нимается, собеседники ”Ъ“ не поясняют. По 
словам одного из них, «СТГ-энерго» привле-
кается к «разработке проектных решений» 
«Стройтрансгаза» в проектах ФСК. При этом 
«СТГ-энерго» само участвовать в комплексах 
тендерах ФСК не будет, отмечает один из со-
беседников ”Ъ“. Другой источник ”Ъ“ гово-
рит, что с приходом Рустама Аксененко в 
«СТГ-энерго» бизнес компании «существенно 
вырастет».

Партнер кадрового агентства Top Contact 
Артур Шамилов считает, что Рустаму Аксе-
ненко комфортнее заниматься своим бизне-
сом, чем быть наемным менеджером. За пол-
года работы в «Стройтрансгазе», поясняет эк-
сперт, он мог создать условия для более ус-
пешной работы «СТГ-энерго», которое теперь 
будет активно развивать.

Кирилл Мельников

У Федерального фонда со-
действия развитию жилищ-
ного строительства (Фонд 
РЖС) скоро появится воз-
можность выставлять на тор-
ги участки Минобороны. Но-
вый министр Сергей Шойгу 
уже согласовал список из пер-
вых 23 регионов, где фонд бу-
дет продавать земли воен-
ных. Его предшественник 
Анатолий Сердюков предпо-
читал общаться с застройщи-
ками без посредников.

«Недавно мы согласовали с 
Минобороны список из 23 субъ-

ектов РФ, где земли министерс-
тва могут быть вовлечены в обо-
рот, в том числе и под жилищное 
строительство»,— сообщил вчера 
на совещании в Совете федера-
ции гендиректор Фонда РЖС 
Александр Браверман. Он пояс-
нил ”Ъ“, что первые десять субъ-
ектов РФ были утверждены еще 
при прежнем министре обороны 
Анатолии Сердюкове.

Теперь во всех 23 регионах 
фонд и министерство должны оп-
ределить участки, не использую-
щиеся для нужд обороны. Наибо-
лее востребованные у застрой-

щиков земли Фонд РЖС будет вы-
ставлять на аукцион. По догово-
ренности сторон часть квартир, 
строящихся на землях минис-
терства, передаются военным. В 
этом случае Минобороны выпла-
чивает застройщикам средства 
из бюджета, если речь идет о рас-
селении военнослужащих-оче-
редников. На закупку жилья для 
нуждающихся военных по всей 
стране в 2012–2014 годах плани-
ровалось направить до 80 млрд 
руб. Другие категории военных 

могут выкупить жилье, строяще-
еся на министерских участках, 
по нижерыночной цене. «Для это-
го существует механизм голланд-
ских аукционов, когда торг идет 
на понижение стартовой цены 
участка. Взамен победитель дол-
жен обеспечить доступность цен 
на готовые квартиры»,— отметил 
господин Браверман. Он уточ-
нил, что передача жилья воен-
ным возможна только в тех реги-
онах, где у Минобороны острая 
потребность в новых квартирах.

Изменение требований к пар-
ку авиакомпаний спровоци-
ровало первое заметное банк-
ротство на российском авиа-
рынке. Авиакомпания «Ку-
бань» Олега Дерипаски объ-
явила о прекращении рабо-
ты с сегодняшнего дня. У пе-
ревозчика и так были финан-
совые проблемы, но экспер-
ты допускают, что без новых 
ограничений он мог выжить.

Авиакомпания «Кубань», под-
контрольная «Базэл Аэро» Олега 
Дерипаски, объявила, что с 11 де-
кабря, прекращает полеты. Пой-
ти на эту «вынужденную меру» 
перевозчику пришлось «в силу 
стечения неблагоприятных об-
стоятельств», приводятся в сооб-
щении авиакомпании слова ее 
гендиректора Сергея Мордвин-
цева. В частности, речь идет о но-
вых сертификационных требо-
ваниях, вступивших в силу 25 
ноября. По ним для выполнения 
регулярных рейсов перевозчик 
обязан иметь как минимум во-
семь самолетов с более чем 55 
креслами или три самолета вмес-
тимостью до 55 пассажиров. До 
этого для выполнения регуляр-
ных рейсов требовалось иметь 
не менее трех однотипных воз-
душных судов.

До недавнего времени парк 
«Кубани» состоял из трех 
Boeing 737 и трех Airbus A319. Но 
A319 авиакомпания вернула ли-
зингодателям, поскольку задер-
живала выплаты по контракту. 
Кроме того, 1 ноября из парка 
«Кубани» были выведены восемь 
Як-42 (из-за выработки назначен-
ного ресурса и низкой эффектив-
ности). «Сокращение авиапарка 
на 50% не позволяет выполнить 
программу осенне-зимней нави-
гации в заявленных объемах в 
соответствии с требованиями 
ФАП-11»,— говорится в офици-
альном сообщении перевозчика.

По данным Росавиации, в 
рамках зимнего расписания, 
действующего до апреля 2013 го-
да, «Кубань» продала порядка 
14,5 тыс. авиабилетов. Часть би-
летов на сумму 15 млн руб. были 
реализованы на бланках Транс-
портно-клиринговой палаты 
(ТКП). В ТКП сообщили, что гото-
вы вернуть пассажирам деньги. 
На основании поручения Росави-
ации во все аккредитованные 
агентства ТКП направлены теле-
граммы о прекращении продаж 
билетов на рейсы «Кубани».

В пресс-службе авиакомпа-
нии пояснили ”Ъ“, что вопросы 
компенсаций пассажирам могут 
быть решены в процессе конкур-
сного производства. Часть воз-
вратов можно будет произвести 
через агентства по месту покуп-
ки билетов, поскольку средства 
до сих пор не перечислены ком-
пании. Остальные пассажиры 
должны направить по электрон-
ной почте запрос в авиакомпа-

нию или лично передать его 
представителю в городах вылета 
или прилета. Так, достигнута до-
говоренность о том, что 11 дека-
бря у кассы 12 на втором этаже 
терминала «А» Внуково будет 
присутствовать официальный 
представитель ЗАО «Ю-Ти-Джи», 
консультируя пассажиров по 
вопросам возврата билетов. Пас-
сажиру необходимо представить 
пакет документов на возврат де-
нежных средств, в том числе за-
явление об отказе от полета, за-
полненное по форме, а также 
оригинал чека.

Представитель Внуково отме-
тил, что продажи билетов на рей-
сы «Кубани» были приостановле-
ны лишь спустя некоторое время 
после сообщения перевозчика. 
Планируется, что три рейса, на-
меченные на 11 декабря в Крас-
нодар и Нальчик, отправятся по 
расписанию. При этом остается 
открытым вопрос о приеме рей-
сов «Кубани». В Росавиации поре-
комендовали пассажирам сда-
вать билеты и не прибывать в аэ-
ропорты вылета.

Возможность банкротства «Ку-
бани» неоднократно обсужда-
лась в течение года. По данным 
источников «Интерфакса», долги 
компании перед поставщиками 
аэропортовых услуг составляют 
около 5 млрд руб. В частности, за-
долженность перед ТЗК в аэро-
портах Москвы, Краснодара, Ка-
лининграда, Челябинска и На-
льчика оценивается в сумму бо-
лее 92 млн руб. Задолженность 
по аэронавигационному обслу-
живанию превышает 10 млн руб. 
Кроме того, у «Кубани» большой 
долг перед Внуково, где она зани-
мает четвертое место по перевоз-
кам и обеспечивает около 6% пас-
сажиропотока. Представители 
Внуково сообщили ”Ъ“, что «Ку-
бань» должна структурам аэро-
порта 330 млн руб., включая долг 
по векселям обанкротившейся 
Sky Express, который взяла на се-
бя. Взыскивать долги Внуково 
планирует через суды и в рамках 
процедуры банкротства.

Главный редактор «Авиатран-
спортного обозрения» Алексей 
Синицкий отметил, что «финаль-
ную точку в деятельности компа-
нии поставило сочетание двух 
факторов». «Если бы не измени-
лись сертификационные требо-
вания, то часть перевозок можно 
было бы сохранить»,— считает 
эксперт. Глава аналитической 
службы агентства «Авиапорт» 
Олег Пантелеев добавляет, что 
сильнее всего от банкротства «Ку-
бани» пострадают пассажиры и 
базовый аэропорт перевозчика в 
Краснодаре. Но поскольку конку-
ренция на авиарынке достаточ-
но высока, место «Кубани» впол-
не смогут занять другие авиа-
компании, например подконт-
рольная «Аэрофлоту» «Донавиа».

Елизавета Кузнецова

Сын перешел на дочерний уровень
Рустам Аксененко покидает «Стройтрансгаз»

Александр Браверман отвоевал земли
Фонд РЖС будет продавать участки Минобороны

Олег Дерипаска 
складывает крылья
«Кубань» не выдержала  
требований государства
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Формула раздора
Пенсионная реформа ушла в правительство с разногласиями
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Основные акционеры ГМК «Нориль-
ский никель» — холдинг «Интеррос» 
Владимира Потанина (28%) и ОК «Ру-
сал» Олега Дерипаски (25%), а также 
«компания Романа Абрамовича» — 
подписали соглашение об управле-
нии компанией, сообщил «Интер-
факс» со ссылкой на источник, зна-
комый с ходом переговоров сторон. 
По его словам, суть соглашения не 
изменилась по сравнению с теми де-
талями, которые были опубликованы 
на прошлой неделе, хотя «параметры 
сделки по покупке Романом Абрамо-
вичем пакета акций ”Норникеля“ 
могли измениться». Телефоны пред-
ставителей «Интерроса» и «Русала» 
вчера вечером не отвечали. Как уже 
рассказывал ”Ъ“ 26 ноября и 5 дека-
бря, соглашение призвано урегули-
ровать многолетний конфликт акцио-
неров «Норникеля». По нему в состав 
акционеров компании войдет Роман 
Абрамович, купив около 7% ее ква-
зиказначейских акций. Он же станет 
основным гарантом соблюдения до-

говоренностей, среди которых еди-
ногласное утверждение целого ряда 
вопросов управления компанией и 
выплата дивидендов в размере бо-
лее $3 млрд в год. Возглавит «Норни-
кель» Владимир Потанин.

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 11 декабря 2012 №234   l   Коммерсантъ    

контекст

БАНКИ

Бинбанк 
нарастит капитал

Уставный капитал Бинбанка, подконтроль-
ного бизнесмену Михаилу Шишханову, 
будет увеличен на 26,5% до 7,165 млрд 
руб. путем размещения допэмиссии объ-
емом 7,5 млн акций. Цена размещения 
одной акции — 400 руб. В случае разме-
щения всех акций банк может привлечь 
3 млрд руб. Допэмиссия будет проводить-
ся по закрытой подписке в пользу компа-
нии «ТрейдВест», подконтрольной Михаи-

лу Шишханову. В последний раз Бинбанк 
проводил допэмиссию летом этого года, 
увеличив уставный капитал на 36% 
до 5,665 млрд руб. «Прайм»

ФК «Открытие» 
переложила акции 
Номос-банка

ФК «Открытие» в пятницу внесла вклад 
в уставный капитал ООО «Открытие Н» 
в виде 19,9% обыкновенных акций Номос-
банка. В результате внесения вклада ФК 
«Открытие» приобретает права и обязан-
ности участника «Открытие Н» в объеме, 
предусмотренном законодательством 
и уставом компании. Размер сделки в 
 денежном выражении — 15,3 млрд руб. 
«Это техническая операция в рамках сдел-
ки по покупке 100% акций Номос-бан-
ка»,— пояснили в ФК «Открытие». По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», гендиректором 

ООО «Открытие Н» является Вадим Беля-
ев — один из крупнейших бенефициаров 
ФК «Открытие». ФК «Открытие» объединит 
банк «Открытие» и Номос-банк после по-
купки контрольного пакета его акций, зна-
ют источники «Интерфакса». «Слияние 
банков может произойти в начале 2013 го-
да. Название объединенного банка пока 
не выбрано, однако бренд Номос-банк, 
скорее всего, не сохранится. Вероятно, 
что объединенная компания будет разви-
ваться под брендом ”Открытие“»,— сооб-
щил собеседник агентства. «Интерфакс»

KBC отдаст долг 
государству

Бельгийская группа KBC, в настоящее 
время ведущая переговоры о продаже 
своей российской «дочки» — Абсолют-
банка, намерена до 17 декабря возмес-
тить федеральному правительству Бель-

гии €3 млрд госпомощи, выделенной бан-
ку в 2009 году, и премию в размере 15% 
(€0,45 млрд), сообщается в пресс-релизе 
KBC. Ранее KBC уже выплатила феде-
ральному правительству €0,5 млрд. Также 
группа намерена ускорить процесс воз-
вращения региональному правительству 
Фландрии еще €1,17 млрд госсубсидий с 
премией в €0,58 млрд в первой половине 
2013 года. Таким образом, KBC сможет 
выполнить свои обязательства перед Ев-
рокомиссией по возврату €4,67 млрд гос-
помощи на полгода раньше установлен-
ного срока. Оставшиеся €2,33 млрд будут 
выплачены правительству Фландрии се-
мью частями по €0,33 млрд с премиями в 
течение 2014–2020 годов, согласно дого-
воренности с Еврокомиссией. Средства 
для выплаты KBC привлечет за счет за-
планированной на первый квартал 2013 
года допэмиссии акций на €1,25 млрд и 
неконвертируемых субординированных 
кредитов. «Прайм», отдел финансов
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Впрочем, обращение к сред-

ним величинам позволяет полу-
чить более прогнозируемый ре-
зультат: по данным Росстата, на 
конец сентября 2012 года сред-
няя зарплата в России составляла 
25 996 руб., средняя трудовая 
пенсия по старости — 9706 руб., 
то есть коэффициент замещения 
одного другим уже составляет 
37,3% — без всякого стратегичес-
кого развития.

Несмотря на то что конкрет-
ные решения по накопительно-
му компоненту («страховой ма-
невр») должны приниматься в 
следующем году, причем для 
граждан, которые выберут соот-
ветствующий вариант, накопи-
тельная часть будет по-прежнему 
формироваться по тарифу 6%, из 
стратегии (есть в распоряжении 

”Ъ“; также см. справку) не исчез-
ла идея о «трансформации нако-
пительной составляющей в доб-
ровольное пенсионное страхова-
ние (негосударственное пенси-
онное обеспечение)». В Минэко-
номики полагают, что накопи-
тельный компонент следует со-
хранить обязательным «по край-
ней мере до того момента, когда 
развитие добровольного нако-
пительного компонента достиг-
нет сопоставимых масштабов с 
обязательным накопительным 
компонентом». На том, чтобы 
четко зафиксировать в тексте 

стратегии право всех родивших-
ся после 1967 года на формиро-
вание пенсионных накоплений 
по тарифу 6%, настаивает и ФСФР.

Также в Минэкономики видят 
риски в том, что досрочные пен-
сии работников с вредными ус-
ловиями труда будут полностью 
обеспечиваться за счет работода-
телей. В проекте пенсионной 
стратегии Минтруда указывает-
ся, что запланированное на бли-
жайшее время повышение тари-
фов для работодателей вредных 
производств может быть не пос-
ледним — доведение их до «обос-
нованного размера исходя из тре-

бования обеспеченности накоп-
ленных пенсионных прав застра-
хованных лиц» предполагается 
на 2014–2015 годы. В Минэконо-
мики считают, что это может 
обернуться «неограниченным 
ростом тарифов», так как в бли-
жайшее время отношение числа 
работающих граждан к числу 
пенсионеров будет сокращаться.

Минэкономразвития и Мин-
фин считают обязательным до-
полнительное обсуждение клю-
чевого пункта пенсионной стра-
тегии — новой пенсионной фор-
мулы. Согласно плану-графику 
реализации пенсионной рефор-

мы, составленному Минтрудом, 
общественно-экспертное обсуж-
дение пенсионной реформы 
предлагается считать окончен-
ным с 15 ноября. Необходимая 
конкретизация по новой форму-
ле будет осуществлена при под-
готовке соответствующего зако-
нопроекта, в первом полугодии 
2013 года, указывает Минтруд. 
Однако Минфину уже сейчас 
нужно обоснование необходи-
мых расходов из федерального 
бюджета, а в Минэкономики счи-
тают, что в стратегии не раскры-
ты положения об изменении 
действующей системы формиро-
вания пенсионных прав. Если 
пенсионную формулу предста-
вить в конце отведенного прези-
дентом срока (до конца июня 
2013 года) без предварительного 
обсуждения, это может затруд-
нить будущим пенсионерам мо-
тивированный выбор индивиду-
ального пенсионного плана, ука-
зывают эксперты. «Гражданам 
предлагают выбрать пенсион-
ную систему, подсчитав ”на ко-
ленке“, какие у них будут права. 
При этом, как будут определять-
ся права в распределительной 
системе, станет ясно в первом по-
лугодии, понять порядок расчета 
граждане смогут к концу года, 
когда уже нужно сделать вы-
бор»,— говорит заведующий ла-
бораторией Института экономи-
ческой политики им. Е. Т. Гайда-
ра Владимир Назаров.

Мария Яковлева

Формула раздора

Вчера Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) объявило о начале первых вы-
плат кредиторам третьей очереди Меж-
промбанка (МПБ). За два года активной 
работы конкурсного управляющего 
они могут претендовать всего на 3% ут-
раченных в банке средств. Из них реаль-
но получить в ближайшее время можно 
и вовсе всего 1,5%. Такой результат в слу-
чае с этим банком ожидаемый, и не ис-
ключено, что окончательный, считают 
эксперты.

Расчеты с кредиторами третьей очереди 
МПБ начнутся 21 декабря 2012 года, сообщи-
ло АСВ на своем сайте. Выплаты будут осу-
ществляться до 1 апреля 2013 года. Предпола-
гается, что кредиторы-юрлица и индивиду-
альные предприниматели получат в ходе 
этих выплат всего 1,53% от суммы своих требо-
ваний (совокупно 82 млрд руб.), или 1,3 млрд 
руб. на всех. Как пояснил ”Ъ“ первый замести-
тель гендиректора АСВ Валерий Мирошни-
ков, за более чем два года, прошедших с нача-
ла признания банка банкротом, денег в кон-
курсную массу удалось собрать вдвое больше 
— 3,54 млрд руб. Но часть этих средств пока за-
резервирована на другие нужды.

Так, 1,4 млрд руб. зарезервированы под су-
дебное разбирательство с предпринимате-
лем Сергеем Ярмолинским, который, раз-
местив в банке небольшую сумму еще до де-
номинации под 130% годовых, требует от 
АСВ включить его в реестр кредиторов треть-

ей очереди с требованиями на 91 млрд руб. 
Если господин Ярмолинский выиграет суд, 
ему, как и другим кредиторам третьей очере-
ди, будет причитаться 1,53% от его требова-
ний, то есть те самые 1,4 млрд руб. Еще часть 
денег АСВ зарезервировало из конкурсной 
массы на юридические расходы в рамках по-
тенциально возможного судебного процесса 
в Лондоне против экс-владельца банка Сер-
гея Пугачева. Агентство находится в процес-
се принятия соответствующего решения. В 
случае победы АСВ в этих процессах резерв 
будет распущен и выплаты кредиторам тре-
тьей очереди увеличатся более чем до 3%.

Согласно статистике, опубликованной на 
сайте ЦБ, в среднем по всем кредитным орга-
низациям, ликвидационные процедуры в 
которых проводились агентством и заверше-
ны с 2006 года по начало 2012 года, процент 
удовлетворения требований кредиторов 
третей очереди составляет 24,3%. Таким обра-
зом, ситуация с наличием активов в МПБ 
очень далека даже от средней. И это при том, 
что в банке практически не было расходов на 
первую и вторую очереди кредиторов (всего 
лишь 5,5 млн и 1,5 млн руб. соответственно).

Улучшить ситуацию не смогла даже высо-
кая активность конкурсного управляющего 
в попытках вернуть выведенные из банка ак-
тивы. По данным АСВ, по МПБ всего было по-
дано 309 исковых заявлений на 225 млрд 
руб., из них удовлетворено 214 исков на 
220 млрд руб., возбуждено 61 исполнитель-

ное производство на 55 млрд руб. Причина 
такого расхождения выигранных сумм и ре-
ального размера конкурсной массы в том, 
что активы выводились на огромное коли-
чество компаний, практически все из кото-
рых являются «пустышками». Судебная же 
тяжба АСВ за единственный реальный круп-
ный актив МПБ — акции Енисейской про-
мышленной компании — пока успехом не 
увенчалась. Эти акции, изначально заложен-
ные по кредитам на 30 млрд руб., выданным 
МПБ, были впоследствии выведены из-под 
залога и проданы.

По мнению Валерия Мирошникова, в си-
туации, в которой оказался банк, 3% — не-
плохой финансовый результат. Впрочем, 
кредиторов банка это вряд ли утешит. Да и 
самому АСВ такие результаты банкротства 
МПБ невыгодны. Когда конкурсное управле-
ние в МПБ будет завершено, статистика эф-
фективности работы АСВ по этому направле-
нию своей деятельности может сильно ухуд-
шиться, прогнозировали ранее представите-
ли агентства. Похоже, этот прогноз начинает 
находить подтверждение. «В отличие от част-
ных конкурсных управляющих, у АСВ на-
много больше возможностей для взыскания, 
поэтому тот процент, который они взыскали, 
скорее всего, максимум от того, что можно 
было взыскать»,— говорит конкурсный уп-
равляющий банка-банкрота «Диалог-Оптим» 
Андрей Сергеев.

Александра Баязитова

Банкротство на 3%
Межпромбанк начал расчеты 
с кредиторами третьей очереди
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При этом еще летом активно предлага-

лись альтернативные схемы докапитализа-
ции «РусГидро», в которых «Роснефтегаз» был 
бы самостоятельным инвестором и мог полу-
чить контроль над энергокомпанией.

Но правительство, выступавшее против 
таких схем, смогло настоять на реализую-
щемся сейчас варианте, утвержденном ука-
зом президента от 22 ноября.

В начале декабря господин Таций попытал-
ся помешать регистрации допэмиссии в Феде-
ральной службе по финансовым рынкам и 
внести в повестку заседания совета директо-
ров 10 декабря пункт об отмене выпуска но-
вых акций. Менеджмент «РусГидро» выступил 
против. Если бы совет директоров не смог вче-
ра принять решение, то, скорее всего, «РусГид-
ро» не успело бы получить бюджетные средс-
тва до конца декабря. В пятницу конфликтую-
щие стороны представляли свои позиции на 
совещании у господина Дворковича, но, по 
данным ”Ъ“, договориться не удалось.

Вчера на заседание пришли только четыре 
директора — зампред совета, директор Инс-

титута водных проблем, член-корреспондент 
РАН Виктор Данилов-Данильян, глава «Рус-
Гидро» Евгений Дод, глава «Системного опе-
ратора ЕЭС» Борис Аюев и бывший зампред 
правления «Роснано» Андрей Малышев. Еще 
трое — глава Хакасии Виктор Зимин, первый 
зампред Внешэкономбанка Михаил Полубо-
яринов и директор Russing Holdings Pte Ltd 
Евгений Туголуков — проголосовали пись-
менно. Владимир Таций в Минэнерго, где со-
бирался совет, не явился. Один из источни-
ков ”Ъ“ говорит, что в здании вчера видели 
также главу «Интер РАО ЕЭС» Бориса Коваль-
чука (входит в совет), но до заседания топ-ме-
неджер не дошел. Правительство на прошлой 
неделе согласилось с планами «Роснефтегаза» 
в ближайшие годы получить контроль над 
«Интер РАО» (см. ”Ъ“ от 4 декабря).

В результате совет еле набрал минималь-
ный кворум из семи человек и получил шесть 
голосов в поддержку допэмиссии (господин 
Туголуков воздержался). Фактически получи-
лось, что допэмиссию поддержало мень-
шинство членов совета, но по уставу «РусГид-
ро» для принятия решения достаточно боль-
шинства от присутствующих на заседании 
членов. При этом решение и так висело на во-

лоске: источник, знакомый с ситуацией, ут-
верждает, что уговаривать колеблющихся 
приходилось до последнего момента. Один 
из источников ”Ъ“, знакомый с ходом сове-
щания, в пятницу рассказывал, что, по мне-
нию вице-премьера, на совет оказали влия-
ние некие «неустановленные лица».

Формально вчера совет проголосовал за 
три пункта повестки, одобренных директи-
вой правительства, в том числе за цену разме-
щения 110 млрд дополнительных акций. Бу-
маги будут продаваться по номиналу 1 руб. за 
акцию. Вчера курс акций «РусГидро» на ММВБ 
хотя и вырос на 3,43%, до 76 коп. за бумагу, но 
по закону размещение не может проходить 
ниже номинала. Евгению Доду поручено вы-
нести на одно из следующих заседаний сове-
та вопрос об определении механизма финан-
сирования строительства четырех электро-
станций на Дальнем Востоке (принадлежат 
«РАО ЭС Востока», подконтрольному «РусГид-
ро»), под которые бюджет и выделяет 50 млрд 
руб. Совет также должен одобрить соглаше-
ние между Минэкономики, Минэнерго и 
«РусГидро», предполагающее контроль над 
расходованием средств.

Владимир Дзагуто

Директора «РусГидро» отработали под напряжением
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 ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (ФБ ММВБ) 1-ДН. MOSPRIME (REUTERS)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (ММВБ И РТС)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (РТС)  ЗОЛОТО (REUTERS) З-МЕС. LIBOR (REUTERS)

Обновленный вариант стратегии долгосрочного развития пенсионной сис-
темы Российской Федерации от предыдущей версии документа (см. ”Ъ“ 
от 3 декабря) отличается незначительно. Главным отличием четвертого 
по общему счету варианта стратегии (есть в распоряжении ”Ъ“) от третьего 
является возврат к трехчастному плану реализации пенсионной реформы. 
Первый этап — 2012–2013 годы — остался неизменным, в него в основном 
попали те меры, которые уже полным ходом реализуются на законодатель-
ном уровне (повышение тарифов для работодателей вредных и опасных 
производств, для самозанятых граждан, «страховой маневр») плюс повыше-
ние требований к управляющим компаниям и НПФ. Кроме того, в 2013 году 
должно быть принято решение по пенсионной формуле. При этом из текста 
исчезло предложение поднять до 15 лет минимальный трудовой стаж, необ-
ходимый для назначения пенсии (сейчас — пять лет). До 2014–2015 годов 
теперь предлагается отложить преобразование системы досрочных пенсий 
в той ее части, которая касается граждан. Зато у ряда мер, реализация ко-
торых экспертами ставилась под сомнение из-за расплывчатых сроков — 
2014–2030 годы, повысились шансы на осуществление. В рамках второго 
этапа (2014–2015 годы) предлагается решить вопрос с организационно-
правовым статусом ПФР и НПФ, а также создать юридическую базу для 
 корпоративных пенсионных систем. Мария Яковлева

 П Р А В И Л А  И Г Р Ы  
   С Т Р АТ Е Г И Я  П О Ш Л А 

П О  Н О В Ы М  Э ТА П А М
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ»  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ»  АЛЮМИНИЙ (REUTERS, LME) НИКЕЛЬ (REUTERS, LME) URALS (REUTERS) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)
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Как стало известно 
”
Ъ“, 

краснодарское ООО «Неф
тегазиндустрия», которо
му принадлежит Афипский 
НПЗ, хочет построить тер
минал для экспорта не
фтепродуктов мощностью 
11 млн тонн в год в порту 
Новороссийска. Компания 
намерена протянуть туда 
трубопровод от НПЗ и пере
валивать прежде всего ди
зельное топливо. Аналити
ки оценивают стоимость 
проекта на уровне $1 млрд 
и верят в его целесообраз
ность только при условии 
господдержки. В самом 
 порту, где уже есть два тер
минала по перевалке не
фтепродуктов, новый про
ект называют как мини
мум неэффективным.

Вчера Минтранс опублико-
вал проект распоряжения пра-
вительства о расширении гра-
ниц морского порта Новорос-
сийск за счет включения в его 
состав земельных участков для 
строительства терминала для 
экспорта нефтепродуктов мощ-
ностью до 11 млн тонн в год. В 
порту Новороссийска уже ра-
ботают ОАО «Новороссийский 
морской торговый порт» (НМ-
ПТ) и Delo Ports Сергея Шишка-
рева. Глава НМТП Радо Антоло-
вич отказался комментировать 
проект, лишь отметив, что тер-
ритория порта почти полно-
стью застроена и места для за-
пуска еще одного крупного 
терминала нет. Глава совета ди-

ректоров Delo Ports Тимофей 
Телятник тоже «с трудом пред-
ставляет себе, где в порту Ново-
российска можно построить 
такой терминал».

В распоряжении ”Ъ“ оказа-
лись дополнительные матери-
алы к проекту распоряжения, 
из которых следует, что иници-
атором строительства терми-
нала выступает ООО «Нефтега-
зиндустрия». Компания хочет 
построить его в Цемесской бух-
те, в районе мыса Пенай. Через 
терминал планируется перева-
ливать прежде всего дизельное 
топливо — 7 млн тонн в год, а 
также бензин или мазут — еще 
около 3,5–4 млн тонн. Ожидае-
мое количество судозаходов — 
181 в год. Доставка нефтепро-
дуктов будет идти по трубопро-
водам, построенным от Афипс-
кого НПЗ. Для пересечения 
Маркотхского хребта предпо-
лагается сооружение тоннеля 
длиной 3,5 км.

В «Нефтегазиндустрии» и 
Минтрансе комментировать 
проект отказались. Компания 
известна тем, что в 2010 году 
приобрела Афипский НПЗ у 
структур Олега Дерипаски. 
Сейчас предприятие может пе-
рерабатывать 430 тыс. тонн сы-
рой нефти в месяц. Произво-
дит бензин, дизель, мазут. Пос-
ле покупки завода представи-
тели «Нефтегазиндустрии» обе-
щали вложить более $2 млрд в 
его развитие. Сейчас «Транс-
нефть» строит ветку к НПЗ, ее 
мощность должна составить 

5 млн тонн в год, стоимость 
проекта оценивается в 4 млрд 
руб. (пока завод большую часть 
сырья получает по железной 
дороге). Запуск трубы планиру-
ется к лету 2013 года. От порта 
Новороссийска до НПЗ при-
мерно 150 км.

•	 По	данным	«СПАРК-Ин-
терфакс»,	99%	долей	ООО	
	«Нефтегазиндустрия»	при-
надлежат	кипрской	Lake-
scope	Limited,	1%	—	Windport	
Limited.	Выручка	в	2011	году	
составила	24,7	млрд	руб.,	чис-
тая	прибыль	—	3,4	млрд	руб.	
Гендиректор	—	Алексей	Глад-
ков.	Он	же	возглавляет	ООО	
«Нефтегазиндустрия-инвест»	
и	ООО	«Нефтегазиндустрия-
менеджмент».	После	сделки	
ряд	СМИ	связывали	«Нефте-
газиндустрию»	с	экс-совла-
дельцем	Промстройбанка,	
	заместителем	министра	ре-
гионального	развития	Влади-
миром	Коганом.	Источник	

”Ъ“	на	рынке	добавил,	что	
его	партнером	по	проекту	
может	быть	Илья	Клебанов.
Сейчас в порту Новороссийс-

ка достроен мазутный терминал 
на 4 млн тонн (совместный про-
ект Gunvor и НМТП), есть также 
«Импортпищепром», который 
способен переваливать около 
5 млн тонн дизельного топлива 
в год. Они получают продукцию 
по железной дороге. По трубе 
«Транснефти» в порт поступает 
сырая нефть на Шесхарис, кото-
рый способен переваливать 
около 50 млн тонн в год. В самом 

порту появлению очередного 
терминала не слишком рады. «В 
условиях наблюдающегося про-
фицита мощностей по перевал-
ке нефти и нефтепродуктов ин-
вестиции в перевалку дополни-
тельных 11 млн тонн, в том чис-
ле из федерального бюджета на 
гидротехнические сооружения, 
мы считаем неэффективными. 
Упомянутого объема нефтепро-
дуктов на экспортном направле-
нии азовско-черноморского бас-
сейна дополнительно образо-
ваться в принципе не может»,— 
заявили вчера ”Ъ“ в НМТП.

«В районе мыса Пенай есть 
место для строительства тер-
минала, но там нужно строить 
причал и реально бурить тон-
нель,— говорит один из стиви-
доров.— К тому же труба для 
дизеля постоянно должна по-
догреваться. Не верится, что та-
кой проект можно окупить в 
принципе». Елена Сахнова из 
«ВТБ Капитала» оценивает объ-
ем вложений в проект на уров-
не $1 млрд. «Единственное, 
чем можно объяснить логику 
проекта,— наличие НПЗ, с ко-
торого будут идти гарантиро-
ванные объемы нефтепродук-
тов. Но в любом случае окупае-
мость составит порядка десяти 
лет»,— считает аналитик. Ис-
точник ”Ъ“ на рынке уточняет, 
что «в проект можно поверить, 
если компания получит под не-
го господдержку, особенно 
учитывая ее возможных бене-
фициаров».

Евгений Тимошинов

В ноябре впервые с 2010 года российс
кий авторынок перестал расти, прода
жи многих популярных марок пока
зывают падение. Дилеры связывают 
это с предсказуемым насыщением 
спроса на фоне неопределенности 
в экономике и роста ставок по креди
там. По мнению аналитиков, быст
рого восстановления роста рынка 
не предвидится, зато падения ожи
дать можно.

Вчера Ассоциация европейского бизне-
са (АЕБ) опубликовала данные о продажах 
новых легковых автомобилей и LCV в Рос-
сии в ноябре. Они показали почти нулевую 
динамику и составили 240,3 тыс. машин. 
Темпы роста российского авторынка еще 
весной резко замедлились по сравнению с 
посткризинсыми показателями, в среднем 
до 15%. Летом и осенью снижение темпов 
роста продаж продолжилось, например, в 
сентябре рынок увеличился на 10%, а в ок-
тябре — на 5%. Теперь рост остановился.

Продажи крупных иностранных брен-
дов продолжили падение, начавшееся в 
сентябре—октябре. Например, продажи 
Suzuki снизились на 33%, до 1,9 тыс. ма-
шин, Nissan — на 27%, до 10,7 тыс., 
Hyundai — на 15%, до 14,7 тыс. На 25% упа-
ли Mitsubishi и Mazda, продажи Volvo сни-
зились на 21%, Peugeot — на 18%, Subaru — 
на 7%, SsangYong — на 5%. Ряд других попу-
лярных брендов (Ford, Toyota, Kia, Honda) 
продемонстрировали нулевую динамику. 
Рост Renault, Chevrolet, Volkswagen и дру-

гих популярных марок не превысил 10–
15%. Исключение составляют только пре-
миальные бренды, например, продажи 
Audi увеличились на 63%, Mercedes-Benz 
— на 33%, Lexus — на 24%.

На этом фоне падение продаж продол-
жают показывать и большинство попу-
лярных моделей, которые в основном от-
носятся к бюджетному (до 400 тыс. руб.) и 
среднему (до 700 тыс. руб.) ценовому сег-
менту. Например, продажи самой востре-
бованной среди иномарок модели 
Hyundai Solaris в прошлом месяце снизи-
лись на 7%. Продажи Renault Logan упали 
на 49%, падение на 33% показал Chevrolet 
Lacetti, на 26% — Toyota Corolla. Сниже-
ние на 10% произошло по Ford Focus, на 
9% меньше, чем в прошлом году, было 
продано Kia New Rio. Продажи Nissan 
Qashqai, который относится к более доро-
гому сегменту, снизились на 29%.

Дилеры традиционно объясняют замед-
ление рынка и падение продаж ключевых 
брендов «общей нестабильностью в эконо-
мике». По мнению главного управляющего 
директора розничного подразделения ГК 
«Рольф» Татьяны Луковецкой, основной 
причиной снижения темпов роста являет-
ся увеличение ставок по кредитам в уни-
версальных банках, «которые выросли на 
1–2%», до 14–16% годовых, и «продолжают 
расти». Госпожа Луковецкая отмечает, что 
влияние оказывает и «возможная неуве-
ренность потребителей в связи с новостя-
ми из Европы». «Ряд покупателей решили 

не обновлять автомобиль»,— поясняет она.
Но президент ГК «Фаворит Моторс» Вла-

димир Попов считает, что главная причина 
«не в финансовой нестабильности, а в том, 
что в 2011 году и первом полугодии маши-
ны продавались настолько хорошо, что 
спрос на них был удовлетворен». «При этом 
многие дилеры, надеясь на сохранение вы-
соких темпов роста, создали большие запа-
сы, которые до сих пор не распроданы. Но 
чудес не бывает, единственный выход — 
это оптимизация запасов и сокращение 
объемов закупок»,— считает господин По-
пов. По мнению дилера, еще одной причи-
ной остановки роста стало «ожидание по-
купателями традиционных предновогод-
них скидочных акций». О «выжидатель-
ной» позиции потребителей в ноябре гово-
рит и Татьяна Луковецкая, по ее мнению, 
«они рассчитывают, что в декабре специ-
альные предложения могут быть интерес-
нее», чем месяцем ранее.

В АЕБ считают, что «быстрого возобнов-
ления роста в ближайшее время» не будет. 
С этим согласны и аналитики — по мне-
нию Владимира Беспалова из «ВТБ Капита-
ла», в первой половине 2013 года динами-
ка рынка «будет близка к нулю», в зависи-
мости от месяца «возможно и общее сниже-
ние продаж». Господин Беспалов считает, 
что в декабре продажи могут немного вы-
расти за счет скидочных акций, но ждать 
системного улучшения стоит лишь во вто-
ром полугодии 2013 года.

Егор Попов

Новороссийску подольют 
нефтепродуктов
«Нефтегазиндустрия» хочет построить в порту  
новый терминал

Российский авторынок ушел в ноль
Рост продаж машин остановился

контекст 

госрегулирование

Железные дороги уходят от приватизации

Заместитель начальника департамента корпоративных финансов ОАО РЖД 
 Павел Ильичев заявил вчера о «зафиксированном понимании» с Минэкономи-
ки, что приватизация компании возможна не раньше 2016 года. «В качестве про-
межуточного шага предложено — в том числе для решения проблемы недостат-
ка инвестиций — выпустить новые акции ОАО в размере 5%»,— уточнил госпо-
дин Ильичев. Он добавил, что «это не продажа существующего пакета, а новые 
акции». Потенциальным покупателем пакета может стать ВЭБ, который инвести-
рует таким образом средства из Пенсионного фонда. Вчера этой темы коснулся 
и президент Владимир Путин, который не исключил, что правительство скоррек-
тирует свои планы по приватизации 5% акций РЖД в 2013 году и по повышению 
стоимости проезда в плацкартных вагонах (принято решение о ее росте на 20%). 
Reuters; Евгений Тимошинов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

 «маГнИт» (фБ ммВБ)

«Фармстандарт» близок к покупке про-
изводителя лекарств AVVA Rus. Сделка 
позволит лидеру лекарственного рын-
ка расширить свой портфель аналога-
ми известных препаратов. Приобрете-
ние может обойтись «Фармстандарту» 
в сумму до $80 млн — столько в этом 
 году он уже заплатил за две другие 
 фармацевтические компании.

«”Фармстандарт“ рассчитывает закрыть 
сделку по приобретению AVVA Rus в самое 
ближайшее время»,— рассказал ”Ъ“ один из 
партнеров фармпроизводителя. О готовя-
щейся сделке осведомлены также в фармдис-
трибуторе «Протек», у которого идут судеб-
ные разбирательства с AVVA Rus по постав-
кам продукции. «К нам обратились юристы 

”Фармстандарта“, которые сообщили, что 
скоро они будут заниматься делами AVVA»,— 
сказал собеседник ”Ъ“ в «Протеке».

Руководитель группы по корпоративным 
коммуникациям «Фармстандарта» Илья Кры-
лов говорит, что с AVVA ведутся переговоры 
«на предмет сотрудничества в области марке-
тинга и продаж ряда препаратов». О приоб-
ретении компании, по его словам, речи не 
идет. Другие детали господин Крылов сооб-
щить не смог. Менеджер в AVVA Rus также 
подтвердил факт «неких переговоров руко-
водства компании с ”Фармстандартом“», но 
их подробности сообщить отказался.

•	 «Фармстандарт»	—	лидер	по	прода-
жам	лекарственных	средств	(см.	табли-
цу).	Производит	препараты	«Арбидол»,	
«Пенталгин»,	«Компливит»	и	др.	Владеет	
тремя	заводами	в	России	и	одним	на	Укра-
ине.	54,3%	акций	компании	принадлежит	
Augment	Investments	Ltd,	контролируемой	
Виктором	Харитониным	и	Егором	Кулько-

вым,	8,44%	—	у	«Фармстандарт-Лексредс-
тва»,	остальные	—	в	свободном	обраще-
нии.	В	первом	полугодии	2012	года	выручка	
«Фармстандарта»	составила	16,2	млрд	
руб.,	прибыль	—	3,1	млрд	руб.	Капита-
лизация	вчера	на	LSE	—	$2,2	млрд.

•	 AVVA	Rus	владеет	заводом	«Сти-Мед-
Сорб»	в	Кирове.	Согласно	списку	аффилиро-
ванных	лиц	на	30	июня	2012	года,	100%	
компании	принадлежит	швейцарской	
AVVA	Pharmaceuticals	AG.	Выручка	ОАО	
«АВВА	Рус»	в	2011	году	составила	1,9	млрд	
руб.,	чистая	прибыль	—	287,9	млн	руб.	
(данные	«СПАРК-Интерфакс»).
Согласно данным «Фармэксперта» за де-

вять месяцев 2012 года, AVVA Rus занимает 
35-е место в рейтинге крупнейших россий-
ских производителей лекарств с долей 
0,7%. При этом по отношению к январю—
сентябрю 2011 года продажи ее лекарств 
снизились на 8%. Основным продуктом 

компании является «Лактофильтрум» (при-
меняется при дисбактериозе) — на него 
приходится около 50% всех продаж AVVA 
Rus. На втором месте по продажам «Филь-
трум» (применяется при отравлениях) — 
15% и «Микразим» (при заболеваниях под-
желудочной железы) — 12%. Для «Фармстан-
дарта» основной интерес в покупке AVVA 
Rus могут представлять именно имеющие-
ся у компании препараты, считает управля-
ющий директор дистрибутора «Империя-
Фарма» Михаил Степанов. «У компании в 
портфеле есть хорошие первые дженерики 
западных препаратов (аналог препарата, у 
которого закончился срок действия патен-
та.— ”Ъ“): в первую очередь, ”Микразим“ — 
дженерик ”Креона“»,— пояснил он.

Директор по исследованиям и консал-
тингу «Фармэксперта» Николай Беспалов 
оценивает портфель брендов AVVA Rus в 
$40–50 млн, с учетом производственных 
мощностей компании сумма сделки может 
достигнуть $60–80 млн. «Предприятие отно-
сительно современное, но у ”Фармстандар-
та“ достаточно широкие собственные произ-
водственные возможности»,— рассуждает 
господин Беспалов.

«Фармстандарт» ранее анонсировал, что 
в этом году потратит $100 млн на сделки 
M&A. Из них компания уже заплатила $60 
млн за 50,1% Bigpearl Trading Ltd, бенефи-
циара «Биомед» им. И. И. Мечникова, и 
около $20 млн за 100% в фармпроизводите-
ле «Лекко». В октябре финансовый дирек-
тор «Фармстандарта» Елена Архангельская 
говорила, что итоговая сумма инвестиций 
в приобретения до конца года не превы-
сит $80 млн.

Олег Трутнев
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Гендиректор РБК Сергей 

Лаврухин заявил ”Ъ“, что на 
покупку «Салон-Пресс» есть 
два претендента, но Sanoma в 
их число не входит. Сейчас 
РБК старается максимизиро-
вать цену актива, окончатель-
ное решение будет принято до 
15 декабря, добавил он. Ин-
формацию об интересе РБК к 
«Ведомостям» господин Лавру-
хин назвал слухами.

•	 ИД	«Салон-Пресс»	специа-
лизируется	на	издании	журна-
лов	интерьерной	тематики	
Salon	Interior,	«Идеи	вашего	до-
ма»,	«Квартирный	ответ»,	
«Новый	дом».	ЗАО	«Издатель-
ский	дом	”Салон-Пресс“»	при-
надлежит	кипрской	EDI	S	Press	
Holding	Ltd,	80%	которой	вла-
деет	РБК.	Владельцем	еще	20%	
считается	один	из	основате-
лей	«Салон-Пресс»	Сергей	Шус-
тов.	По	данным	отчетности	
РБК	по	МСФО,	выручка	«Са-
лон-Пресс»	в	2011	году	сокра-
тилась	на	3,9%,	до	547	млн	
руб.,	прибыль	упала	на	20,4%,	
до	74	млн	руб.

•	 Издатель	«Ведомостей»	
ЗАО	«Бизнес	Ньюс	Медиа»	при-
надлежит	кипрской	Delovoi	
Standart	Ltd,	которой	на	пари-
тетных	основах	владеют	
Sanoma	Independent	Media,	
а	также	Pearson	и	News	
Corp.—	владельцы	газет	
Financial	Times	и	The	Wall	
Street	Journal	соответственно.	
Выручка,	по	данным	СПАРК,	
составила	в	2011	году	
1,006	млрд	руб.,	чистый	
	убыток	—	26,571	млн	руб.

По данным аналитического 
центра «Видео Интернешнл», за 
десять месяцев 2012 года реклам-
ные доходы сегмента качествен-
ных ежедневных федеральных 
газет увеличились на 12% по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года, до 2,395 млрд 
руб. с НДС. Доходы интерьерных 
изданий выросли на 10%, до 917 
млн руб. Оба сегмента росли зна-
чительно быстрее всего рынка 
федеральных изданий, прирост 
которого составил лишь 1%, до 
26,499 млрд руб. В то же время, по 
данным TNS, объемы проданной 
рекламы в «Ведомостях» (без уче-
та приложений) в январе—октяб-
ре 2012 года выросли на 2,28% в 
полосах и на 3,42% в денежном 
выражении (на основе офици-
альных прайс-листов) к анало-
гичному периоду прошлого года.

Для Sanoma Independent Me-
dia обмен мог бы стать удачной 
сделкой, уверен собеседник, 
знакомый с руководством ком-

пании: «Салон-Пресс» позволил 
бы Sanoma наконец обогнать по 
аудитории своего основного 
конкурента на российском рын-
ке — Hearst Shkulev Media (Elle, 
Maxim, Marie Claire и др.). По 
данным отчета Роспечати за 
2011 год, суммарная аудитория 
журналов Hearst Shkulev Media 
в России составляла 13,863 млн 
человек, Sanoma Independent 
Media — 11,349 млн, «Салон-
Пресс» — 3,108 млн. В любом 
случае рассмотрение предложе-
ния РБК, скорее всего, займет 
не менее нескольких месяцев, 
предполагает он.

Другой источник, знакомый с 
условиями предложения, назы-
вает перспективу приобретения 
РБК доли в «Бизнес Ньюс Медиа» 
«нереалистичной». По его сло-
вам, между акционерами «Ведо-
мостей» существуют договорен-
ности, не позволяющие Sanoma 
продать долю без согласия ос-
тальных совладельцев, которые 

абсолютно не заинтересованы в 
партнерстве «с любыми полити-
чески ангажированными струк-
турами на российском рынке». В 
то же время News Corp. и Pearson 
потенциально могут согласить-
ся выйти из актива одновремен-
но с Sanoma на выгодных для се-
бя условиях, если ОНЭКСИМу 
удастся с ними договориться, 
признает он.

На покупку 100% «Бизнес 
Ньюс Медиа» существует и дру-
гой претендент — Pearson. По 
словам одного из собеседников 

”Ъ“, вариант выкупа британс-
ким медиаконгломератом до-
лей партнеров по «Ведомостям» 
сейчас обсуждается акционера-
ми газеты. Представитель Pear-
son Чарлз Голдсмит на запрос 

”Ъ“ ответил лишь, что компа-
ния не комментирует статус 
своих инвестиций. «Однако мы 
можем сказать, что уже долгое 
время являемся активным парт-
нером ”Ведомостей“ и остаемся 
таковым»,— подчеркнул он.

Возможны любые варианты, 
сейчас обсуждаются различные 
сценарии акционерных пере-
становок, но пока ни один из 
совладельцев не выразил жела-
ния выходить из актива, под-
черкивает источник, близкий к 
Sanoma Independent Media. В 
News Corp от комментариев от-
казались.

Павел Белавин,  
Сергей Соболев,  
Владислав Новый,  
Алена Миклашевская

«Фармстандарту»  
не хватает лекарств
Компания ведет переговоры о приобретении AVVA Rus

Михаил Прохоров  
подписывается на «Ведомости»
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Представитель Минобороны 

подтвердил ”Ъ“ факт согласова-
ния списка из 23 регионов, где 
не используемые для обороны 
земли будут передаваться Фон-
ду РЖС. Он также отметил, что 
фонд не единственный контра-
гент, которому ведомство гото-
во передавать свои участки под 
застройку. «Речь идет о субъек-
тах РФ и муниципалитетах»,— 
отметил источник ”Ъ“ в минис-
терстве.

В 2008 году, когда создавался 
Фонд РЖС, в его управление пе-
решли федеральные земли, за 
исключением участков Мино-
бороны, в ведении которого по 
состоянию на 2008 год находи-
лось 15,9 млн га федеральных 
земель (данные Счетной пала-
ты). Чиновники не раз объясня-

ли, что это вызвано ограниче-
ниями в Земельном кодексе, не 
позволяющими вовлекать сво-
бодные земли военных в массо-
вый оборот. Тем не менее Мино-
бороны никто не мешал прода-
вать свои земли самостоятель-
но. Только в этом году ведомс-
тво планировало реализовать 
более 200 га в Подмосковье — в 
Красногорске и Мытищах. Кро-
ме того, Минобороны само за-
ключало контракты с застрой-
щиками. В 2009–2010 годах 

крупнейшие застройщики, сре-
ди которых СУ-155, ЛСР, ПИК, 
возвели по заказу Минобороны 
и других силовых ведомств 
2,6 млн кв. м жилья экономклас-
са по всей России, заработав 
почти 90 млрд руб., или при-
мерно $3,2 млрд (см. ”Ъ“ от 24 
марта 2011 года).

Теперь ситуация изменится. 
После коррупционного скан-
дала в министерстве, в резуль-
тате которого Анатолий Сердю-
ков был отправлен в отставку, 

новый министр обороны Сер-
гей Шойгу заявил, что реализа-
цией высвобождаемого воен-
ного имущества теперь будет 
заниматься Росимущество. В 
октябре на заседании Госсове-
та господин Шойгу, будучи гу-
бернатором Подмосковья, про-
сил президента передать нахо-
дящиеся в области военные 
земли, не использующиеся для 
нужд обороны, Росимуществу 
либо региональным властям. 
Всего у Минобороны в Подмос-
ковье — 130 тыс. га. Тогда экс-
губернатор мотивировал свою 
просьбу тем, что участки, кото-
рые военные сами передают 
девелоперам, застраиваются 
без учета социальных объектов 
и дорог, а чиновники региона 
никак не могут воздействовать 
на министерство.

Халиль Аминов,  
Иван Сафронов

Александр Браверман отвоевал землиГруппа «Дамате» Наума Бабаева консоли-
дировала 74,3% акций крупнейшего пе-
рерабатывающего предприятия Пен-
зенской области ОАО «Молочный ком-
бинат 

”
Пензенский“» («Молком»). Сумма 

сделки могла составить 450–520 млн руб. 
Федеральная антимонопольная служба 

(ФАС) одобрила сделку по покупке кипрской 
«Клазони ЛТД» долей в уставных капиталах 
трех компаний московских «Проперти Эс-
тейт» и «Торгинвест», а также пензенского 
«АгроРиэлти». Все три компании не вошли в 
совместное предприятие (СП), организован-
ное компанией Наума Бабаева «Русмолоко» 
и сингапурским трейдером Olam Interna-
tional. Эти же структуры, согласно данным 
«СПАРК Интерфакс», в июне стали владель-
цами 74,3% акций пензенского молочного 
комбината «Молком». Сумма сделки не раз-
глашается, участники рынка оценивают 
100% акций «Молком» в 600–700 млн руб. По 
мнению представителя крупного произво-
дителя молочной продукции, на долю ком-
бината приходится порядка 50% молочного 
рынка Пензы и области. В пресс-службе Нау-
ма Бабаева уточнили, что на данный момент 
24% акций «Молкома» принадлежат АПК «Да-
мате», 50% — кипрской AC Damate.

Все сделки укладываются в схему по фор-
мированию созданной Наумом Бабаевым 
ГК «Дамате», отмечает предприниматель. По 
его словам, группа будет развиваться в трех 
основных направлениях: производство мя-
са индейки, мяса крупного рогатого скота 

(КРС) и переработка молока. «Пока бизнес 

”Дамате“ развивается преимущественно в 
пределах одного региона — Пензенской об-
ласти, где сосредоточены основные произ-
водственные активы группы, но в дальней-
шем я не исключаю выхода за его преде-
лы»,— подчеркнул господин Бабаев. Инте-
рес к переработке — до сих пор все структу-
ры бизнесмена, включая «Русмолоко» (про-
изводство сырого молока), были сосредото-
чены на производстве сельхозсырья — На-
ум Бабаев объясняет намерением хеджиро-
вать финансовые риски. «Сейчас в перера-
ботке на один рубль инвестиций приходит-
ся четыре рубля выручки, тогда как в сырье-
вом секторе ситуация обратная. Поэтому, 
чтобы генерировать выручку и меньше за-
висеть от основных сельхозрисков, мы при-
няли решение о покупке перерабатываю-
щего предприятия»,— говорит он. 

•	 Группа	компаний	«Дамате»	реализует	
аграрные	проекты	по	выращиванию	и	пе-
реработке	индейки,	откорму	и	производс-
тву	мяса	КРС.	Основной	проект	—	произ-
водство	мяса	индейки,	реализация	которо-
го	начата	2011	году.	На	первом	этапе	объ-
ем	производства		составит	15	тыс.	тонн	
мяса	птицы	в	год,	к	2015	году	он	будет	дове-
ден	до	60	тыс.	тонн.	Общий	объем	инвести-
ций	—	7,4	млрд	руб.	В	планах	компании	
строительство	пяти	ферм	КРС	и	мясоком-
бината	мощностью	37	тыс.	тонн	готовой	
продукции	в	год.	Объем	инвестиций	в	произ-
водство		говядины	—	10,4	млрд	руб.

•	 ОАО	«Молочный	комбинат	”Пензенс-
кий“»	(«Молком»)	создано	в	1985	году.	Мощ-
ности	по	переработке	—	до	200	тонн	сыро-
го	молока	в	сутки.	Комбинат	выпускает	
более	50	наименований	традиционной	мо-
лочной	продукции	и	сыров.	Основные	брен-
ды	—	«Молком»,	«Ё-гурт»,	«Зеленый	дол».	
Выручка	предприятия	в	2011	году	—	1,234	
млрд	руб.,	чистая	прибыль	—	69	млн	руб.
«Дамате» стала второй компанией, осу-

ществляющей инвестиции в молочно-мяс-
ные проекты, которая объявила о диверси-
фикации бизнеса. Как уже сообщал ”Ъ“ 1 
ноября, агропромышленная группа «Мо-
лочный продукт» основателя «Вимм-
Билль-Данна» Сергея Пластинина наряду с 
развитием молочных ферм вложится в бо-
лее рентабельный проект по производству 
свинины. «Для проектов по производству 
КРС, особенно находящихся в инвестици-
онной фазе, необходим источник допол-
нительного дохода»,— говорит председа-
тель правления «Союзмолока» Андрей Да-
ниленко. 

Общий объем производства сырого мо-
лока в России составляет 32 млн тонн, из 
них 16,5 млн тонн идут на производство мо-
лочной продукции. По данным Euromoni-
tor, емкость российского рынка упакован-
ных молочных продуктов в 2011 году соста-
вила 609 млрд руб. Наиболее емким в де-
нежном выражении является сегмент сы-
ров — его доля составляет 39%.

Светлана Ментюкова

Наум Бабаев пустился в переработку
Став крупнейшим совладельцем «Молком»

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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Республика Адыгея, Республика Саха (Якутия), Забайкальский край, Крас-
нодарский край, Камчатский край, Приморский край, Хабаровский край, 
Амурская область, Астраханская область, Брянская область, Вологодская 
область, Воронежская область, Ивановская область, Калужская область, 
Курская область, Орловская область, Пензенская область, Ростовская об-
ласть, Самарская область, Тамбовская область, Тверская область, Туль-
ская область, Еврейская автономная область.

 
К о н ъ ю н К т у р а

    Г д е  Ф о н д  р Ж С  б у д е т  п р о д а в ат ь 
з е м л и  м и н о б о р о н ы

Вчера состоялось внеочередное собрание акционеров РБК, принявшее ре-
шение об избрании нового совета директоров медиахолдинга. Из состава 
совета вышли представитель ОНЭКСИМа Михаил Сосновский, а также не-
зависимые директора Константин Бабунов и Майкл Хаммонд. Новыми чле-
нами совета вместо них были выбраны основатели Independent Media Дерк 
Сауэр и Елена Мясникова, а также директор центра кредитного анализа 
МДМ-Банка Марат Черкасов. Ранее господин Сауэр также получил долж-
ность президента, а госпожа Мясникова — вице-президента РБК.

Должность гендиректора Sanoma Independent Media после ухода Елены 
Мясниковой в сентябре 2012 года остается вакантной. В ее отсутствие опе-
ративное управление ИД осуществляют финдиректор Татьяна Шишкова 
и член совета директоров Татьяна Шалыгина, сообщала ранее компания. 
По информации источника ”Ъ“, близкого к одному из акционеров Sanoma 
Independent Media, одним из основных кандидатов на должность нового 
гендиректора ИД является бывший президент медиахолдинга «ПрофМе-
диа» Юлия Соловьева, покинувшая эту должность в конце 2011 года. Госпо-
жа Соловьева вчера не ответила на звонок ”Ъ“. Павел Белавин

 К о н ъ ю н К т у р а    р б К  о б н о в и л  С о в е т

Топ-10 российских фармпроизводителей
Место Компания Рыночная доля  Прирост продаж  
  по итогам к аналогичному  
  января—сентября периоду  
  2012 года* (%) 2011 года (%)
1 «Фармстандарт» 12,96 1

2 Stada CIS 5,78 7

3 «Сотекс» 4,09 4

4 «Валента» 3,41 9

5 Servier 3,11 108

6 «Верофарм» 2,99 -20

7 «Фарм-Центр»  2,71 -16

8 «Акрихин-Фарма» 2,68 17

9 «Озон» 2,48 67

10 «Биотек» 2,38 -17

*Доля высчитана от общих продаж лекарств в денежном выражении 
в оптовых ценах. Весь оборот продаж за январь—сентябрь 2012 года 
составил $3,8 млрд. Источник: «Фармэксперт».

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm

контекст 

алКоГольная 
 промышленноСть

Diageo выпьет  
Jim Beam

Британская Diageo, один из крупнейших 
мировых производителей алкогольных 
напитков, ведет переговоры с японской 
пивоваренной компанией Suntory Hold-
ings Ltd. о совместном приобретении 
американского производителя виски 
Beam Inc. Сумма сделки может превы-
сить $10 млрд, сообщает агентство 
 MarketWatch. По данным источников, 
Diageo интересуют только некоторые 
бренды компании Beam, в частности 
бурбона Jim Beam. «Прайм»

недвиЖимоСть

Enka взойдет  
на «Красные холмы»

«Дочке» турецкой строительной компа-
нии Enka ООО «Энмар» разрешено ку-
пить 20% акций ОАО «Москва-Крас-
ные холмы», говорится в сообщении на 
сайте Федеральной антимонопольной 
службы. Если сделка состоится, доля 
«Энмара» в капитале ОАО «Москва-

Красные холмы» вырастет до 76%. Сре-
ди других акционеров ОАО — фирма 
«Реновация», в которой 21% у Росиму-
щества, ее доля составляет 19%. ОАО 
«Москва-Красные холмы» владеет куль-
турным и деловым комплексом, включа-
ющим в себя бизнес-центр Riverside 
Towers, Московский международный 
дом музыки, гостиницу Swissotel 
« Красные холмы», конференц-центр 
Swissotel. Екатерина Геращенко; 
«Интерфакс»

пищевая 
 промышленноСть

ФАС наловила рыбы

Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС) обнаружила картель на рынке 
поставок рыбы из Вьетнама, следует 
из официального сообщения ведомства. 
В результате проверок, проведенных 
в марте—июне текущего года, ФАС вы-
яснила, что ряд компаний, специализи-
рующихся на рыбопереработке, распре-
делили между собой объемы покупки 
пангасиуса (морской язык), поставляе-
мого из Вьетнама. В создании картеля 
участвовали ЗАО «Русская рыбная ком-
пания» (входит в «Русское море»), ЗАО 
«Атлант-Пасифик», ЗАО «ИТА Северная 
компания», ЗАО «СК ”Ритейл“», ООО «ТД 
Первомайский хладокомбинат» и ООО 
«Мегалайн». В отношении этих компа-
ний, а также Ассоциации производствен-
ных и торговых предприятий рыбного 
рынка, которая координировала де-
ятельность по разделению объема пос-

тавок, возбуждены дела. У ФАС уже есть 
претензии к Русской рыбной компании, 
« Атлант-Пасифик» и Северной компании 
— в октябре текущего года ведомство 
обнаружило признаки картельного сго-
вора компаний на рынке поставок семги 
и форели из Норвегии, было возбуждено 
дело. Екатерина Геращенко

телеКоммуниКации

Сервис LifePay  
нашел $2,6 млн

Венчурный фонд «Лайф.Среда» 
( входит в финансовую группу «Лайф») 
вложил $2,6 млн в развитие проекта 
LifePay, говорится в сообщении фон-

да. Проект, существующий только три 
месяца, сконцентрирован на исполь-
зовании технологий на стыке мобиль-
ного рынка и e-commerce. Инвестиции 
пойдут на расширение штата, прора-
ботку технологических особенностей 
предлагаемого сервиса и завоевание 
рынка в России и за рубежом. LifePay 
ориентирована в первую очередь на 
малый и    средний бизнес — благода-
ря использованию специального уст-
ройства и мобильного приложения, 
установленного на смартфон, пользо-
ватель может принимать платежи 
с пластиковых карт. Самый известный 
западный аналог — Square основателя 
Twitter Джека Дорси, привлекшая уже 
$341 млн инвестиций (по данным 
Chrunhbase). Роман Рожков
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первые лица

В конце прошлой недели 
 появилась информация 
о том, что канал «MTV Рос-
сия»,  принадлежащий хол-
дингу «Проф-Медиа ТВ», в но-
вом году прекратит свое су-
ществование. Однако офи-
циальных комментариев 
от владельцев телеканала 
не последовало. В интервью 
АРИНЕ БОРОДИНОЙ прези-
дент холдинга «Проф-Медиа 
ТВ» НИКОЛАЙ КАРТОЗИЯ 
впервые рассказал, каким 
будет новый телеканал, с чем 
связаны эти перемены и что 
именно увидят зрители 
вместо MTV с июня 2013 года.

— Разговоры о том, что «Проф-
Медиа» откажется от бренда 
MTV, ходили еще год назад. 
Сейчас фактически есть офи-
циальная информация о том, 
что MTV прекращает свое су-
ществование. И на этой часто-
те появится телеканал с назва-
нием «Пятница». С чем связа-
но такое решение и что это за 
канал будет?
— Действительно, с 1 июня на 
частоте, где вещает «MTV Россия», 
начнет работу новый молодежно- 
информационно-развлекатель-
ный канал «Пятница». Почему 
мы пришли к такому решению? 
Могу говорить только о том пери-
оде, когда я стал президентом 
холдинга «Проф-Медиа ТВ». Так 
вот, к тому моменту, когда я воз-
главил холдинг, «MTV Россия» 
уже не был тем музыкальным ка-
налом, который мы когда-то лю-
били… Предыдущее руководс-
тво предприняло, я считаю, ко-
лоссальные усилия для удержа-
ния зрительского внимания, они 
сделали максимум возможного. 
— Но усилия не оправдали се-
бя, как я понимаю?
— Проблема скорее в другом. 
Мы больше не можем быть музы-
кальным каналом по простой 
причине: конкуренция с интер-
нетом в развлекательно-музы-
кальном жанре такова, что зри-
тельское смотрение падает ка-
тастрофически. Именно у музы-
кальных клипов падает. И поэто-
му МTV как музыкальный теле-
канал, к сожалению, уже неэф-
фективен. А продавать под все-
мирно известным брендом му-
зыкального канала иные жанры 
— это, знаете, вводить в заблуж-
дение зрителя. Это все равно что 
у вас есть магазин «Молоко», а вы 
продаете в нем хлеб. Причем хо-
роший хлеб, который вы сами 
печете, отлично продаете, но ма-
газин ваш называется «Молоко», 
и это фрустрирует людей.
— А как вы расходитесь с об-
ладателем бренда МТV, ком-
панией Viacom? Будут ли к 
«Проф-Медиа» применены ка-
кие-то штрафные санкции?
— Мы договорились с Viacom о 
дальнейших отношениях, и со-
гласно этим договоренностям, 
все финансовые и юридические 
нюансы являются нашей ком-
мерческой тайной. Но скандала, 
конечно, никакого не будет. Не 
ждите. Все мирно. 
— Рейтинги MTV действитель-
но замерли и выше 1,5–2% до-
ли аудитории не поднимают-
ся. Примерно такая же исто-
рия была и с «Муз ТВ», кото-
рый этим летом тоже ушел с 
эфирной частоты в кабель, а 
на своем месте владельцы за-
пустили универсальный ка-
нал с необычным названием 
«Ю». Вы пошли похожим пу-
тем: MTV больше не будет в от-
крытом эфире, а название его 
преемнику придумали не ме-
нее экзотическое — «Пятни-
ца». Почему вдруг именно этот 
день недели?
— Ну, насчет «Ю» я не согласен в 
том смысле, что мы, отказываясь 
от MTV, исходили из собствен-
ных предпосылок. Но правда в 
том, что то, что сделали они — 
это следствие тех процессов, ко-
торые происходят на рынке. 

Что касается нашего назва-
ния, объясню. Вот представьте, 
что сейчас ранний вечер пятни-
цы. Позади рабочая неделя: лег-
кая, тяжелая — неважно… А что 
впереди, зависит только от ва-
шей фантазии. Может, вы поеде-
те куда-то, может, хотите провес-
ти время с любимым человеком, 
пойти в кино, поехать на дачу 
или куда-то еще. Может, это вре-
мя, чтобы предаться веселому 
флирту, объехать все клубы Мос-
квы и с кем-то там познакомить-
ся. Может, время долгожданного 
шопинга, поездки за границу — 
у кого какие возможности. Все 
равно пять дней в неделю мы су-

ществуем, а настоящая жизнь на-
чинается в пятницу. И пятница в 
России стала чем-то таким важ-
ным и почти национальным, что 
ли. И чем еще прекрасна пятни-
ца?! Ведь завтра суббота! И сегод-
ня можно жить на полную ка-
тушку, полными эмоциями. Пят-
ница — это слово, заряженное 
только положительными конно-
тациями для любой аудитории. 
— Пятница, конечно, прекрас-
но. Но как же в понедельник 
включить телевизор и смот-
реть «Пятницу», когда до нее 
еще целых пять дней и на-
строение зрителей совершен-
но иное?
— Но в этом и есть особенность 
нашего эмоционального про-
граммирования. У нас на канале 
каждый день будет «Пятница», а в 
эфире все время пятничное на-
строение. 
— То есть зритель, который 
включит ваш канал, должен 
себя еще перестроить и на-
строиться в понедельник на 
пятницу?
— Я верю в нашего зрителя. Ес-
ли говорить глобально, то есть 
два типа телеаудитории: есть та, 
которая считает, что жизнь де-
рьмо, мир уродлив и люди грус-
тны и что посреди этого ада нет 
просвета. Нам с этими людьми 
не по пути. Тем более что для 
них и так в России создано доста-
точно каналов. Есть другой тип 
зрителей: они даже в кромеш-
ном аду, даже в Освенциме най-
дут силы и мужество улыбаться. 

Есть люди, которые знают, что в 
жизни есть куча всего приятно-
го: любовь, музыка, красивые 
виды, солнышко, вкусная еда, 
друзья, дети… Они понимают, 
конечно, что жизнь состоит не 
только из удовольствий, это не 
вечный гедонистический круг, 
в ней много плохого, но в ней 
есть штуки, за которые стоит по-
бороться. Вот и я за этого зрите-
ля хочу побороться, хочу, чтобы 
он включил «Пятницу».
— А если в конкретных теле-
визионных категориях, како-
го именно зрителя вы все-та-
ки хотите видеть своим? 
— Давайте сначала поясню, чем 
аудитория «Пятницы» отличает-
ся от MTV. MTV — канал подрост-
ковый. Это канал в аудитории от 
14 до 34 лет, с ядром 18–24. И, как 
вы понимаете, у этой аудитории 
эмоции всегда превалируют над 
смыслом. Это всегда гормональ-
ный взрыв. Такую аудиторию, 
как правило, интересует узкий 
круг вещей. У нового телеканала 
аудитория шире. 
— Но, судя по тому, что вы так 
красочно описывали выше, 
«Пятница» — это тоже взрыв, 
в том числе и гормональный?
— Ну, мы все-таки существенно 
расширяем спектр направле-
ний, и ядро телевизионной ауди-
тории у нас перемещается в воз-
раст 25–35 лет. А это уже другой 
возрастной порог.
— Вы считаете, что люди тако-
го возраста будут включать те-
левизор и смотреть канал, да-

же если он заманчиво называ-
ется «Пятница»? Разве не в се-
ти проводит время большая 
часть публики 25–35 лет? А не-
которые из них и вовсе нахо-
дят себе совершенно иной 
способ досуга. 
— Да море людей такого возраста 
смотрит телевизор!
— Откуда же у вас такие дан-
ные, если кругом все только и 
говорят, что не смотрят теле-
визор?
— Эти данные, Арина, оттуда, от-
куда и у вас, в том числе и в ва-
ших колонках они тоже есть. 
Знаете, очень многие говорят, 
что наступает эра интернета, и 
только одному человеку в России 
эра интернета совершенно не 
мешает и не тревожит.
— Кто же он?
— Роман Петренко (генераль-
ный директор ТНТ.— ”Ъ“). 
— Да уж, рейтинги ТНТ я всег-
да привожу как пример, когда 
говорят, что молодежь совсем 
не смотрит телевизор. 
— Знаете, почему Петренко не 
мешает интернет? Потому что он 
очень точно, будучи великолеп-
ным, ну даже, может быть, луч-
шим маркетологом телевизион-
ным (я преклоняюсь в этом 
смысле перед ним) в России, по-
нял, что мы продаем зрителю не 
форматы, не каналы. Мы прода-
ем зрителям настроение! Мы 
программируем эмоцию. И если 
мы правильно угадали эмоцию, 
которую хочет получить человек, 
мы должны сделать так, чтобы 
она длилась и длилась. 
— Про то, что телевидение 
продает зрителю настроение, 
говорит почти каждый теле-
визионный продюсер. «Кри-
вое зеркало», между прочим, 
тоже эмоция. И «Дом-2» у Пет-
ренко тоже эмоция. А еще там 
есть «Битва экстрасенсов»… 
—- Но это все разные эмоции, со-
гласитесь?
— Разумеется. Но у них у всех 
есть общее зерно. Совсем не 
могу сказать, что такие эмо-
ции меня лично порадовали 
бы у телевизора
— Мне кажется, что если вы 
включите «Пятницу», то вы пора-
дуетесь. 
— Чем же будете радовать?
— Если мы представим, что теле-
видение — супермаркет с полоч-
ками, то наш телеканал прода-
вался бы на одной полочке с ТНТ. 
И уж совсем далеко мы были бы 
от НТВ. Хотя как раз про него ме-
ня часто спрашивают, не будут 
ли похожи эти каналы.
— Логично, что спрашивают. 
Вы столько лет строили боль-
шую часть программ НТВ.
— Эмоционально мы строим 
сейчас анти-НТВ.
— Даже так?
— Я хочу выстроить канал на 
другом виде топлива. На этом ви-
де топлива можно ехать дальше 
и счастливее. Это топливо назы-

вается «любовь». Можно сколько 
угодно смеяться над формулой 
Джона Леннона «аll you need is 
love», но вся верстка «Пятницы» 
— это all about love. Мы представ-
ляем эмоциональное убежище 
телезрителю в тот момент, когда 
он в этом нуждается. 
— А если в жанрах и форматах 
— «Пятница» это будет что?
— Юмор, приключения, развле-
кательно-познавательные проек-
ты, ток-шоу, информация.
— Неужели будут новости? И о 
чем же?
— Это, конечно, не будут обще-
ственно-политические про-
граммы и новости. Наш холдинг 
вне политического контекста в 
эфире, но, с другой стороны, 
совсем не реагировать на то, что 
происходит за окном, мы тоже 
не можем.
— На что же вы не сможете не 
отреагировать в эфире: на 
послание президента Феде-
ральному собранию и его об-
суждение, или тотальный за-
тор зимой на дорогах многих 
российских городов, или на 
развал группы «ВИА Гра»?
— Повторюсь, мы не являемся 
политическим или социально 
озабоченным каналом. Мы — ка-
нал развлекательный. Но совсем 
уж не замечать, что происходит, 
мы не можем. Если, допустим, не 
дай бог, случилось то, что случи-
лось в Крымске, мы тоже долж-
ны на это как-то отреагировать в 
своем эфире. Согласно тому, как 
мы это представляем. Как мини-
мум отразить это в эфирных за-
ставках. «Пятница» — это будет 
массовый телеканал. И если что-
то волнует всех наших зрителей 
— мы говорим об этом. 
— И при этом сериалы в 
прайм-тайм, как положено?
— Безусловно, сериал в прайм-
тайм у нас будет. Но это будет от-
личаться от того, что предлага-
ют большие каналы. Меня сей-
час спрашивают, особенно рек-
ламодатели, будет ли наш но-
вый канал рассчитан в большей 
степени на женщин? Если гово-
рить более точно о возрасте, то 
флажки будут стоять где-то на 
уровне 14–44.
— Это как раз целевая аудито-
рия ТНТ, о котором вы гово-
рили…
— Это не только ТНТ. Поверьте 
мне, в ближайшее время будет 
аудитория СТС (там 10–45) и дру-
гих каналов. Глобально телеви-
зионная аудитория делится по 
возрасту, условно на 25–59 (или 
18–59), с ядром ближе к 40. И вто-
рая часть — это 14–44 с усилен-
ной женской составляющей при 
этом. На нашем канале, конечно, 
60% аудитории — это женщины, 
40% — мужчины. Такова панель. 
Скажу так — наш телеканал хо-
чет нравиться девушкам. Я хочу, 
чтобы девушки, которые будут 
смотреть телевизор, ощущали, 
что включают телевизор, и что 

они тусуются, общаются, развле-
каются с нами. Потому что лю-
бые закрытые мужские коллек-
тивы заканчиваются либо алко-
голизмом, либо другим -измом, 
которым запретил заниматься 
еще Юрий Лужков. Кроме того, у 
нас в эфире будет много того, что 
так любят рекламодатели: шо-
пинг, дейтинг, make-over.
— Как утро у вас, к примеру, 
будет в эфире начинаться?
— У нас будет собственная ут-
ренняя программа, которую мы 
сейчас делаем с одной из попу-
лярных радиостанций. А вооб-
ще мы будем начинаться с гим-
на «Пятницы». 
— Не на музыку Александро-
ва?
— Нет, конечно. Его написали та-
лантливые музыканты специ-
ально для нашего канала.
— С кем вы вообще будете со-
трудничать, кто ваши произ-
водители?
— Многое сейчас в стадии пере-
говоров, о чем-то пока я еще сов-
сем не могу говорить. Но мы со-
трудничаем со всеми крупными 
производителями, их около 50: 
от создателей «Большой разни-
цы», компании «Среда» до быв-
ших звезд КВН, а ныне успеш-
ных продюсеров. Они разраба-
тывают для нас новые форматы.
— То есть разговоры о том, что 
вы покупаете для нового кана-
ла права на старые выпуски 
«Прожекторперисхилтон» и 
«Большой разницы», небезос-
новательны?
— Слухи — они ведь всегда инте-
реснее, чем правда. Поэтому да-
вайте дождемся запуска канала, 
и вы сами все увидите.
— Но сериалы на «Пятнице» 
будут отечественные?
— Кино — мировое. Сериалы 
только отечественные! Я хочу 
сказать, что телеканал «Пятница» 
будет очень русским телекана-
лом. Не в смысле «Слава России», 
боже упаси, а в смысле характе-
ра. То есть это должно быть все, 
над чем мы смеемся, над чем пла-
чем… У нас хорошая кинобибли-
отека, как наших, так и зарубеж-
ных комедий. Мировая классика 
в этом жанре там тоже будет. Но в 
прайм поставим ситкомы и юмо-
ристические сериалы. 
— И это тоже есть. На том же 
СТС…
— Мы создаем свою историю. Я 
хочу, чтобы мы были не «мешоч-
ком со смехом» и чтобы мы не 
ржали нон-стоп. Интонация на-
шего канала — это ирония. В ог-
ромной степени самоирония. 
Это всегда отличает адекватных 
людей. Мы — молодежный ка-
нал с легким интеллектуальным 
флером. У нас будут и разговор-
ные шоу, без них никак.
— А эротика? Канал-то моло-
дежный.
— В очень умеренной дозе. Ско-
рее больше любви, больше отно-
шений, интриги, флирта…

— Музыка, та, от которой вы 
ушли, отказываясь от MTV, на 
«Пятнице» будет?
— На MTV музыка строилась вок-
руг клипового сознания. Это не 
работает уже на телевидении. И 
не только в России. Не работает 
на Украине, не работает в Поль-
ше, в Европе, во всем мире. Вот 
прекрасное шоу «Голос» на «Пер-
вом канале», я сам его с удовольс-
твием смотрю, в чем его успех? В 
точной эмоции! Надоели всем 
звезды, надоели! Наелись. Хочет-
ся смотреть на нормальных та-
лантливых людей. Открывать 
новые имена. 
— Не вы ли сами, в том числе 
будучи в свое время факти-
чески главным продюсером 
НТВ, заполонили его сплош-
ными звездами и их личной 
жизнью?
— С возрастом мы все меняем-
ся. Я повзрослел. Мне стали важ-
нее другие вещи. Я сейчас боль-
ше про любовь, чем про нена-
висть. Осознаем ошибки, хочет-
ся чего-то другого. Будем пробо-
вать открыть новые имена на 
«Пятнице».
— Думаете, они будут рабо-
тать?
— Обязательно! Время такое. Это 
работает на Украине. Там шоу «Го-
лос» идет уже третий сезон. Сей-
час вышел детский «Голос». Это 
потрясающе трогательная вещь! 
На украинском телевидении 
есть не только «Голос», но совер-
шенно божественный «Х-Фак-
тор», там он у них в разы отлича-
ется от нашего, идет с огромны-
ми рейтингами. И вообще укра-
инское телевидение сейчас го-
раздо интереснее российского. 
Сейчас время выращивания но-
вых имен. Есть дикий запрос на 
нормальность. Сейчас люди хо-
тят быть как минимум чуть ум-
нее, чуть-чуть чувственнее. Чуть 
честнее. Время такое.
— Когда недавно покинув-
ший «Проф-Медиа» Рафаэль 
Акопов звал вас на эту работу, 
он сразу сформулировал вам, 
что вместо MTV надо делать 
«Пятницу»?
— Когда Раф звал меня на долж-
ность президента холдинга, куда 
входят каналы «ТВ-3», «2х2» и 
MTV, он поставил передо мной 
довольно четкие задачи. Вывес-
ти в течение трех лет «ТВ-3» на до-
лю аудитории в 5%. И вы видите, 
показатели канала растут. У 
«ТВ-3» в холдинге сейчас самая 
позитивная динамика. И мы уже 
даже перевыполнили прогноз. Я 
считаю, что у канала очень силь-
ный директор — Даша Фиалко. 
Что касается канала «2х2», кото-
рый возглавляет талантливый 
черт Лев Макаров, то здесь зада-
ча, сохранив качество аудито-
рии, запустить собственное про-
изводство. 
— Собственную анимацию?!
— Да, будем сами снимать 
мульты. 
— Откажетесь от западных 
мультсериалов?
— Нет, что вы, никогда! У нас 
курс на долю «2х2» до 2,5–3%. 
Мы к этому идем, стараемся. Ну 
и главное, Рафаэлем Павлови-
чем ставилась задача понять 
причины и придумать, что мож-
но сделать с MTV, чтобы он стал 
большим. После долгих обсуж-
дений, аналитики и всего ос-
тального — а проработано было 
около 40 концепций, навер-
ное,— я предложил Акопову 
формат «Пятницы». И совет ди-
ректоров принял решение: на 
той частоте, которую пока сей-
час занимает MTV, строить свой 
большой телеканал.
— На какую долю аудитории 
«Пятницы» вы рассчитываете, 
как и у MTV?
— У MTV доля колеблется от 1,8 
до 2% (это по 14–34). Уже с нового 
года, когда мы перейдем на 14–
44, мы существенно изменим на-
шу сетку. До июня это будет все 
еще MTV, но мы готовим плац-
дарм для старта. «Пятницу» — с 
совершенно новым программи-
рованием — зрители увидят 1 
июня. В трехлетней перспективе 
по нашему бизнес-плану мы ста-
вим долю в 4% аудитории.
— Где же вы столько зрителей-
то возьмете?
— Во-первых, мы сейчас занима-
емся активно расширением на-
шей дистрибуции, то есть улуч-
шением и расширением сигна-
ла. Во-вторых, вы видите, что 
происходит с аудиторией феде-
ральных больших каналов. Есть 
там и каналы-конкуренты и ка-
налы-доноры. Ведь сейчас сама 
модель федерального канала — 
от пионеров до пенсионеров, 

она, к сожалению, в силу разви-
тия индустрии и появления ни-
шевых каналов, уже не живучая. 
Так что будем бороться за зрите-
ля и в этом направлении. Как мы 
пройдем этот путь, не знаю. Я 
лично, будучи президентом хол-
динга, на ближайший год станов-
люсь еще и гендиректором кана-
ла «Пятница». 
— С января до июня еще будет 
канал MTV. Его целевая ауди-
тория в эти полгода уже будет 
тоже меняться?
— Да, будет. Соответственно бу-
дет корректироваться и сетка ве-
щания. Но еще раз подчеркну, 1 
июня зрители увидят тут совер-
шенно другой телеканал.
— И каких вливаний это пот-
ребует?
— По условиям контракта, я не 
могу озвучивать финансовые по-
казатели, это прерогатива моих 
акционеров. Я могу лишь заме-
тить, что это будет бюджет, конеч-
но, больший, чем у MTV, сопоста-
вимый с затратами на «ТВ-3».
— Но рентабельность-то у ка-
налов «Проф-Медиа» низкая. 
По сравнению с тем же СТС, 
РЕН ТВ…
— Я бы не стал так уж комменти-
ровать рентабельность назван-
ных каналов. Но хочу сказать, 
что в этом году тот же «ТВ-3», кото-
рый мы хотели вывести в ноль, 
принес прибыль. И неплохую. 
— Назовете цифру?
— Не могу, это не моя компетен-
ция (по данным ”Ъ“, прибыль 
«ТВ-3» составляет в 2012 году око-
ло $230 млн.— ”Ъ“). «2х2» — са-
мый маржинальный из наших 
каналов в этом году. МTV держит-
ся в рамках бюджета, немного не 
добирая, но это далеко от нашей 
мечты. Поэтому и принято реше-
ние о перезапуске канала. Пой-
мите, у акционеров не стоит за-
дачи строить неприбыльные 
бизнесы. Передо мной поставле-
на задача в трехлетний срок вы-
вести телеканал «Пятница» на са-
моокупаемость. Чтобы он при-
носил прибыль.
— Возвращаясь к Рафаэлю 
Акопову. На его место пришел 
новый президент «Проф-Ме-
диа» Владимир Рябоконь. С 
медиа он никогда не был свя-
зан. Как вы пообщались? У вас 
по-прежнему мандат на все те-
левизионные активы «Проф-
Медиа»?
— Как раз на прошлой неделе 
Владимир Рябоконь приезжал к 
нам сюда, где работают наши три 
канала, знакомился со всем ру-
ководством, с генеральными ди-
ректорами, с финансистами. И в 
принципе он провозгласил пре-
емственность курса, который 
обозначил Рафаэль Акопов. В час-
ти телеблока «Проф-Медиа» ни-
каких изменений пока не пла-
нируется
— А вам не грустно? Ведь вас 
на «Проф-Медиа ТВ» звал 
именно Акопов, человек, ко-
торый понимал, чего он хо-
чет. А теперь ваш непосредс-
твенный руководитель — ме-
неджер совсем другого типа, 
который не знает, как устрое-
но телевидение?
— Мужчины не плачут — муж-
чины огорчаются. Конечно, мне 
грустно от того, что Раф покинул 
этот бизнес. Меня с ним связы-
вали не только деловые, но и 
дружеские отношения, глубо-
кая человеческая симпатия. Мы 
вместе запускали еще на НТВ 
«Намедни» с Леонидом Парфе-
новым. С Акоповым и с Борисом 
Йорданом. Это большой кусок 
жизни. Но у меня есть его теле-
фон, если я захочу поболтать, я 
знаю, где его найти. 
— Правда, что когда Раф Ако-
пов пригласил вас на долж-
ность президента «Проф-Ме-
диа ТВ», он повез вас знако-
миться с владельцем холдинга 
Владимиром Потаниным?
— Правда.
— Слоган «Пятницы» вы с Ако-
повым не обсуждали?
— Мы много чего обсуждали про 
новый канал. Что касается слога-
нов, то они рождаются каждый 
день, про пятницу придумывать 
легко: «Настоящая жизнь начи-
нается в пятницу», «Пятница — 
это святое!», «За нашу и вашу Пят-
ницу!», «Твоя вечная Пятница». 

О том, почему Николай  
Картозия ушел с НТВ,  
о его взаимоотношениях  
с Владимиром  
Кулистиковым читайте  
в полной версии интервью 
kommersant.ru/1895

«Я хочу выстроить канал на другом виде топлива —  
под названием ”любовь“»
Николай Картозия о новом телеканале холдинга «Проф-Медиа ТВ»

Холдинг «ПрофМедиа» создан в 1997 году, является одним из крупнейших 
российских медиахолдингов, специализирующимся на производстве раз-
влекательного контента. Владеет активами на телевидении (каналы «ТВ-3», 
«MTV Россия» и «2х2»), радио («Авторадио», «Юмор FM», «Радио Energy», 
«Радио Romantika»), в интернете (Rambler Media), киноиндустрии (сеть 
 кинотеатров «Синема Парк» и Kinostar de Lux, дистрибутор «Централ Парт-
нершип»), печатных СМИ (ИД «Афиша»). Принадлежит группе «Интеррос» 
Владимира Потанина. По итогам 2011 года стал пятой российской медиа-
компанией по размеру выручки (14,2 млрд руб.) после «Газпром-медиа», 
«СТС Медиа», «Яндекса» и Mail.ru Group.

В июне 2012 года холдинг «ПрофМедиа» объединил принадлежащие 
ему телеканалы «ТВ-3», «MTV Россия» и «2х2» в телевизионный холдинг 
«Проф Медиа ТВ». Совокупная доля ТВ-сегмента в бизнесе «ПрофМедиа» 
в 2011 году составила около 40% в выручке (5,5 млрд руб.) и 30% в EBITDA 
(0,8  млрд руб.). Несмотря на то что «ПрофМедиа» в целом получил в 2011 го-
ду убыток, телеканалы показали чистую прибыль в размере 0,12 млрд руб.

« П р О ф М е д и а »  и  « П р О ф М е д и а  Т В »c o M p a n y  p r o F i l e

Родился 7 мая 1978 года в Москве. В 2001 году окончил факультет журна-
листики МГУ.

На телевидении с 1999 года. В 2000 году работал шеф-редактором 
и  корреспондентом программы «Вести» на ВГТРК. С 2001 по 2004 год — 
шеф-редактор программы «Намедни» с Леонидом Парфеновым на НТВ. 
В соавторстве был создателем десятка программ НТВ, в частности, «Про-
фессия — репортер», «Русские сенсации», «Главный герой», «Программа 

”Максимум“», «Моя исповедь», «Победить рак».
С июня 2006 года занимал должность главы дирекции праймового веща-

ния НТВ. Руководил ток-шоу «НТВшники», проектом «История всероссийс-
кого обмана», шоу «Ты — суперстар», «Русские не сдаются!», информаци-
онным шоу «Центральное телевидение».

В январе 2012 года покинул телеканал НТВ «по собственному желанию». 
При этом он продолжил работу над программой «Центральное телевиде-
ние» в качестве независимого производителя. С 14 июня 2012 года — 
 президент холдинга «Проф-Медиа ТВ».

К а р Т О з и я  Н и К О л а й  Б О р и с О В и чл и ч Н О е  д е л О

Все равно пять дней в неделю 
мы существуем, а настоя-
щая жизнь начинается 
в пятницу. И пятница  
в России стала чем-то 
 таким важным и почти 
 национальным, что ли

С возрастом мы все  
меняемся. Я повзрослел. 
Мне стали важнее другие  
вещи. Я сейчас больше 
про любовь, чем про нена-
висть. Осознаем ошибки, 
хочется чего-то другого
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Сейчас сама модель 
федерального канала — 
от пионеров до пенсионеров, 
она, к сожалению, в силу 
развития индустрии 
и появления нишевых 
каналов уже не живучая
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культура В прокат выходит фильм 
«Сейчас самое время». 
Рецензия — в следующем номере

Прокуратура 
проверяет 
Эрмитаж
Прокуратура Санкт-Петербурга 
ведет проверку выставки бри-
танских художников Джейка 
и Диноса Чепменов, которая 
проходит в Государственном 
Эрмитаже, на предмет возмож-
ного нарушения уголовной ста-
тьи об экстремизме. Ведомство 
сообщило, что действует на 
основании многочисленных 
(130, по данным пресс-службы 
прокуратуры) обращений час-
тных лиц. На сайте Эрмитажа 
между тем появилось заявле-
ние директора музея Михаи-
ла Пиотровского, назвавшего 
ситуацию «курьезом, отража-
ющим крайне низкий культур-

ный уровень, существующий в 
нашей стране, а также расцвет 
доносных настроений в нашем 
обществе». Кроме того, он ука-
зал на то, что полученные про-
куратурой обращения «почти 
идентичны по тексту».

Наиболее вероятный ини-
циатор этой волны обращений 
— организация под названи-
ем «Отдельный дивизион», ко-
торая называет своим «духов-
ным лидером» известного мос-
ковского священника протои-
ерея Димитрия Смирнова. На 
своем сайте организация еще 
29 октября опубликовала при-
зыв присоединиться к акции 
протеста против выставки Чеп-
менов, по не совсем понятным 
причинам связав ее с деятель-

ностью галериста Марата Гель-
мана, обвинив самих художни-
ков, куратора выставки и ди-
ректора Эрмитажа в «униже-
нии достоинства граждан, ис-
поведующих христианство». 
Там же опубликованы текст ти-
пового заявления на имя про-
курора Санкт-Петербурга (с 
требованием проверить вы-
ставку на предмет «преступле-
ния, предусмотренного ст. 282 
УК РФ») и инструкции по по-
воду того, как дать этому заяв-
лению ход. Судя по размещен-
ным в этом же разделе сай-
та комментариям пользовате-
лей, прокуратура на доносы от-
реагировала, но отправила от-
дельным заявителям просьбу 
дать собственные, а не скопи-

рованные письменные разъяс-
нения того, чем их оскорбила 
выставка. После выступлений 
Михаила Пиотровского, выра-
зившего недовольство тем, что 
действия прокуратуры меша-
ют работе музея, «Отдельный 
дивизион» на том же сайте об-
винил самого директора в том, 
что он «написал донос в проку-
ратуру».

«Я ровесник истории с Иоси-
фом Бродским, ”возмущения 
общественности“ и статьи ”Око-
лолитературный трутень“,— на-
помнил Михаил Пиотровс-
кий.— Тут, как всегда, трагедия 
повторяется как фарс». Завер-
шить проверку петербургская 
прокуратура планирует в среду, 
12 декабря.  Василий Лепских

СКАНДАЛ

ГАСТРОЛИ ПОП

Пиаф со льдом
Патрисия Каас спела в Москве

Патрисия Каас представила 
в столичном Театре оперет-
ты программу Kaas Chante 
Piaf, полностью состоящую 
из песен своей великой со-
отечественницы. БОРИС 
БАРАБАНОВ не ожидал от 
госпожи Каас столь ради-
кального переосмысления 
классики.

Странно было бы, если бы 
Патрисия Каас стала примерять 
на себя судьбу Эдит Пиаф. Они 
совершенно разные женщины, 
Пиаф — трагическая фигура, а 
Каас не то чтобы благополучная, 
но гораздо более закрытая. Од-
них кинобиографий Эдит Пиаф 
снято четыре штуки. История ее 
отношений с боксером Марсе-
лем Серданом — хрестоматий-
ный таблоидный сюжет, и ког-
да Патрисия Каас появляется на 
сцене и проекционном экране в 
боксерских перчатках, становит-
ся ясно, что сейчас героиня будет 
скорбеть по любимому, погиб-
шему в авиакатастрофе. А про 
саму Патрисию Каас известно, 
кажется, только то, что личная 
жизнь у нее не сложилась. Вот и 
приходится холодной францу-
женке с немецкой кровью вы-
ворачиваться наизнанку, чтобы 
сыграть боль, ставшую песней.

В первой сцене Патрисия Ка-
ас стоит на коленях — это песня 
«Mon Dieu» («Мой Бог»). Вся био-
графия Эдит Пиаф — сплошные 
противоречия. Ее детство про-
шло в публичном доме; ее по-
дозревали в убийстве владельца 
кабаре, в котором она выступа-
ла; она страдала от пристрастия 
к алкоголю и наркотикам и при 
этом оставалась набожной ка-
толичкой. Сыграть всю судьбу 
Эдит Пиаф от начала до конца 
— значит целиком перевопло-
титься в нее, а перед Патрисией 
Каас стоят прежде всего испол-
нительские задачи вокалистки, 
поэтому буквально в этом шоу 
отыгрываются только некото-
рые страницы биографии. Сце-
нический дебют, первая запи-
санная песня «L’etranger», лю-
бовь к роковым мужчинам (их 
собирательный образ реализу-
ет гибкий молодой танцор), тро-
гательные отношения с Жаном 
Кокто... Беря паузы для смены 
наряда и отдыха, Патрисия Ка-
ас передает слово экрану с доку-
ментальными кадрами. Неожи-
данная рифма с собственной 
судьбой госпожи Каас — Эдит 
Пиаф, идущая под ручку с Мар-
лен Дитрих. Патрисия Каас и пе-
ла о ней когда-то, и даже собира-
лась сыграть ее в кино.

Патрисии Каас сложно не 
только играть Эдит Пиаф, но и 
петь ее песни в классических 
аранжировках — у них совер-
шенно разные тембры. Поэто-
му госпоже Каас пришлось со-
здавать свои версии песен из 
репертуара Эдит Пиаф практи-
чески с нуля. В гастрольном ва-
рианте Kaas Chante Piaf оркестр 
звучит в записи, а живой ан-
самбль на сцене состоит из пи-
аниста, скрипача и музыканта, 
ответственного за электрони-

ку. У последнего под руками нет 
даже простенького синтезато-
ра — только клавиатура лэпто-
пов и семплеров. Еще в преды-
дущем шоу Kabaret она проде-
монстрировала намерение ша-
гать в ногу со временем и ввела 
в звук огромный массив элект-
роники и заранее записанных 
партий. Обработать в таком же 
ключе гранитные глыбы песен 
Пиаф — серьезный шаг.

Иногда от трактовок Патри-
сии Каас буквально пробирал 
мороз. Песню «Milord», возмож-
но, самую мажорную и разуда-

лую в репертуаре Эдит Пиаф, 
Патрисия Каас скрутила в бара-
ний рог, замедлила почти до со-
стояния похоронного марша. И 
для нее же Патрисия Каас созда-
ла самое эффектное видеосоп-
ровождение. Певица на экра-
не — в образе немолодой дамы 
с биографией, в сигаретном ды-
му появляется силуэт мужчины, 
которого можно узнать уже толь-
ко по одним седым волосам. Со-
ветские телезрители увидели 
Патрисию Каас впервые имен-
но в тандеме с Аленом Делоном. 
Но роль, которую он сыграл 
в «Milord», нечто совершенно 
противоположное образу бла-
гополучного сердцееда, совра-
щающего юную певицу. В этом 
видео Ален Делон — пожилой 
опухший господин, явно дав-
но и хорошо знакомый с герои-
ней, но так и не определивший-

ся со своими чувствами — то ли 
от лени, то ли из-за эгоизма или 
из-за груза повседневных забот. 
Кадры их свидания — это даже 
уже не предвкушение близости, 
а усталость от взаимного притя-
жения и отсутствия всякой перс-
пективы. Маленькое кино о лю-
дях в возрасте.

После этой песни наряды 
Патрисии Каас становятся все 
более роскошными, а внима-
ние помимо воли концентри-
руется на свидетельствах ее воз-
раста. Она все еще безумно при-
влекательна, она танцует, при-
нимает с поклоном цветы, гра-
циозно кланяется и выходит на 
бис, но детали выдают женщи-
ну, которая готовится перейти в 
разряд красиво стареющих див. 
Глазом моргнуть не успеет, как 
про нее саму будут снимать ки-
но и ставить мюзиклы.

В Москве открылся 12-й ЦЕХ — меж-
дународный фестиваль театров тан-
ца, проходящий при содействии Ми-
нистерства культуры РФ, Немецко-
го культурного центра им. Гете и де-
партамента культуры Москвы. В рам-
ках фестиваля на сцене Культурного 
центра ЗИЛ екатеринбургские «Про-
винциальные танцы» показали две 
московские премьеры — «Опыт №4. 
Intersection» и «Алиби». Рассказывает 
ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

У «Провинциальных танцев» — редкий 
случай и большое везение — есть собствен-
ный хореограф, причем отличный: созда-
тель и бессменный руководитель компа-
нии Татьяна Баганова. Ко многим ее досто-
инствам можно добавить еще одно — от-
сутствие балетмейстерского эгоцентризма. 
В отличие от многих авторов, свою труппу 
она воспринимает не как инструмент само-
выражения, а как живой организм, которо-
му для развития требуются разные витами-
ны. А потому Татьяна Баганова регулярно 
приглашает сторонних хореографов и даже 
сама танцует в их постановках. На сей раз с 
«провинциалами» поработали москвичка 
Анна Абалихина («Опыт №4») и костромичи 
Иван Евстигнеев с Евгением Кулагиным 
(«Алиби»).

Анна Абалихина — самый европеизиро-
ванный из отечественных хореографов. По-
лучив образование и практический опыт в 
Мекке современного танца — Нидерлан-
дах, она не только знаток всевозможных 
техник contemporary dance: у этой танцов-
щицы-хореографа и мозги устроены не по-
русски организованно, что она не раз де-
монстрировала в своих сольных проектах. 
Однако в своем получасовом «Опыте №4» 
на специально написанную музыку груп-
пы «Вуаеры» Анна Абалихина, похоже, ре-
шила пойти на компромисс, совместив 
формальные задачи с типично российской 
«человечинкой». В краткой аннотации гово-
рится про «жизненные пути разных людей 
с разными характерами», про «жизненные 
перипетии, которыми управляет любовь и 
ненависть, дружба и соперничество».

Компромисс ловким не получился: спек-
такль отчетливо делится на две (точнее — 
три) части. В первой некая внешняя сила 
мягко, будто прибоем, мотает от кулисы к 
кулисе шестерых одетых в белое людей. Ма-
ятник этого общего движения (в котором, 
однако, у каждого своя траектория и свои 
па, возможны частные остановки и даже 
выпадения из потока) колеблется с различ-

ной амплитудой, производя некое гипно-
тическое воздействие, подобно реальному 
прибою или пламени костра. Эта бессюжет-
ная, отрабатывающая пространственно-
ритмические связи, часть заканчивается 
многофигурным, сложносочиненным ада-
жио, в котором пятеро персонажей подде-
рживают, вздымают, переворачивают, скру-
чивают, распрямляют и таскают с места на 
место одну безвольную девушку (Алена Ле-
жава) в романтичном длинном платье и с 
распущенными волосами.

Переход к комическому разделу оказал-
ся довольно неожиданным: еще во время 
адажио малорослый прилипчивый парень 
(Антон Лавров) присасывался губами к раз-
личным частям тела партнеров. Как видно, 
из одного из них он таким образом «высо-
сал» волю и разум: малый превратился в ав-
томат, движениями которого необходимо 
управлять вручную. Что и проделывала па-
ра сотоварищей, переставляя ему ноги, сги-
бая торс, поворачивая голову, в то время 
как потенциальная возлюбленная горевала 
по соседству. К финалу «Опыт» вырулил к 
первоначальной элегичности, но гипнотиз-
ма как не бывало.

В «Алиби» шутить начали с самого нача-
ла: пятеро артистов, эксплуатируя свои вне-
шние данные (худышка-толстушка, низень-
кий-высокий плюс сама Баганова — вопло-
щение умеренности), терзали красные 
кресла-пуфы и самих себя: битых полчаса 
они перетаскивали, швыряли, пихали эти 
мягкие исполинские мешки, кидались 
ими, катались на них, тонули в них и стоя-
ли на головах. Костромской дуэт постанов-
щиков и в своих спектаклях не может обой-
тись без опоры на мебель: у Ивана Евстиг-
неева и Евгения Кулагина движенческий 
запас скуден и весьма примитивен, даром 
что их компания «Диалог-данс» уже дважды 
лауреат «Золотой маски». Зрителям импо-
нирует доступность продукции кост-
ромчан: вот и в «Алиби» смех детской части 
аудитории сопровождал самые инфантиль-
ные эскапады персонажей. Впрочем, и тан-
цевали здесь больше обычного: опытные 
«провинциалы» умеют развить и обогатить 
задание любого хореавтора, так что возня с 
подушками перемежалась гротесковыми 
соло персонажей с выламыванием рук и 
подворачиванием каблуков (особенно эф-
фектно это проделывала Алена Лежава, об-
ладательница длиннющих конечностей и 
дара клоунессы). Действие спектакля меж 
тем буксовало на месте: ни детектива, ни 
анекдота, ни хотя бы внятной мысли авто-
ры так и не высидели — алиби осталось не-
востребованным.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

«Опыт» не выявил «Алиби»
«Провинциальные танцы» на ЦЕХе

В ночь с пятницы на суббо-
ту в клубе Casa Bacardi на 
«Красном Октябре» сыгра-
ла группа Die Antwoord, пи-
онеры зажигательного юж-
ноафриканского zef-рэпа. 
К сожалению, насладиться 
концертом смогли лишь не-
многие, но в их числе была и 
корреспондент ”Ъ“ МАРИЯ 
СЕМЕНДЯЕВА.

Этой осенью участники Die 
Antwoord, известные под клич-
ками Йо Лэнди и Ниндзя, отка-
зали Леди Гаге в просьбе сыг-
рать у нее на разогреве. В кли-
пе на песню «Fatty Boom Boom» 
из нового альбома «Tension» по-
хожая на знаменитую диву акт-
риса путешествует по ЮАР, где 
обнаруживает в своем влагали-
ще огромное насекомое, под-
вергается нападению банди-
тов в разноцветных балакла-
вах, а в конце становится жер-
твой льва. В ответ Леди Гага на-
писала твит, в котором заяви-
ла, что у южноафриканцев «нет 
хитов», а у нее 100 тыс. билетов 
продано на концерт в ЮАР. «Ле-
ди, может, вы и круче, чем мы, 
зато у нас нет креветок в ин-
тимных местах»,— написали 
в ответ музыканты. Конфликт 
только поспособствовал скан-
дальной славе, которой доби-
ваются в отношении себя дид-
жей-рэпер Ниндзя и певица Йо 
Лэнди из Южной Африки.

Злая пародия на главную 
поп-исполнительницу плане-
ты — один из хитов альбома, 
который продолжает заданное 
группой еще в 2008 году на-
правление на смешение хип-
хопа с электронной музыкой и 
образом «белого отребья», или 
деревенщины — именно так 
переводится с африкаанс сло-
во «zef», которым Die Antwoord 
обозначают свой стиль в музы-
ке. Zef — это одновременно и 
образ жизни, и специально ис-
каженная речь, в которой ме-
шаются слова из африкаанс, 
языка белого населения ЮАР, 
и английского, и внешний 
вид, которым Die Antwoord за-
поминаются, прежде чем ус-
лышишь их музыку. Йо Лэнди 
— белокурая лолита с панков-
ской стрижкой и совершенно 
нечеловеческим голосом, сце-

нический образ которой колеб-
лется от беззащитной школь-
ницы до андрогинного кадав-
ра, а Ниндзя, или Уэдди Джонс, 
создает неповторимый худо-
жественный образ гопника-
правдоруба. Одним словом, 
эти двое, а также третий ано-
нимный участник группы, из-
вестный просто как DJ Hi-Tek, 
по праву входят в число самых 
зажигательных музыкантов 
планеты. Неудивительно, что о 
московском концерте заранее 
говорили как о главной вече-
ринке года.

К полуночи на входе в клуб 
Casa Bacardi скопилось около 
полутора сотен человек, кото-
рые пытались попасть внутрь 
по трем видам списков, ни 
один из которых до конца не 
вместил всех желающих пос-
лушать Die Antwoord. Внутри в 
это время уже находилось око-
ло тысячи человек. В итоге не 
слишком большой зал был за-
бит под завязку, гардероб и ту-
алет не справлялись с потоком 
гостей, и только бармены бес-
страстно выставляли прорвав-
шимся счастливчикам новые и 
новые коктейли. Через полто-
ра часа перестал спасать и алко-
голь, так как заявленный на ра-
зогрев музыкант Twin Shadow 
все никак не появлялся на сце-
не. Единственным существен-
ным плюсом его выступления, 
которое все же состоялось спус-

тя какое-то время, стал по окон-
чании незамедлительный пе-
реход к концерту Die Antwoord 
— на малой сцене свет погас, а 
на большой зажегся. Появив-
шиеся перед тщательно просе-
янной фейсконтролем и спис-
ками публикой Йо Лэнди и 
Ниндзя выкладывались пол-
ностью — просто так стоять, 
хотя бы не покачиваясь, под их 
музыку было совершенно не-
возможно. Больше всего хоте-
лось прыгать, плясать, валить-
ся на друзей, как это регулярно 
делал Ниндзя, несколько раз 
бросавшийся дайвить в толпу 
со сцены. Однако переполнен-
ный зал не позволял нормаль-
но танцевать — единственной 
возможностью остался слэм, 
который периодически устра-
ивали то тут, то там любители 
совместить музыку и физичес-
кие нагрузки. Поплясать мож-
но было под все самые гром-
кие хиты — «Enter the Ninja», 
«I Fink You Freeky», «Evil Boy», 
упомянутый уже «Fatty Boom 
Boom». Исполнители не подве-
ли со сценическим имиджем. 
Йо Лэнди сначала ходила по 
сцене в космических балахо-
нах разного цвета и фактуры, 
а потом уже в глубине сцены в 
блестящих шортах и крошеч-
ной майке демонстрировала 
свою отличную фигуру. Нинд-
зя к середине выступления раз-
делся по пояс, так что все жела-
ющие могли увидеть его новую 
татуировку на животе с назва-
нием альбома «Tension», и раз-
влекался как мог: брал у зрите-
лей из первых рядов айфоны и 
тер ими между ног, снимал с го-
лов бейсболки и бросал обрат-
но в зал. Когда кто-то из особо 
резвых посетителей взбирал-
ся на сцену и плясал вместе с 
группой, они, казалось, вов-
се этого не замечали или бы-
ли не против. Возможно, пото-
му что понимали: если бы кон-
церт проходил в подходящем 
для такой музыки и таких ис-
полнителей месте — на стади-
оне или в авиационном ангаре 
на огромном рейве,— не было 
бы необходимости вылезать на 
сцену, чтобы найти пару квад-
ратных метров танцевального 
пространства.

ГАСТРОЛИ РЭП

Бремя белого недочеловека
Die Antwoord на «Красном Октябре»

Комизм «Алиби» простейшего 
свойства — падение на ровном 
месте (на фото — Алена Лежава) 
развеселит и ребенка  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Преклонение перед 
творчеством Эдит 
Пиаф не помешало 
Патрисии Каас 
радикально обрабо-
тать ее песни  ФОТО 

ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА

Фронтмен Die Ant-
woord Уэдди Джонс 
непринужденно 
демонстрировал 
имидж гопника-
правдоруба  
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА
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Девятнадцатый тур чемпио-
ната России, последний пе-
ред зимним перерывом, вче-
ра завершился двумя интри-
гующими матчами. В Санкт-
Петербурге «Зенит» притор-
мозил «Анжи», сыграв с ма-
хачкалинцами вничью — 1:1. 
А в Казани «Спартак» одержал 
первую победу под руководс-
твом Валерия Карпина, сло-
мив сопротивление «Рубина» 
благодаря единственному го-
лу Эйдена Макгиди.

Матч в Санкт-Петербурге 
(второй, который «Зенит» про-
водил без зрителей) имел ог-
ромное значение для борьбы 
за лидерство. Это была послед-
няя междоусобная схватка фа-
воритов — больше в нынеш-
нем сезоне «Зенит», «Анжи» 
и ЦСКА друг с другом не сыгра-
ют. Для петербуржцев же вче-
рашняя игра была особенно 
важна: в случае поражения зе-
нитовцы отдалялись бы от пер-
вого места на шесть очков.

На припорошенном снегом 
газоне пустого стадиона «Пет-
ровский» (в отличие от встре-
чи с ЦСКА, на арену не удалось 
проникнуть даже самому из-
вестному болельщику петер-
буржцев Михаилу Боярскому) 
мяч лучше перекатывали хозя-
ева, однако ничего дельного из 
территориального преиму-
щества извлечь не могли. Ата-
ки «Анжи» были гораздо стре-
мительнее и эффективнее. Од-
на из них в середине первого 
тайма принесла результат: 
Юрий Жирков от лицевой ли-
нии навесил во вратарскую, 
где оборона «Зенита» непости-
жимым образом забыла цент-
рального защитника махачка-
линцев Жуана Карлоса, кото-
рый головой легко перепра-
вил мяч в сетку.

На этот гол главный тренер 
«Зенита» Лучано Спаллетти от-
реагировал сразу после переры-
ва, убрав с поля защитника Бру-
ну Алвиша и выпустив атакую-
щего хавбека Владимира Быст-
рова. «Анжи» сделал все, чтобы 
сбить и без того неспешный 
темп встречи, и гостям почти 
удалось воплотить этот нехит-
рый план в жизнь. Однако в се-
редине тайма зенитовцы взо-
рвались двумя яркими атака-
ми, первую из которых запорол 
Халк, пробивший на удобной 
для голкипера Владимира Габу-
лова высоте, а вторую завершил 
Константин Зырянов, замкнув-

ший выверенный прострел 
Александра Анюкова,— 1:1.

Ничья в Санкт-Петербурге 
оказалась на руку ЦСКА, кото-
рый накануне обыграл «Мор-
довию» (2:1). На зимний пере-
рыв армейцы ушли единолич-
ными лидерами чемпионата, 
на два очка опережая «Анжи» 
и на пять — «Зенит».

Уволив своего предшествен-
ника Уная Эмери, Валерий Кар-
пин ставил цель выиграть все 
три оставшихся матча. Цель не 
была достигнута: москвичи 
проиграли «Зениту» (2:4) и «Сел-
тику» (1:2). И только вчера «Спар-
так» добился первой победы 
под руководством господина 
Карпина, который не преминул 
отметить положительную дина-
мику в игре команды.

Матч в Казани его участни-
ки — «Рубин» и «Спартак» — хо-
тели перенести из-за ударив-
ших холодов. Однако Российс-
кая футбольная премьер-лига 

в переносе игры отказала, и ко-
манды вчера при температуре 
–10 градусов вышли на удиви-
тельно зеленый и ровный естес-
твенный газон, обрамленный 
заваленными снегом беговыми 
дорожками. От этого встреча 
только выиграла в зрелищнос-
ти. «Спартак» рьяно бросился 
штурмовать ворота «Рубина». 
Запал москвичей иссяк минут 
через 20, но за это время красно-
белые успели потрепать нервы 
обороне казанцев. Опасно с раз-
ворота бил Ари; совсем чуть-
чуть не хватило Артему Дзюбе, 
чтобы не только технично обра-
ботать мяч грудью, но и нанести 
разящий удар; был близок к го-
лу Ким Чельстрем, завершав-
ший красиво разыгранную 
комбинацию с участием Хосе 
Хурадо и Дзюбы: швед пробил 
через себя — и мяч прошел ря-
дом со штангой.

А потом у «Спартака», как по-
казалось, кончились силы: мос-
квичи перестали контролиро-
вать мяч, у них пропали голе-
вые моменты, а казанцы, на-
оборот, стали все чаще прони-
кать в штрафную соперника. 
Правда, эти выпады не таили 
серьезной опасности даже для 
такой неорганизованной обо-
роны, как спартаковская. Пере-
став владеть инициативой, 

«Спартак» неожиданно забил 
в контратаке. Хурадо промчал-
ся по левому флангу и вырезал 
замечательную передачу Эйде-
ну Макгиди: пас пошел по диа-
гонали, чуть назад, отрезав всю 
оборону «Рубина». Ирландец 
находился в идеальной пози-
ции (прямо по центру ворот на 
линии штрафной), но финтом 
еще улучшил ее и аккуратно 
уложил мяч в сетку.

Пропущенный мяч вынудил 
«Рубин» идти вперед, и казан-
цы, не любящие атаковать боль-
шими силами, невольно рас-
крылись, оголив огромные сво-
бодные зоны в обороне. «Спар-
так» не использовал тьму шан-
сов — один лучше другого, но 
и одного мяча москвичам хва-
тило для победы, после которой 
Валерий Карпин заявил, что яс-
ность с будущим главным тре-
нером команды наступит «за-
втра-послезавтра». Судя по опе-
ративности этого решения, 
именно господин Карпин, по-
хоже, и будет тем специалис-
том, который доработает со 
«Спартаком» до конца сезона.

Петр Кузнецов

В очередном туре испанского 
первенства состоялось одно 
из главных событий в мировом 
футболе за последнее время. 
Забив два гола в ворота «Бети-
са», Лионель Месси принес ли-
дирующей в чемпионате «Бар-
селоне» победу — 2:1, а заодно 
побил державшийся 40 лет ре-
корд немца Герда Мюллера по 
числу мячей, забитых в тече-
ние одного года. В активе ар-
гентинца их стало 86.

Очередной тур испанского 
чемпионата завершился матча-
ми с участием лидирующих в 
нем команд и заметными бом-
бардирскими достижениями. В 
любой другой день лицу лидера 
«Атлетико» Радамеля Фалькао, 
который пять раз поразил воро-
та «Депортиво» в выигранном 
мадридцами — 6:0 — матче, 
суждено было бы украсить со-
бой первые полосы всех газет 
Испании. В конце концов в пре-
дыдущий раз в элитном дивизи-
оне местного первенства такой 
взрыв случился давным-дав-
но — десять лет назад, когда 
Фернандо Морьентес отгрузил 
пять голов «Лас-Пальмасу».

Но Фалькао не повезло. Вчера 
первые полосы, конечно, зани-
мали фотографии Лионеля Мес-
си, хотя дубль — это не пять го-
лов. А по меркам аргентинца — 
так, можно сказать, и вовсе поч-
ти рядовое событие. Но это был 
слишком важный — в истори-
ческом, так сказать, разрезе — 
дубль, чтобы не стать событием 
колоссального значения.

За гонкой Лионеля Месси за 
великим немецким бомбарди-
ром Гердом Мюллером, который 
в 1972 году, выступая за «Бава-
рию» и сборную Германии, за-
бил 85 голов, следили уже не од-
ну неделю. Вернее, сначала сле-
дили за гонкой Месси за Пеле. 
Лучший результат короля футбо-
ла, показанный им в 1958-м, ус-
тупал результату Мюллера де-
сять мячей, и довольно долго ка-
залось, что и его-то побить — за-
дача из разряда почти невыпол-
нимых. А атака на рекорд Мюл-
лера, установленный имевшим 
звериное чутье на моменты и 
фантастическое везение форвар-
дом в ту эпоху, когда защитным 

схемам уделялось еще не так 
много внимания, как сейчас,— 
задача вообще нереальная.

И вдруг осенью обнаружи-
лось, что Лионель Месси совсем 
рядышком с Пеле. В ноябре он 
обошел бразильца, а затем при-
нялся сокращать уже отнюдь не 
марафонскую дистанцию от 
Мюллера. Немца он сожрал за 
полчаса матча с «Бетисом», на 
который аргентинец вышел, не-
смотря на сильный ушиб, зара-
ботанный на прошлой неделе в 
игре Лиги чемпионов против 
«Бенфики».

Достал Герда Мюллера обла-
датель «Золотого мяча» трех пос-
ледних сезонов после первой же 
по-настоящему опасной атаки 
«Барселоны», завершив ее уда-
ром в нижний угол. А спустя не-
сколько минут оставил немца 
позади, получив великолепный 
пас пяткой от Андреса Иньесты.

Остаток матча был захватыва-
ющим. «Бетис», который в по-
запрошлом туре справился с «Ре-
алом», один гол отыграл, а мог 
вполне отыграть и второй, 
трижды попав в каркас ворот. 
Туда же — в штангу — в концов-
ке угодил и Лионель Месси, чей 
дубль, так вышло, принес «Бар-
селоне» очередную победу и поз-
волил сохранить шестиочковый 
отрыв в таблице от «Атлетико». А 
вскоре после финального свист-
ка Месси принялся принимать 
поздравления от получивших 
наконец-то возможность пере-
вести дух и оценить масштаб им 
содеянного партнеров — Иньес-
ты, Виктора Вальдеса.

И представители «Барсело-
ны», разумеется, говорили после 
этого матча о рекорде Лионеля 
Месси больше, чем собственно 
об игре. Тренер Тито Виланова 
признавался, что, даже зная о по-
тенциале своего лидера, не мог 
предположить, что тот способен 
забить такое количество голов. А 
спортивный директор «Барсело-
ны» Андони Субисаррета гово-
рил, что для него лично это боль-
шой подарок — видеть, как игра-
ет Месси, и что по его рекордам 
можно будет судить о таланте 
этого человека в будущем. А вос-
кресный рекорд, напоминал Су-
бисаррета,— уже не первый в ка-

рьере аргентинца. В прошлом се-
зоне он, допустим, смог забить 
ровно полсотни голов в испанс-
ком чемпионате и обошел пре-
жнего рекордсмена по количест-
ву мячей в матчах за «Барселону» 
— Сесара Родригеса (у которого 
их было 232). Плюс 14 раз отпра-
вил мяч в ворота в Лиге чемпио-
нов — и это повторение рекорда 
для одного розыгрыша.

Испанские телеканалы меж-
ду тем раскладывали снайперс-
кие подвиги Лионеля Месси в 
2012 году по полочкам. Из 86 го-
лов 74 он забил за клуб (56 — в 
чемпионате, 13 — в Лиге чемпи-
онов, три — в Кубке страны и два 
— в Суперкубке), 12 — за сбор-
ную Аргентины. Сыграл Месси в 
66 матчах, то есть его средняя ре-
зультативность составляет 
1,30 мяча за игру. И это хоть ка-
кое-то утешение для тех, кто уве-
рен, что трава в 1970-е была зеле-
нее, а футбол — ярче, потому что 
у Герда Мюллера в его славном 
1972-м результат был повыше — 
1,42 мяча за игру. Свои 85 голов 
он забил в 60 матчах.

Зато те, кому милее современ-
ность и ее главный футбольный 
гений, могли обратить внима-
ние на то, что вообще-то Лионель 
Месси может еще поднять план-
ку: до Нового года в барселонс-
ком календаре ведь есть три мат-
ча — с «Атлетико» и «Вальядоли-
дом» в чемпионате и с «Кордо-
бой» в Кубке. И что ему 25 лет, а 
Мюллер свой самый успешный 
сезон отыграл в 27. А, следова-
тельно, у Месси впереди, скорее 
всего, больше приятных момен-
тов, чем у немца, и что шансов 
восполнить пробелы в биогра-
фии, мешающие прямо сегодня 
равнять его, скажем, с тем же Пе-
ле или Диего Марадоной, и бить 
иные стоящие на повестке дня 
рекорды у него будет куча.

А сам Лионель Месси уверял, 
что никогда не был ими, рекорда-
ми,— ни Мюллера, ни остальны-
ми, как он выразился, одержим. 
«Бить их приятно. Но для меня 
важнее победы моей команды и 
отрыв в чемпионате. А мои ос-
новные цели — это титулы: в чем-
пионате и Кубке Испании, в Лиге 
чемпионов»,— улыбался он.

Алексей Доспехов

ЧеМПионАт РоССии По футБоЛу

«Зенит» поработал на ЦСКА
Сыграв вничью с «Анжи»

РеКоРД

Лионель Месси показал 
абсолютный результат
Он побил достижение Герда Мюллера  
по количеству голов за год

«Миннесота тимбервулвс» Андрея Кириленко 
и Алексея Шведа цепляется за зону play-off 
регулярного чемпионата нБА

 
ПРоеКты

В гостях у «Арсенала»
Посещение тренировочной базы фут-
больного клуба «Арсенал» в Лондоне ста-
ло традиционным подарком для победи-
телей открытого чемпионата по футболу 
среди детских домов и школ-интернатов 
«Будущее зависит от тебя». В этом году в 
Великобританию отправились чемпио-
ны в двух возрастных группах турни-
ра — команда московской школы-интер-
ната №24 и сборная школы-интерната 
для детей-сирот города Махачкалы.

Юные спортсмены и их наставники 
побывали в Академии клуба, где прове-
ли совместную тренировку со своими 
сверстниками под руководством анг-
лийских специалистов. После оконча-
ния тренировочной сессии ребята сыг-
рали четыре товарищеских матча со сво-
ими сверстниками.

Затем ребята посетили тренировоч-
ную базу «Арсенала», где наблюдали за 
подготовкой команды к очередному мат-
чу. Дети познакомились с Андреем Ар-
шавиным и главным тренером клуба Ар-
сеном Венгером.

Кульминацией спортивной програм-
мы стало посещение матча «Арсенал»—
«Вест-Бромвич» на стадионе Emirates. 
Александр Петров

 
РеГЛАМент

«наполи» может пострадать  
из-за своего бывшего 
футболиста
Итальянский клуб «Наполи» может ли-
шиться двух очков по итогам расследо-
вания дела о договорных матчах в вы-
сшем дивизионе национального чем-
пионата. Бывший вратарь команды 
Маттео Джанелло заявил, что он предла-
гал своим партнерам по команде — Па-
оло Каннаваро и Джанлуке Граве — поу-
частвовать в организации договорного 
матча против «Сампдории» 16 мая 2010 
года. Эта встреча прошла в Генуе и за-
вершилась со счетом 1:0 в пользу «Самп-
дории». Однако Каннаваро и Грава на-
стаивают на том, что никогда не разго-
варивали с Джанелло о каких-либо до-
говорняках. Более того, игроки намере-
ны подать в суд на бывшего одноклуб-
ника за клевету.

Тем не менее в соответствии с италь-
янским спортивным законодательством 
за сам факт сообщений о попытке орга-
низации договорных матчей своим иг-
роком «Наполи» должен быть автомати-
чески наказан лишением очков. В поне-
дельник в Федерации футбола Италии 
началось разбирательство. Клуб из Неа-
поля может признать свою вину — тогда 

его лишат одного очка. Если же предста-
вители «Наполи» не согласятся с довода-
ми обвинения, то их ждет довольно про-
должительный процесс и потенциаль-
ная угроза лишения двух очков.

На данный момент в чемпионате 
Италии в активе «Наполи» 33 очка. Он 
идет третьим в турнирной таблице, в пя-
ти очках позади лидера — «Ювентуса». 
Александр Петров

Британская полиция 
предъявила обвинения 
болельщикам
Британская полиция предъявила обви-
нения девяти болельщикам после дерби 
«Манчестер Сити»—«Манчестер Юнай-
тед» в рамках чемпионата Англии по 
футболу, сообщает BBC.

Воскресная встреча завершилась со 
счетом 3:2 в пользу «Юнайтед», который 
одержал победу благодаря точному уда-
ру Робина ван Перси в концовке встре-
чи. Во время празднования гола монета, 
брошенная с трибун, рассекла бровь за-
щитнику МЮ Рио Фердинанду. Также бо-
лельщики кидали на поле различные 
предметы, в том числе петарды.

Полиция пока не идентифицировала 
болельщика, от действий которого пост-
радал Фердинанд. Девять человек обви-
няются в оскорблениях на расовой поч-

ве и нарушении запрета на посещение 
футбольных матчей. «Р-Спорт»

КонтРАКты
тьерри Анри  
вновь сыграет за «Арсенал»
Французский футболист Тьерри Анри 
третий раз в карьере станет игроком лон-
донского «Арсенала» и вновь наденет его 
футболку уже 6 января в матче с «Суонси» 
в Кубке Англии. Переговоры между игро-
ком «Нью-Йорк Ред Буллс» и «Арсеналом» 
находятся на завершающей стадии. Глав-
ный тренер лондонского клуба Арсен 
Венгер надеется, что с Анри будет подпи-
сано соглашение, рассчитанное до мая — 
до конца сезона в английской премьер-
лиге. Однако «Нью-Йорк» устраивает 
срок только до марта, до начала чемпио-
ната в Главной футбольной лиге (MLS), со-
общает The Daily Mail. По информации 
издания, Анри станет первым пополне-
нием «Арсенала» в зимнее трансферное 
окно. Также команда нацелена на приоб-
ретение форварда немецкого «Шальке» 
Класа Яна Хюнтелара и нападающего 
«Кристалл Пэлас» Вильфрида Заха.

Тьерри Анри провел за «Арсенал» 
349 матчей, в которых ему удалось за-
бить 218 мячей и отдать 40 голевых пере-
дач. «РИА Новости»

Два гола в ворота «Бетиса» привели Лионеля Месси к званию рекордсмена среди футбольных бомбардиров   
  фОТО AFP

К о н т е К С т Ч е Г о  н е  х В АтА е т  Л и о н е Л ю  М е С С и

Совсем скоро, в январе, Лионель Месси может стать рекордсменом по количеству завоеванных «Золотых мячей». Глав-
ную индивидуальную награду в футболе он получил три раза подряд. Столько же «Золотых мячей» в карьере только у Йохана 
Кройфа, Марко ван Бастена и Мишеля Платини. Месси попал в тройку номинантов на приз за 2012 год вместе c партнером 
по «Барселоне» Андресом Иньестой и Криштиану Роналду из «Реала».

Лионель Месси уже стал совладельцем одного заметного рекорда главного еврокубка — по количеству голов в одном ро-
зыгрыше. В прошлом сезоне он забил 14 мячей, повторив достижение выступавшего за «Милан» Жозе Альтафини 49-летней 
давности. Практически нет сомнений, что рано или поздно Месси превзойдет рекорд по общему числу мячей в наибо-
лее престижном среди клубных турниров. В настоящий момент он занимает четвертую позицию среди лучших бомбардиров 
Кубка европейских чемпионов и Лиги чемпионов — вслед за заканчивающим карьеру в Катаре Раулем, а также уже ее 
официально закончившими Рудом ван Нистелроем и Андреем Шевченко. В активе Лионеля Месси 56 голов — на 15 меньше, 
чем у Рауля. Учитывая его результативность в Лиге чемпионов, он должен достать испанца за один-два сезона.

В биографии Лионеля Месси не хватает титулов, добытых с национальной сборной. В составе аргентинской 
команды он выиграл олимпийское золото Пекина 2008 года, однако в футболе Олимпиады не входят в категорию самых ста-
тусных турниров. В Copa America аргентинцы с Месси не побеждали, ограничившись серебром пятилетней давности. А два 
чемпионата мира с его участием — в 2006 и 2010 годах — завершились для них поражениями в четвертьфинале.

Сеск фабрегас  
выбыл на месяц
Полузащитник «Барселоны» 
Сеск Фабрегас пропустит четыре 
недели из-за повреждения бед-
ра, полученного в матче чемпио-
ната Испании с «Бетисом», сооб-
щается на официальной страни-
це футбольного клуба в Twitter.

Фабрегас травмировался в 
воскресном матче чемпионата 
Испании с «Бетисом» (2:1) и был 
заменен на десятой минуте чи-
лийским форвардом Алексисом 
Санчесом. «Результаты меди-
цинского обследования под-
твердили, что Фабрегас получил 
разрыв мышцы левого бедра и 

не сможет помочь команде в те-
чение четырех недель»,— гово-
рится в заявлении.

Таким образом, хавбек точно 
не примет участия в матчах чем-
пионата Испании с мадридс-
ким «Атлетико» и «Вальядоли-
дом», а также в кубковой встре-
че с «Кордобой». «Р-Спорт»

тРАВМы

РеЗуЛьтАт

Гандбол
Чемпионат Европы среди женщин 
в Сербии
Основной этап. Первый тур.
Группа II. Германия—Россия 26:26. Венгрия—Черного-
рия 26:28. Испания—Румыния 26:31. Положение команд. 
1. Черногория — 6 очков. 2. Венгрия — 4. 3. Румыния — 3. 4. 
Испания — 2. 5. Россия — 2. 6. Германия — 1.

футбол
Чемпионат Испании
15-й тур. «Атлетико»—«Депортиво» 6:0 (Диего Коста, 23; 
Фалькао, 28, 42, 64 (пен.), 67, 71). «Бетис»—«Барселона» 1:2 
(Рубен Кастро, 39 — Месси, 16, 25). Положение команд. 
1. «Барселона» — 43 очка. 2. «Атлетико» — 37. 3. «Реал» — 32. 
4. «Малага» — 25. 5. «Бетис» — 25. 6. «Леванте» — 24.

Чемпионат Германии

16-й тур. «Ганновер»—«Байер» 3:2 (Хусти, 20 (пен.), 69 
(пен.); Диуф, 57 — Гонсало Кастро, 2; Кисслинг, 58). Поло-
жение команд. 1. «Бавария» — 41 очко. 2. «Байер» — 30 оч-
ков. 3. «Боруссия» (Дортмунд) — 27. 4. «Айнтрахт» — 27. 5. 
«Шальке» — 25. 6. «Штутгарт» — 25.

Чемпионат Италии

16-й тур. «Интер»—«Наполи» 2:1 (Гуарин, 8; Милито, 39 — 
Кавани, 54). Положение команд. 1. «Ювентус» — 38 очков. 
2. «Интер» — 34. 3. «Наполи» — 33. 4. «Лацио» — 29 (после 
15 матчей). 5. «Рома» — 29. 6. «Фиорентина» — 29.

Чемпионат Франции

16-й тур. «Сент-Этьен»—«Лион» 0:1 (Бастос, 65). Поло-
жение команд. 1. «Лион» — 34 очка. 2. ПСЖ — 29. 3. «Мар-
сель» — 29. 4. «Сент-Этьен» — 26. 5. «Валансьен» — 26. 6. 
«Бордо» — 26. 7. «Ренн» — 26.

Баскетбол
Единая лига ВТБ
Групповой этап. Восьмой тур
Группа A. «Турув» (Польша)—«Спартак» (Россия) 59:63. 
«Летувос Ритас» (Литва)—«Донецк» (Украина) 99:97 (овер-
тайм). «Химки» (Россия)—«Азовмаш» (Украина) 91:73. По-
ложение команд. 1. «Химки» — 15 очков. 2. «Спартак» — 13 
(после 7 матчей). 3. УНИКС (Россия) — 14. 4. «Красные кры-
лья» (Россия) — 13. 5. «Летувос Ритас» — 12. 6. «Астана» (Ка-
захстан) — 10 (7). 7. «Донецк» — 11. 8. «Азовмаш» — 10. 9. 
«Турув» — 10. 10. «Калев» (Эстония) — 9.
Группа B. Положение команд. 1. ЦСКА (Россия) — 15 оч-
ков. 2. «Жальгирис» (Литва) — 13 (после 7 матчей). 3. ВЭФ 
(Латвия) — 14. 4. «Локомотив-Кубань» (Россия) — 13. 5. 
«Триумф» (Россия) — 12. 6. «Нижний Новгород» (Россия) — 
12. 7. «Енисей» (Россия) — 9 (6). 8. «Нимбурк» (Чехия) — 9 
(7). 9. «Нептунас» (Литва) — 9. 10. «Минск» (Белоруссия) — 8.

Чемпионат НБА

«Лос-Анджелес Клипперс»—«Торонто» 102:83. «Бруклин»—
«Милуоки» 88:97. «Оклахома-Сити»—«Индиана» 104:93. 
«Нью-Йорк»—«Денвер» 112:106. «Финикс»—«Орландо» 
90:98. «Лос-Анджелес Лейкерс»—«Юта» 110:117.

Шахматы
Турнир Chess Classic в Лондоне
Восьмой тур. Владимир Крамник (Россия)—Гавейн 
Джонс (Англия) 1:0. Левон Аронян (Армения)—Майкл Адамс 
(Англия) 0,5:0,5. Вишванатан Ананд (Индия)—Хикару На-
камура (США) 0,5:0,5. Люк Макшейн (Англия)—Юдит Пол-
гар (Венгрия) 0:1. Положение участников: 1. Карлсен — 
17 очков. 2. Крамник — 15. 3. Адамс — 12. 4. Накамура — 10. 
5. Ананд — 8. 6. Аронян — 7. 7. Макшейн — 5. 8. Полгар — 5. 
9. Джонс — 3.
За победу в партии начисляется 3 очка, за ничью — 1.

Турнирная таблица
 В Н П М O
1. ЦСКА 14 1 4 33:17 43

2. «Анжи» 12 5 2 34:18 41

3. «Зенит» 11 5 3 36:20 38

4. «Кубань» 10 2 7 32:21 32

5. «Терек» 10 2 7 23:27 32

6. «Спартак» 10 2 7 35:30 32

7. «Рубин» 10 1 8 26:19 31

8. «Локомотив» 9 4 6 27:21 31

9. «Динамо» 10 0 9 28:25 30

10. «Краснодар» 8 4 7 33:27 28

11. «Ростов» 5 5 9 20:25 20

12. «Амкар» 5 4 10 19:31 19

13. «Волга» 4 5 10 19:30 17

14. «Крылья Советов» 4 4 11 18:36 16

15. «Алания» 2 5 12 18:31 11

16. «Мордовия» 2 3 14 18:41 9

19-й тур
«Рубин»—«Спартак» 0:1. Макгиди, 60.

«Зенит»—«Анжи» 1:1. Зырянов, 66 — Жуан 
Карлос, 24. Удаление: Данни («Зенит»), 90+2.

В последнем матче 
 года «Зенит» 
(в голубой форме) 
и «Анжи» не выявили 
победителя    
фОТО АлЕксАНдРА ПЕТРОсяНА
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